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Un western 
para mamáA ella le dedicó Viggo Mortensen su último filme, que escribió, dirigió y protagoniza.?. 42

Los Angeles 
bajo fuegoLos incendios arrasan con todo, incluidas las mansiones de famosos. Hayal menos cinco muertos, p.20

BUENOS AIRES, ARGENTINA AÑO LXXIX N° 28.418, PRECIO:$2.600,00 EN C.A.B.A. Y GBA - PRECIO EN C.A.B.A. YGBA CON 
ZONAL: $ 2.800,00 - RECARGO ENVÍO AL INTERIOR $ 400,00 - PRECIO DE LOS OPCIONALES, EN EL ÍNDICE DE LA PÁGINA 52. Jueves 9 de enero de 2025
Escándalo en Entre Ríos: 
en plena feria liberan 
a Urribarri, condenado 
por corrupciónLo decidieron dos jueces del Tribunal Superior que habían sido nombrados por él.
Leonardo Pórtela y Germán Carlomag- no consideraron que no está acreditado el riesgo de fuga del ex gobernador Sergio Urribarri, condenado a ocho años por corrupción en un proceso que lleva más de diez años, y revocaron su prisión

Es un drama que se repite en aguas del Mediterráneo: barcazas con migrantes que huyen de sus países en busca de una vida mejor. Dentro de lo trágico de 
Un terreno de Báez, 
a manos de Cambiaso 
y Costantini

El campo del empresario kirchne- rista fue decomisado en la causa por la Ruta del dinero K, por la que Lázaro Báez cumple arresto domiciliario, condenado por corrupción. Por US$ 10,8 millones, una

preventiva. En disidencia se manifestó el juez Miguel Giorgio. De este modo, tanto el ex funcionario como su cuñado, Juan Pablo Aguilera, dejan la Unidad Penal Número 1 de Paraná, donde estaban detenidos desde el 19 de noviembre, aun

la situación, una imagen conmovió al mundo: la de un bebé, a diez minutos de nacer en una pequeña lancha de goma en travesía desde África hacia Islas 

que sometidos a restricciones. La condena de Urribarri fue definida en dos instancias. La que queda ahora es la de la Corte Suprema de Justicia de la Nación, que podría demorar años en resolver esta cuestión. P.6

Canarias, rodeado por una multitud que intentaba ayudar. Un buque de rescate logró, finalmente, asistir a los pasajeros de la precaria embarcación, p.23 
sociedad entre el polista Adolfo Cambiaso y el empresario y dueño del Malba Eduardo Costantini, se quedó con los terrenos. Podrían hacer un emprendimiento vinculado al polo. P.7

Milei a Macri: 
“Tenemos 
que arrasar 
juntos al 
kirchnerismo”
El Presidente volvió a apuntar a un acuerdo en todo el país con el PRO para las legislativas “Yo estoy dispuesto a conversar con Macri, y abierto a sus propuestas”, afirmo. Agregó que, más allá de las últimas diferencias, tiene una “activa vocación” de cerrar una alianza con su partido para “arrasar con el kirchnerismo”. “Creo que ellos (por el PRO) están de este lado y no del de los cucarachos” (en alusión a los K), dijo, p.3
Ahora, el Gobierno 
dice que sólo el 
pliego del juez 
Lijo iría a sesiones 
extraordinarias
En la Casa Rosada aseguran que la convocatoria a esas sesiones del Congreso sería a partir del próximo miércoles 15 y durante un mes. Y admiten que estarían dispuestos a aceptar el tratamiento de sólo uno de los dos jueces propuestos para la Corte Suprema, a diferencia del “son los dos o ninguno”, con que el Gobierno defendía las nominaciones de Ariel Lijo y de Manuel García-Mansilla. Este último podría quedar relegado si hay algún acuerdo con el kirchnerismo. p.io

Se agrava la 
situación en 
Venezuela y 
Maduro volvió 
a atacar a Milei
El régimen acentuó ayer la represión y detuvo a siete extranjeros a los que acusó de “actos terroristas”, igual que a doce venezolanos. Hoy marchan tanto la oposición como el chavismo, un día antes de la nueva asunción de Maduro. El dictador se refirió al presidente argentino como “nazi y sionista”, volvió a calificar a Nahuel Gallo, el gendarme detenido, como “terrorista” y dijo que lo estaban “esperando”, p.is
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V
enezuela entra en Alerta Es
carlata: mañana debe asumir el presidente electo para un período de seis años, pero el presidente electo está fue
ra del país y tiene un pedido de captura.Pocas cosas grafican mejor la patética sobreactuación de la dictadura de Nicolás Maduro que la imagen pública de esa orden judicial en contra del presidente electo: la cara de Edmundo González Urrutia en un afiche, debajo de la leyenda 

“Se busca” y una recompensa de 100.000 dólares para quien aporte datos sobre él.Miles de venezolanos en Buenos Aires podrían burlarse del dictador reclamando el pago: acaban de ver a González Urrutia en un balcón de la Casa Rosada, saludando a la multitud de exiliados que el sábado marchó a la Plaza de Mayo tras el sueño de libertad. Se espera una concurrencia aún mayor para hoy.Para el régimen, el presidente electo es 
Billy the Kid, el bandido más buscado del 
Far West americano. Como en el Lejano 

Oeste, el poder en Venezuela se sostiene con las armas. El argumento de los brutos.Mañana se confrontará, como nunca antes, ese poder de las armas contra el poder de los votos. Esa colisión puede ser simbólica o fáctica: quizá una tormenta perfecta.El afiche cowboy sólo quita la vieja leyenda acerca de que al prófugo se lo busca 
“Vivo o Muerto”. Pero es un detalle circunstancial: nadie se atreve a pronosticar qué puede pasar hoy mismo en las calles de Caracas si la oposición sale masivamente a defender su derecho a ser gobernados por los candidatos que votó la mayoría.Maduro nunca mostró las actas de la 
elección que perdió. La oposición sí: el 85% de las actas escrutadas dice que González Urrutia ganó con el 70% de los votos.Es el voto de más de siete millones de ve
nezolanos. Para el gobierno de Maduro, siete millones de terroristas potenciales.Lo demuestran los hechos de cada día: la 
dictadura considera terrorista a quien 
opina que el chavismo perdió y debe irse.El régimen ya encarceló a más de 2.000 

personas desde que fue derrotado, por el delito imperdonable de protestar. Decenas de esos convictos son adolescentes.Hubo muertos en ese mismo período. Hay denuncias de torturas y detenidos de
saparecidos, porque no se sabe dónde están encarcelados ni acusados de qué.En Venezuela hay terrorismo de Estado.Además del gendarme argentino -de cu-

E1 régimen de Maduro 
siembra terror y la oposición 

busca marchas masivas.

ya detención se cumple un mes-, el régimen acumula más y más rehenes políticos para expandir el miedo. Hay más de 120 extranjeros detenidos acusados de acciones 
desestabilizadoras: son de Estados Unidos, 
España, Colombia, Italia, Ucrania, Perú, 
Uruguay, Suiza, República Checa, Líbano, 
Albania, Países Bajos, Israel, Alemania, 
Guyana y Yemen. Medio mundo quiere 

atentar contra Maduro. A la paranoia del régimen sólo le falta el superagente 86.La temible policía chavista y más de 1.200 soldados del Ejército sellan las calles de Caracas, mientras se suman nue
vas detenciones de voces críticas.La líder opositora María Corina Machado anunció que hoy saldrá de la clandes
tinidad para reclamar que asuma el gobierno electo. González Urrutia buscaría la imagen simbólica de tratar de entrar al país mañana, acompañado de un grupo de ex presidentes latinoamericanos.Lo que ocurra hoy con Machado sería una muestra real del estado de situación.Detenerla sumaría descrédito que a la dictadura no le importa, comparado con la propagación del pánico para la permanencia. Pero, ¿esa acción derivaría en una 
mecha más veloz para la indignación popular masiva? ¿O sería el rayo definitivo del terror paralizante?El régimen de Maduro pone candados por todas partes. La oposición busca las llaves contra reloj. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Sergio Urribarri
Condenado por corrupción.

Polémico falloFue centro de una clara maniobra para lograr dejar la cárcel. Aprovechó la conformación del Tribunal Superior en feria, se aseguró 2 de los 3 votos de los jueces, casualmente los dos peronistas, para que le levantaran la prisión preventiva pese a su condena de ocho años de cárcel. El País

Martín Llaryora
Gobernador de Córdoba.

Defensa del campoFue uno de los gobernadores, junto a su par de Santa Fe, Maximiliano Pullaro, que salió a reclamarle al Gobierno que baje “ya” las retenciones. Ambas provincias concentran el 43% de la producción. El reclamo lo hacen en un año electoral y con la imagen de Milei en alza. El País

Viggo Mortensen
Actor y director.

MultifacéticoEl actor dirigió y escribió “Hasta el fin del mundo”, un filme que se estrena hoy. El western está dedicado a su madre y tiene muy buenas críticas. “Está la posibilidad de hacer una película que transcurra en Buenos Aires”, dijo, consolidando sus fuertes lazos con la Argentina. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
i. Calzado que se usa para jugar al fútbol.
7. Gran río de Venezuela. 9. Cubrió.
10. Contracción. 11. Muy distraído.
12. Nombre que dan a Dios los musulmanes.
13. Símbolo del cobalto. 14. Tomar con la 
mano. 15. De Arabia. 17. Valúan, ponen precio.

Verticales
1. Farmacias. 2. Disertante. 3. Clase, índole.
4. Hija de Cadmo y Harmonía. 5. Negación.
6. Fueron por el aire. 8. Especie de sandalia 
guarnecida de clavos que usaban los solda
dos de la Roma antigua. 12. Ciudad de Italia, 
cuna de san Francisco. 14. Manto de los 
beduinos. 16. Símbolo del astato.

Solución
Horizontales, i. Botín. 7. Orinoco. 9. Tapó. 10. Al. 11. Ido.
12. Alá. 13. Co. 14. Asir. 15. Arábigo. 17. Tasan.
Verticales. 1. Boticas. 2. Orador. 3. Tipo. 4. Ino. 5. No.
6. Volaron. 8. Cáliga. 12. Asís. 14. Aba. 16. At.
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La pelea política

Milei convocó a Macri a 
“arrasar con el kirchnerismo”, 
pero el acuerdo electoral 
está cada vez más lejosDesde el PRO dicen que es un “truco comunicacional” y recuerdan los ataques continuos. Milei atizó la polémica por la lista de la AFIP: “Hay macristas”.

Estrategia. Javier Milei volvió a tender puentes a Macri. Recepción. El ex presidente relativiza la convocatoria.
Emiliano Russo erusso@clarin.comEn plena tensión entre la LLA y el PRO por la la filtración de datos desde el Gobierno sobre una supuesta red de protección a empresarios kirchneristas dentro de la ex AFIP durante la gestión de Cambiemos, Javier Milei volvió a abrirle la puerta a un posible acuerdo electoral con Mauricio Macri pero en el partido amarillo relativizaron la convocatoria - similar a la que el mandatario había hecho en diciembre cuando había dicho que ambas fuerzas deberían ir a un entendimiento "nadonal"-, y la calificaron como un "truco comunica- cional" por los reiterados ataques 

que parten hacia la figura del ex titular xeneize desde el entorno presidencial.Es que ayer el Presidente afirmó que su plan ideal para las elecciones legislativas 2025 sería cerrar un acuerdo nacional con Macri. Al ser consultado por este eventual entendimiento en una entrevista con radio El Observador, el mandatario abogó que "que vayamos juntos y arrasemos al kirchnerismo", en una aparente señal de acercamiento con el PRO. También volvió a fustigar a la vicepresidenta Victoria Villarruel, y buscó justificar su silencio ante la muerte de Jorge La- nata (ver página 4).Si bien el diálogo entre ambas fuerzas existe y son bloques aliados en el Congreso, las tensiones 

existentes crecieron en los últimos meses a partir del malestar que generó en el ex presidente que lo dejaran afuera de decisiones sobre el rumbo de gobierno y por la frialdad que le dispensan las otras dos figuras más importantes del Ejecutivo, Karina Milei y el asesor Santiago Caputo, al que en el macris- mo le atribuyen la autoría de los ataques de los trolls libertarios.En este marco, Milei también se pronunció sobre la posibilidad de que el titular del PRO tenga un lugar en la boleta como candidato a senador: "Habría que ver qué intenciones tiene de involucrarse activamente en la política partida y de cargos. Yo estoy dispuesto a conversar con Macri y abierto a sus propuestas. La discusión de cargos 

para mí no es interesante".El mandatario no negó sus diferencias con el expresidente, pero dijo que también tiene matices con, por ejemplo, el economista Milton Friedman, "pero no voy a negar que es liberal". Y reafirmó: "Tengo vocación activa para ir a un acuerdo general en todo el país y terminar con el kirchnerismo".De hecho, el Presidente pareció cargar contra el primo del ex mandatario, el alcalde Jorge Macri, y cuestionó su decisión de desdoblar las elecciones porteñas. En otro tramo de la entrevista, deslizó su voluntad de que el Congreso trate en extraordinarias el proyecto de Ficha Limpia -que en una última redacción impulsada por el macris- mo impedía que Cristina Kirchner 

se presentara como candidata-, aunque no precisó si prefiere que la eventual enmienda se aplique en los próximos comicios.También metió el dedo en la llaga al mencionar la filtración de una lista de la AFIP que protegía a empresarios K: "Están involucrados kirchneristas y el macrismo". Rápidamente, la ex número de la de AFIP durante Cambiemos, Jimena de la Torre, a través de su cuenta de X, le respondió: "Permítame señalar respetuosamente que está siendo mal asesorado. No existe connivencia, pacto de impunidad ni nada que se le asemeje. He ofrecido, a través de allegados como @Mi- leiEmperador (la cuenta que se atribuye a Santiago Caputo), la posibilidad de explicarles cómo funciona el sistema, ya que, aparentemente, algunos de sus funcionarios en la Ex-AFIP no comprenden la relevancia de garantizar el secreto fiscal".Luego la actual consejera de la Magistratura dijo a Clarín que "están queriendo ensuciar al gobierno más transparente de la historia. Cuando terminamos la gestión nos dieron vuelta como una media y nada. A mí me denunciaron en 6 causas penales y fui sobreseída en todas. Ni hablar de las mega causas contra la corrupción que se impulsaron con Macri. No me cabe duda que quieren desprestigiar la gestión de Macri" y apuntó a las cuentas de trolls libertarios por una campaña contra varios ex funcionarios de Cambiemos.De manera sutil pero concreta, Macri había salido a respaldar la gestión de Alberto Abad al frente de la ex AFIP durante el gobierno de Cambiemos al republicar un mensaje del abogado Pablo Lanus- se que cuestionaba que "para operetas con tufillo a carpetazos falsos ya padecimos y enfrentamos al kirchnerismo. No sean lo mismo!!".El ex mandatario descansa en el country Cumelén de Villa La Angostura y desde allí intercambió salutaciones con el líder libertario por el Año Nuevo. Pero en su entorno volvieron a destacar que si bien a nivel personal tienen una relación cordial, al ex mandatario no le hacen gracias los continuos ataques que recibe desde el entorno presidencial.Acerca de la nueva convocatoria a un acuerdo electoral, un dirigente PRO que ayer volvió a conectarse con Cumelén sostuvo que "pareció mas un truco comunicacional que un deseo, dio la sensación que solo busco el impacto comunicacional. En todo caso, el único que quiere un acuerdo es Milei pero después todos los que están debajo o a lo ancho suyo, critican duro a Macri y al PRO, más que al kirchnerismo".Y calificó de "arteras" las denuncias sobre una supuesta connivencia con empresarios K de funcionarios macristas del organismo recaudador. ■
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La pelea política

Milei buscó explicar su silencio 
tras la muerte de Jorge LanataEl periodista había tenido un sonoro enfrentamiento con Milei dos meses antes de ser internado. Lo comparó con los K, y éste lo trato de “ensobrado”.
El presidente Javier Milei explicó 
por qué no emitió ningún mensaje 
sobre la muerte Jorge Lanata, a poco más de una semana de su fallecimiento. "Desde mi punto de vista, frente a esa situación, yo temía y acerté, que cualquier opinión que 
se hiciera iba a ser llenada de ma
nera miserable y en esa miserabi- lidad tener un manoseo de índole político", adujo, luego de las críticas que se hicieron a su falta de pronunciamiento.

"Politizaron la muerte de un ser 
humano que, como todos los se
res humanos, tiene luces y som
bras -argumentó Milei- Uno puede destacar cómo ha convertido el periodismo en un show, lo cual es una virtud. Uno puede cuestionar 
la creación de un ejercito de zur
dos que le contaminaron la cabeza 
los argentinos o puede reivindicarlo en su última etapa persiguiendo a los kirchneristas hasta abajo de la cama. Esa es mi opinión y nadie puede poner en duda eso", dijo en su entrevista con El Observador.Milei retomó así argumentos que tras la muerte de Lanata expuso la cuenta en X, atribuida al asesor presidencial Santiago Caputo bajo el nombre @MileiEmperador (la misma cuenta que atacó a la ex funcionaría de la UIF de Macri, Ma-

Mensajes. Jorge Lanatay Milei se habían cruzado fuerte cuando iban cuatro meses de gestión mileista.

Uno puede cuestionar 
(a Lanata) la creación 
de un ejército de zurdos 
que le contaminaron la 
cabeza a argentinos”. 

ría Eugenia Talerico, tras la filtración que hizo el Gobierno de datos de la AFIP acusando a la gestión macrista de proteger a empresarios K). El mensaje atribuido a Caputo, con fuerte tono de provocación, decía: “Lanata construyó el relato oficial sobre la década del 90 y nos legó toda una generación de periodistas pelotudos que creen que ser zurdos es ser inteligentes. No al

canzaron sus últimos años de an- tikirchnerista para reparar ese daño. Que Dios se apiade de su alma”.Milei dijo ayer: "Si he tenido diferencia con él, es un problema mío. Y tampoco es la estupidez de compararlo con el hijo de remil puta (sic) de Ginés González García, que es corresponsable de una cuarentena que es un delito de lesa humanidad", siguió.

Luego apuntó contra el periodismo, al que le cuestionó que le exigiese una opinión sobre la muerte de Lanata, cuando no le pidieron 
que hablara sobre el fallecimiento 
de Leo Dan, dos días después."Días después de que partió La- nata, partió Leo Dan y no veo que salieran a exigir que todo el mundo opine sobre eso. El problema lo tienen los periodistas que se creen el centro del mundo", dijo. Luego relató largamente una anécdota agradeciéndole a Lanata ya que por ver su programa PPT, en tiempos que vivía en Torres de Abasto, pudo llegar a tiempo a su departamento y salvar a su perro Conan ante un incendio que se desató.Lo cierto es que Lanata y Milei tuvieron un fuerte contrapunto, semanas antes de que el periodista fuera internado. “Me van a putear por esto que voy a decir. Pero es cierto. Milei se parece al kirchne- 
rismo. Se parece al kirchnerismo 
porque está buscando enemigos 
desiguales, enemigos con los que 
no tenga ningún costo tener un 
conflicto... Dicen que yo soy K. ¿Vos me escuchás lo que estoy diciendo? Dicen que yo soy K tipos que no se limpiaban el culo solos cuando era el gobierno de Cristina y nosotros estábamos haciendo denuncias por la ruta del dinero K.... Lo que no puede pasar es que nos callemos la boca por miedo. Porque, aparte, pasaron cuatro meses. Imagínate en un año. Si hoy a mí me dicen que soy ensobrado. En un año y medio, ¿qué me van a decir? Bueno, no hay que permitirlo”.Milei había llamado a Lanata “en
sobrado”, “larretista” y “mentiro
so”. Lanata anunció acciones judiciales y reclamó una respuesta más contundente de los periodistas ante las agresiones. ■

El Presidente volvió a pegarle a 
Villarruel y marcó más distancia
En su entrevista de ayer, Javier Milei volvió a cuestionar a la titular del Senado, Victoria Villarruel, por quejarse de sus “dos chirolas” de sueldo, al considerar que “no está en línea con lo que los argentinos quieren”.“Creo que ha estado cometiendo una serie de errores no forzados. Ha tenido muchas declaraciones y actitudes que no están en la línea de lo que el 57% de los argentinos votó. No está en línea con lo que los argentinos quieren”, apuntó Milei y retrucó: “La motosierra de Villaruel no sería como la que la Argentina demanda”.El Presidente arremetió: “Me parece que la última definición sobre el tema de la remuneración fue muy desafortunado. El 95% de los

u
Villarruel no está en 
línea con lo que los 
argentinos votaron. 
Ha estado cometiendo 
errores no forzados”.

argentinos tienen ingresos inferiores”.Milei volvió a marcar así el punto de no retorno con Villarruel, iniciado el año pasado cuando en otro reportaje sostuvo que estaba cerca de “la casta”.Ya la semana pasada le había di

cho que estaba “desconectada de la realidad” después de que ella protestara por los ingresos como vicepresidenta.“Me parece que es una frase muy desafortunada y de no entender cuál es la realidad de los argentinos y el esfuerzo que hicieron. Pero bueno, la casta política vive desconectada de la realidad de los argentinos, el senado son sueldos en torno a los 10 millones, está desconectada de la realidad y es el mundo en el que ella vive de la alta política”, dijo Milei entonces.
"Cobarde sanguijuela de cristal"El operativo de desgaste de la vi- ce, ya fuera de toda decisión de Gobierno, tuvo otro complemento ayer mismo con nuevas críticas de

Bajo fuego. Victoria Villarruel, blanco de Javier Milei.
la diputada mileista Lilia Lemoine, que la calificó como “cobarde sanguijuela de cristal”.“Villarruel parece que se volvió una militante feminista y sigue los pasos de CFK con Dalbón. Cobarde sanguijuela de cristal”, disparó Lemoine en X. La respuesta de la di

putada llegó a las horas de que la titular del Senado le respondió a la libertaria por haberla calificado de “sanguijuela”. Villarruel sentenció: “Por una Argentina distinta. Por la que votamos...La sociedad rechaza esa vieja práctica de la casta: la violencia política”. ■
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Eduardo Paladiniepaladini@clarin.com

P
ara los argentinos que gustan de la política, el Partido Colorado es una fuerza con representación regional, en Uruguay y Paraguay. Desde hoy, también puede sumarse como humorada local: cuando algunos amigos le preguntaron a Diego Santilli si sería candidato en la Provincia este año por el PRO, el diputado casi que lo descartó: "Para sacar 10 puntos y perder, me presento por el Partido Colorado". Se refería, claro, al tono del pelo que le dio su apodo.Santilli suele decir en chiste lo que piensa en serio. Y por ahora se resiste a renovar su banca en la Cámara baja nacional en una boleta amarilla. Su negativa tiene historia reciente. Después de dar el batacazo en las legislativas 2021 en territorio bonaerense como cabeza de la boleta de Juntos por el Cambio, se abrazó al proyecto Larreta Presidente 2023 y pese a que las encuestas lo dan bien posicionado para la gobernación, terminó hundido con el ancla del jefe de Gobierno."¿Así que no quiere ser candidato? Ja, no sabía", respondió un fuente cercana a Mauricio Macri cuando Clarín consultó por el tema. Y contrarrestó con su propia pregunta: "¿Viste la foto del Colo con los libertarios? Lo están matando en las redes...". Enseguida envió la imagen donde se lo ve a Santilli con dos dirigentes de La Libertad Avanza en Bahía Blanca.El temor del macrismo puro, en el fondo, es que Santilli pegue el salto. No tienen hoy un candidato mejor para encabezar en Provincia. "Diego puede no ser candidato este año. A él le interesa la gobernación en 2027', suman incertidumbre en el entorno del diputado.La falta de una oferta atractiva en territorio bonaerense puede ser lapidaria para el PRO. Por aquella excelente elección de San- tilli/Juntos por el Cambio en 2021, este año renueva 7 bancas de diputados nacionales sólo de esa provincia. Si va con lista propia, debería superar los 20 puntos para conservarlas. Las encuestas más optimistas los dan apenas encima de los 10.

¿Macri candidato?En términos cuantitativos, los de CABA es apenas menos arriesgado. Se juegan tres cargos para la Cámara baja y uno para la alta, la de la larretista Guadalupe Tagliaferri. Pero una derrota en el distrito cuna del PRO resultaría catastrófica. Ahí es donde se reaviva la idea de Macri candidato."Se lo piden muchos, dentro y fuera del partido. Y a diferencia de otras veces, cuando cerraba por completo la puerta, ahora nunca le escuché decir 'de ninguna manera'", le cuenta a Clarín un exfuncionario de trato diario con el expresidente.Fue uno de los que habló con Macri este lunes, cuando un anticipo de Clarín sacudió los portales de noticias de todo el país. La exAFIP había filtrado una lista de exfuncio-

Ex presidente. Mauricio Macri suele referir el destarto del mileismo hacia el PRO.
narios y empresarios kirchneristas, a los que supuestamente el macrismo había protegido desde el organismo recaudador, al tabicar información sobre ellos. Dicho de manera más simple, acusaba a Cambiemos de pactar con el kirchnerismo más corrupto.La filtración, atribuida en el PRO a Santiago Caputo, no generó respuesta inmediata de Macri pero sí un operativo para desmentir la acusación. Se decidió hacerlo con los "cuadros técnicos". Entre otros, hablaron el extitular de AFIP Alberto Abad, su número 2 Jime- na de la Torre, y la exfuncionaria la Unidad Antilavado María Eugenia Talerico. Los tres fueron durísimos contra el Gobierno.Macri, en silencio, asintió. Y renovó su furia contra el Caputo joven. "El destrato de él hacia nosotros, pese a que fuimos el partido que sostuvo al Gobierno al apoyar la ley bases y acompañar los vetos de jubilados y universidades, es constante y permanente", reiteraron en el entorno del expresidente.Y en ese contexto, le pusieron número a un posible acuerdo electoral con los libertarios. O más bien, al no acuerdo. "Hoy, 95% que vamos solos. No te digo 100% porque es política y no hay imposibles. Pero estamos lejísimos".

Muchas bancas enjuegoEl panorama es por demás complejo. No sólo en las dos Buenos Aires. El PRO pone en juego 22 de las 37 bancas de diputados que tiene y 2 de las 7 de senadores."Sabemos dónde estamos parados. Vamos a perder bancas. Quedaremos 25 ó 30, vamos a seguir siendo clave para lo que viene", intentan desdramatizar en el partido. El cálculo parece por demás optimista. La falta de candidatos taquilleras no sólo abre el debate en CABA y provincia de Buenos Aires.En Córdoba, los aliados Luis Juez (jefe del bloque de senadores PRO) y Rodrigo de Lo- redo (UCR) empezaron a acercarse a Milei. En Santa Fe, manda el gobernador Maximiliano Pullaro, también radical. Lo mismo pasa en Mendoza con Alfredo Cornejo. Y en Entre Ríos, donde gobierna una propio, ya hubo aviso: Rogelio Frigerio habló con Macri para que la pelea nacional, que incluye a Cristina, no afecte al distrito. Dicho de modo más llano, el expresidente no se meterá en el armado local de su exministro.Entre Ríos es una de las provincias que renueva senadores y el PRO se juega la banca de Alfredo de Angelí "Ahí a Milei le convie

ne quizás hacer un acuerdo con el PRO, para mantener senadores aliados", alientan conversaciones cerca de Frigerio.Un encuestador que trabajó durante años para el macrismo resume el panorama: "Hoy Macri tiene poder de daño. Las encuestas le dan entre 6 y 8 puntos a nivel nacional. Y eso, en un contexto de polarización del Gobierno con el kirchnerismo, puede influir en algunos distritos. Sobre todo en la provincia de Buenos Aires".El consultor apuntó a uno de los temas centrales (acaso el más importante) de un eventual acuerdo LLA-PRO. Los sondeos muestran que, aliados, tienen altas chances de vencer al kirchnerismo en la Provincia. Separados, menos. Sobre todo si se presenta Cristina.Y allí se abre otro debate. ¿Cuánto afectaría una victoria bonaerense de Cristina al Gobierno? Según encuestadores como Federico Aurelio, uno de los más escuchados por Milei, puede impactar mucho por la reacción de los mercados. Lo mismo piensa Macri.1 Mauricio ya lo vivió en 2017. Cristina perdió con Esteban (Bullrich), pero sacó casi 40 puntos. Y después, en el debate por la nueva fórmula jubilatoria, las famosas 14 toneladas de piedra contra el Congreso mostraron que el peronismo estaba vivo y se asustaron los mercados", recuerdan en el entorno del titular del PRO.Un importante funcionario mileísta re- lativiza el razonamiento: "Nosotros vamos a contar todas las bancas que ganemos, que van a ser muchas. Lo que pase en Provincia con Cristina no nos preocupa en particular. Primero hay que ver si es candidata".Otro funcionario del Gobierno, de reciente desembarco en un importante organismo, también le baja el precio al tema. "Podríamos acordar, pero que el PRO pida lo que vale en la Provincia. Si miden 10 puntos, que tengan esa parte proporcional de la lista". El dirigente reconoce que le sobran candidatos. "Por eso, en muchos municipios, es posible que pongamos figuras de tuiteros famosos, como el Gordo Dan, para que fraccionen".El libro de pases está abierto. Antes de que desemboque como número 2 de la SIDE, Diego Kravetz ya venía hablando con Sebastián Pareja, hombre de confianza de Ka- rina Milei para el armado bonaerense, para una eventual candidatura en Lanús...por los libertarios. Con el pase a la agencia de inteligencia la negociación quedó en veremos.Aunque no lo digan, en ambos bandos juegan el 2025 pero mirando al 2027. Para el Gobierno, una victoria sobre el PRO/Macri en la Ciudad y los K/Cristina en la Provincia sería una carambola perfecta para sepultar a los dos emblemas de la grieta original. Para el PRO, ganar la Ciudad es imprescindible para subsistir como partido. ■
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Corrupción K, política y justicia

Ex gobernador K de Entre Ríos. Sergio Urribarri, gracias al apoyo de Cristina Kirchner, también fue embajador ante Israel.

OTRO DIRIGENTE K

Kueider, pendiente de 
que se resuelva su 
extradición al país

La jueza federal Sandra Arroyo 
Salgado espera que Paraguay res
ponda a un exhorto internacional 
para pedir la extradición del ex 
senador Eduardo Kueider y su se
cretaria, lara Guinsel Costa. Am
bos están hoy detenidos con pri
sión domiciliaria en un departa
mento de lujo en Paraguay luego 
de intentar ingresar a ese país 
con 211.000 dólares sin declarar. 
Están acusado de contrabando 
de divisas.

La magistrada solicitó la medida 
para indagarlos en la Argentina 
en el marco de la investigación de 
lavado de dinero y enriquecimien
to ilícito que lleva adelante con
tra Kueider y su secretaria. El pe
dido es para poder indagar al se
nador luego de que la semana pa
sada fuera expulsado de la Cáma
ra Alta por amplia mayoría.
Además, lajueza ordenó que sean 
detenidos una vez que ingresen al 
país. Lajuezatambién ordenó 
que ambos sean trasladados su 
juzgado federal de San Isidro.

En un polémico fallo, la Justicia de 
Entre Ríos libera al ex gobernador K 
Urribarri, condenado por corrupciónEn plena feria judicial y en una maniobra de su defensa, fue beneficiado por el voto de dos jueces que él mismo promovió. Estaba preso con una preventiva por una sentencia a 8 años.

Por mayoría, una Sala de feria del Tribunal Superior de Justicia de Entre Ríos revocó este miércoles la prisión preventiva del ex gobernador K Sergio Urribarri y dispuso su li
bertad hasta que su condena a ocho 
años por corrupción quede firme 
en la Corte Suprema de Justicia de 
la Nación La polémica medida también beneficia Juan Pablo Aguilera.El ex gobernador entrerriano a partir de dejar la prisión y regresar a su casa, deberá cumplir con algunas restricciones impuestas por la justicia como no salir de Concordia o presentarse periódicamente a la fiscalía de su domicilio.De esta forma, Urribarri y Aguilera dejarán en las próximas horas la 
Unidad Penal Número 1 de Paraná, donde están detenidos desde el 19 de noviembre, en una causa por corrupción en la que habían sido con

denados en 2022, tras una investigación de la fiscal Cecilia Goyene- che. Urribarri fue el primer gobernador de Entre Ríos condenado y con prisión preventiva desde la restauración de la democracia en 1983.En el fallo de 41 páginas que se conoció este miércoles, en plena feria judicial, los integrantes del Tribunal Leonardo Pórtela y Germán Carlomagno consideraron que no está acreditado el riesgo de fuga. En disidencia, Miguel Giorgio votó por el cumplimiento efectivo de la prisión preventiva.
Los dos jueces que votaron el 

polémico fallo a favor llegaron a 
sus cargos promovidos por el ex 
gobernador entrerriano y ex embajador argentino en Israel.A diferencia de sus colegas Giorgio, por ejemplo, sostuvo que “hay otros 24 presos con prisión preven-

Dos j ueces peronistas tiva” en Entre Ríos que están pidiendo apertura de tribunal de feria y, sin embargo, solo aceptaron la de Urribarri.Fuentes judiciales explicaron cómo fue la maniobra que hizo la de
fensa de Urribarri. Primero, la sala penal del Tribunal Superior de Justicia Entre Ríos (TSJ) tenía que resolver un recurso extraordinario provincial que estaba en trámite y debía esperar que pase la feria judi
cial de enero. El TSJ tiene 9 miembros y está dividido en salas por es- pecialiddades. Sucede que la jueza del TSJ Gisela Schumacher, junto a otros, había aceptado un recurso extraordinario de Urribarri a la Corte Suprema de la Nación, lo que 
suspendió la ejecución inmediata 
de la condena. Y, ante dos pedidos de juicio político, Schumacher pidió apartarse.
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Entonces, se habilitó una Sala de feria que, por el apartamiento de Schumacher, se conformó con un juez de la Sala laboral (Carlomag- no) para responder a las presiones de Urribarri que hacía 50 días que estaba con prisión preventiva.El año pasado la Cámara de Casación provincial había dispuesto: "Se dispone hacer lugar al Recurso de Casación interpuesto por el Ministerio Público Fiscal, REVOCAR la resolución de fecha 05/09/2024, dictada por el Tribunal de juicio y apelaciones de Paraná, y en consecuencia, disponer la prisión preventiva efectiva de los imputados Sergio D. Urribarri y Juan Pablo Aguilera, hasta que la sentencia condenatoria recaída en autos adquiera firmeza".Sin embargo, ahora la sala de feria del TS J sostuvo que "la prisión preventiva es la medida cautelar de coerción personal más severa posible y por ende reviste de carácter excepcional" y no correspondía en este caso pese a que hay hay una condena de hace dos años atrás.El cumplimiento efectivo de la prisión había sido pedido por los fiscales Patricia Yedro, Gonzalo Ba- dano y Juan Ramírez Montrull, dijeron, "fundada particularmente en el riesgo serio de fuga".La defensa del exgobernador kir- chnerista había objetado la preventiva argumentando que el tribunal que la decisión en ningún momento expuso motivos concretos."La resolución que dispuso la detención del ex gobernador es descalificable con base en la doctrina de la arbitrariedad”, argumentó la defensa del ex gobernador K Urribarri. En diferentes párrafos de su exposición, calificó como excesiva la prisión preventiva, tanto que el fallo no está firme hasta que lo trate la Corte Suprema de Justicia. Ese punto no es menor y podría hacer que, a raíz de esta nueva resolución judicial, Urribarri no vuelva a pisar una cárcel nunca más.Es así porque, a pesar de estar condenado a ocho años de prisión por delitos contra la administración pública, el plazo para que la Corte Suprema trate su expediente podrían llevar años y sería resuelto ya con el dirigente K habiendo superado los 70 años, edad en la que puede acceder a domiciliaria.Sergio Urribarri fue condenado por peculado y negociaciones incompatibles con el cargo el 7 de abril de 2022. Ese fallo fue confirmado por la Cámara de Casación provincial el 31 de mayo de 2023 y su detención fue dispuesta el 20 de noviembre pasado."La posibilidad de una fuga evadiendo los controles fronterizos, además de resultar una absoluta mera conjetura, puede enervarse con distintas y simples medidas asegurativas que pueden adoptarse, tal como lo efectuó en su momento el Tribunal de Juicio", señaló uno de los jueces peronistas. ■

Remataron un campo 
de Báez en Uruguay 
y lo compró CostantiniUna firma del desarrollador argentino y el polista Cambiase se quedó con el terreno de 140 hectáreas en Punta del Este a cambio de 10,8 millones de dólares.

Remator. El uruguayo que estuvo a cargo del peleado remate por el campo "El Entrevero", juanotesone
Hernán Firpo hfirpo@clarin.comUna sociedad entre el empresario Eduardo Costantini y el polista Adolfo Cambiaso se quedó con los campos en Punta del Este que había adquirido en 2011 el empresario kirchnerista Lázaro Báez, quien cumple arresto domiciliario tras ser condenado por la Justicia en varias causas de corrupción vinculadas a los gobiernos de Néstor y Cristina Kirchner.La principal accionista en la
MONTEVIDEO Y PUNTA DEL ESTE

La apuesta uruguaya del dueño del Malba y Nordelta

Eduardo Costantini sorprendió 
el úlitmo lunes con la compra de 
otras 141 hectáreas pero en Ca
rrasco, Montevideo. Desembol
só US$13 millones para una es
pecie de barrio en esa zona ex
clusiva de la capital uruguaya 
junto a un socio local que es el 
propietario de esas tierras. El de
sarrollo incluirá lotes, construc
ciones de media densidad y un 
área comercial, en una zona que 

compra de los campos es la firma de real State Consultatio.La subasta se realizó en el salón Roble, del Hotel Jean Clevers, de Punta del Este, ante un auditorio repleto de empresarios, entre ellos Osvaldo Brucco, el dueño de Tequila.Tras 28 minutos de tensión, pero a la vez atrapantes, de oferta tras oferta, a partir de una base de 3,5 millones de dólares, el abogado Joaquín Aguilar, en representación del Grupo Constantini, ofertó 10,8 millones de dólares y consiguió el martillazo que le permi

prohíbe la construcción de em
prendimientos cerrados.

Y ayer volvió a dar la nota para 
su emprendimiento que estará 
dedicado al polo (ver en esta pá
gina).

Costantini tiene larga experien
cia en Punta del Este. Allí debutó 
con Las Garzas, un emprendi
miento inmobiliario ubicado a 10 
minutos de José Ignacio. El pro
yecto de 240 hectáreas, de las 

tió hacerse de los terrenos. Báez había pagado 14 millones de dólares.Los campos de El Entrevero, que se encuentran a la altura del kilómetro 171 de la Ruta 10, a 9 kilómetros de José Ignacio y a 20 de Punta del Este, es un inmueble que fue decomisado en el marco de una causa relacionada con la investigación por lavado de activos conocida como “Ruta del dinero K”.El predio fue confiscado por disposición del Juzgado Especializado en Crimen Organizado número 2° Turno de Montevideo tras la 

cuales 120, corresponden a es
pacios verdes y áreas comunes; 
tiene un frente de 2 kilómetros 
de playay lotes con una superfi
cie promedio de 2500 m2.

Las Garzas fue el primer pro
yecto de su controladaConsul- 
tatio en Uruguay, que en los últi
mos años se expandió fuera del 
país como los desarrollos Ocea- 
na Bal Harbour y Oceana Key 
Biscayne, ambos en Miami. 

condena de lavado de dinero que Báez recibió en Uruguay y por la que fue condenado a 4 años y medio de prisión.También el polémico financista Leonardo Fariña, quien había intervenido en la operación de compra de El Entrevero durante la presidencia de Cristina Kirchner, fue condenado en la misma causa pero con una pena reducida por haber sido imputado colaborador.El campo decomisado fue rematado este miércoles en favor de la Junta Nacional de Drogas (JND)- Fondo de Bienes Decomisados, que autorizó la subasta.Las flamantes adjudicatarios del campo acaban de depositar un poco más de 3 millones de dólares por el 30 por ciento de la compra. El setenta por ciento restante será abonado dentro de los treinta días y el dinero será enviado a la Asociación Nacional de Rematadores, Tasadores y Corredores Inmobiliarios de Uruguay."Desde el grupo Costantini y Adolfo Cambiaso estamos muy contentos y entusiasmados, aunque todavía no sabemos el tipo de proyecto que emprenderemos. Estamos vinculados a una figura del polo pero no podemos decir más, aunque cualquier suposición está bien", señalan desde Consultatio. "Sólo puedo decir que polo y Cambiaso es una sola palabra... Suponemos que irá para ese lado", concluye entre risas.Durante los 28 minutos que duró está subasta, se advirtió nervio- sismo y mucha adrenalina, alimentada por el hombre del martillo. La operación arrancó en 3,5 millones de dólares y durante los primeros diez minutos no superó los cuatro millones que "a los gritos" proponían los tres oferentes que con el cuchillo entre los dientes contraatacaban de a pocos miles. Eran doce los que iban a participar del remate y los que pagaron la caución de 20 mil dólares, pero los elevados montos echaron por tierra su protagonismo quedando la puja entre dos argentinos y un uruguayo.Rematador judicial y perito tasador, uruguayo, Pablo Otero Muñoz señaló a Clarín que "a mi entender la cifra final podría haber sido mucho mayor. Más cerca de los veinte millones que de los diez, sin ninguna duda. Para mí fue un regalo. ¿Por qué? Esta tierra desarrollada vale 100 millones de dólares. Bueno, el pasado poco transparente de esos campos, que estuvieron vinculados a la Ruta del Dinero K, pudo haber amedrentado a muchos empresarios de participar”.“Es un terreno muy fértil para negociar y no hay nada que estudiar porque la compra de campos, dentro de las inversiones inmobiliarias, es la que menos se deteriora y a la que más largo plazo da mayor rentabilidad", finalizó. ■
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El jefe de la custodia de Cristina 
ahora pasó a coordinar ese 
servicio para los ex presidentesEl Gobierno habla de reducir los guardaespaldas de los ex mandatarios, pero ahora nombró al comisario Diego Carbone para dirigir todas las custodias.
Emiliano Russo erusso@clarin.com"Pusieron al zorro a cuidar el gallinero", bromeó un ex funcionario al referirse a la decisión del Gobierno de poner al comisario Diego Carbone, el "custodio histórico de Cristina Kirchner", a principios del 2024 a dirigir el Centro estratégico de control operacional y custodia de ex mandatarios de la Policía Federal cuando, en teoría, buscaba reducir la cantidad de efectivos que protegían a la ex mandataria -que alcanzaban los 120- y a Mauricio Macri, por caso.Pero la polémica por las custodias a los ex dignatarios volvió a la agenda pública semanas atrás cuando el propio Javier Milei pidió a Seguridad "un análisis de riesgo" de la escolta que trabajaba con Rabióla Yáñez, en Madrid, En el informe, que se conoció horas después que la ex primera dama renunciara a dicha protección por el escándalo que causó el video que la muestra en una lujosa cena de Fin de Año, se detallan también los gastos que demandaba el operativo: unos de 23 mil euros mensuales.Justamente un sistema de protección a los ex presidentes que, bajo la mirada oficial, estaba "sobre- dimensionado y resultaba por demás oneroso", llevó a los funcionarios de la Secretaría General a trabajar en el primer semestre del 2024 en una "modificatoria" del decreto que rige mismo: por un lado se buscaba modificar la estructura pero en una "segunda instancia" se planeaba establecer "reglas objetivas" para determinar cuántos efectivos le correspondían a cada ex mandatario. Para esa tarea también se preveía la intervención de

El jefe de la cuestodia de Cristina. Fue ascendido por el Gobierno de Milei a cargo de todas las custodias.
personal de Casa Militar y del propio ministerio de Seguridad.Es que Cristina Kirchner cuenta con una custodia de 120 efectivos de la Policía Federal -con una delegación permanente apostada en El Calafate, lo que encarece el servicio-, Mauricio Macri, con 30 y Alberto Fernández, con 3 que en su momento revistieron en España sumando lógicamente viáticos más onerosos. También se cuestionó al ex titular del PJ por haber haber traspasado el servicio desde el ministerio de Seguridad a la secretaría que conduce Karina Milei horas antes de abandonar el poder.Lo cierto es que la proyectada enmienda quedó en la nada: ninguna

POLÉMICA ACTUACIÓN

Bajo investigación por el intento de asesinato

El fiscal Carlos Rívolo aún investiga a Carbone por supuesto incumplimiento de los deberes de funcionario público en un expediente paralelo al central por el intento de asesinato. Si bien un sumario de la época K trató de salvarlo, la custodia fue negliente. Además, el testigo Cristóbal El- gueta, contó en el juicio que un custodio de la expresidenta lo quiso obligar a borrar un video clave, en el que había quedado registrado el fallido intento de ase

sinato. También le exigió que no lo 
compartiera con nadie, y le revisó 
el celular para chequear que no 
hubiera comenzado a circular. 
Uno de los puntos discutidos en 
el marco de este caso fue cómo 
trabajó esa noche la custodia, ya 
que fue un civil quien atrapó a Sa- 
bag Montiel, y no sus custodios. 
Un grupo de militantes presentes 
frente a la casa déla entonces vi
cepresidenta detectaron el arma 
de fuego y redujeron a su porta
dor.

de las custodias fue reducida. Sí la hermana del Presidente logró que sea la cartera conducida por Patricia Bullrich la que se hiciera cargo de costear el oneroso servicio. Con el paso del tiempo las dudas de un sector del oficialismo de porqué no se avanzó con esa reforma fueron in crescendo. Ahora se supo que Carbone, histórico jefe de custodia de la ex mandataria y que fue citado por la Justicia en la causa en la que se investiga el atentado perpetrado por Femando Sabag Montiel el 1 de septiembre de 2022, fue ubicado a cargo del Centro estratégico de control operacional y custodia de ex mandatarios que, en los hechos, coordina el servicio. "Hasta el visado de los que viajaban a España", acota una calificada fuente policial consultada.Sin embargo, la estructura comandada por Carbone fue blanco de un sumario interno por el ineficaz operativo que se llevó a cabo cuando atentaron contra la ex Vi- ce donde el kirchnerismo buscó salvarlo. Sin embargo, el fiscal Carlos Rívolo aún lo investiga por supuesto incumplimiento de los deberes de funcionario público en un expediente paralelo al central por el intento de asesinato.Carbone se encuentra bajo el paraguas de la Superintendencia de Seguridad y Custodia que, hasta el pasado lunes, dirigía el comisario general Alejando O 'Donell. Ese día Luis Rolle, el titular de la fuerza, realizó los cambios en la cúpula de la misma y designó en su reemplazo a la comisario mayor Mirna
Karina Milei estaba 

trabajando en reducir 
las custodias

EdithSperanza.Como sea, un comisario retirado consultado argumentó que pese a la aparente incompatibilidad, Carbone fue nombrado en el citado Centro porque no podía ser asimilado a una estructura de menor jerarquía por el ascenso que había obtenido a fines de 2023, cuando pasó a revistar como comisario mayor. Hasta finales de mandato del Frente de Todos, conducía la a Dirección General de Seguridad Vicepresidencial, en el Senado. Bajo esa estructura, tal como informó Clarín, le garantizó al entonces ministro de Seguridad bonaerense, Sergio Berni, una protección de 10 efectivos de la Policía Federal. ■
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La prioridad. Parece ser el pliego del juez Ariel Lijo a la Corte. Si lo tratan, relegarían a García-Mansila.
El Gobierno ahora dice 
que aceptaría que el 
Senado trate solo a LijoDesde la Rosada decían que se aprobaban Lijo y Mansilla o ninguno. Llamarían a extraordinarias a partir del 15.
Guido Carelli Lynchgcarelli@clarin.com“Son los dos o ninguno”. Con esa frase lacónica, en la mesa chica de

Javier Milei consignaron durante todo el año pasado que los pliegos que el Gobierno envió al Senado con los nombres de sus candidatos para la Corte Suprema, Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla, estaban 
atados.Ahora en el triángulo de hierro del Presidente recalculan y aceptan por primera vez que estarían dispuestos a avanzar con la unción de un solo magistrado. En el oficia

lismo saben que el juez federal Ariel Lijo reúne más voluntades en la Cámara alta que el académico de la Universidad Austral.En el Gobierno ya nadie sugiere a viva voz la opción de ungir a uno de los jueces por decreto y en comisión que el propio Milei agitó durante buena parte del año pasado y que puso en pie de guerra a los supremos Horacio Rosatti y Carlos Rosenkrantz. De todos modos, no lo descartan.Altos funcionarios con despacho en Balcarce 50 ahora aseguran que el Gobierno estaría dispuesto a aceptar la incorporación de uno solo de los candidatos para conformar una Corte de 4 miembros tras la jubilación de Juan Carlos Maquéela. “Podríamos insistir con el segundo pliego más adelante, en marzo o el año próximo”, se sinceró un estrecho colaborador del Presidente.En el Gabinete sacan cuentas y razonan que la posible nominación de Lijo equilibraría el funcionamiento de la Corte y la dinámica que le imprimieron el presidente del cuerpo Rosatti y Rosenkrantz, que suelen votar de la misma forma; en sentido opuesto al de Ricardo Lorenzetti, principal promotor del ascenso del juez de Comodoro Py.El Ejecutivo incluiría la nominación de los jueces en la convocatoria a extraordinarias a las que pretende convocar a partir del próximo miércoles 15 y durante un mes.“El tema es el siguiente: nosotros estamos evaluando un conjunto de temas para evaluar si llamamos a extraordinarias (...) Entonces, si abrimos extraordinarias, sin lugar a dudas parte tendría que ser, no solo el tema de los jueces, no solo el tema de los jueces. Ficha Limpia va de cajón", le dijo el jefe de Estado en la última entrevista que le dio a Luis Majul.

El Gobierno necesita dos tercios de los votos para ungir a los jueces y por eso, aunque lo niegan en la Rosada y en el Instituto Patria, negocia con el kirchnerismo. En diciembre, Santiago Caputo repetía en la intimidad que exploraba acuerdos con los senadores que no responden directamente a Cristina Kirchner. La expulsión del en- trerriano Edgardo Kueider -aliado del Gobierno- agitó los ánimos en el Congreso. El mismo efecto provocó la prórroga del Presupuesto 2023.Como el pliego de García-Mansilla no obtuvo dictamen en comisión, necesitaría que dos tercios del Senado habilitaran su elección en una votación en el recinto y sobre tablas, según calculan las espadas políticas de Milei.Caputo visitó al jefe de Gabinete Guillermo Francos en su despacho en la Rosada el miércoles por la tarde.En el Gobierno quieren impulsar en las probables extraordinarias, los mismos temas de los que hablaba el Gobierno en diciembre, cuando el vocero presidencial anunció una convocatoria que nunca se concretó oficialmente. Sumaron a ese lote, que incluía Aerolíneas, el combo anti-mafia de Se- guridad y reiterancia, su propio proyecto de ficha limpia que originalmente habían descartado para elaborarlo con tiempo.Los radicales que visitaron a Milei a fines de diciembre señalaron que preferirían que el Gobierno sancionara el Presupuesto que propuso en diciembre en vez de la ley de 2023 recientemente prorrogada. Para el presidente de Diputados Martin Menem no es una ley imprescindible. “La palabra del Presidente vale más que lo que diga el Presupuesto”, dijo a sus colaboradores el diputado riojano que reporta a Karina Milei. ■

Pese a las acusaciones, aceleran 
la licitación de la Hidrovía
El Gobierno abrirá los sobres con las ofertas para la licitación de la Hidrovía del río Paraná, por donde sale el 80 por ciento de las exportaciones argentinas, el próximo 12 de febrero y espera terminar el proceso en los siguientes 45 días, antes de abril, a pesar del pataleo de algunas de las empresas del sector como la belga DEME y la neerlandesa Rhode Nielsen, que piden suspender el proceso.En el medio y tras hacerse eco de investigaciones periodísticas sobre un entramado de corrupción de funcionarios que venían de gestiones anteriores, el presidente Javier Milei oficializó la disolución de la Administración General de Puertos (AGP), la máxima autori

dad reguladora de las vías navegables. “Se disolvió la AGP, antro de corrupción y privilegios. La nueva Agencia Nacional de Puertos y Navegación (ANPYN) concentrará sus funciones y las de otros organismos, ganando así en eficiencia y transparencia además de lograr menores costos”, profundizó el vocero Manuel Adorni en Twitter.Por ahora, el designado titular de la flamante agencia, Iñaki Arre- seygor, no encontró pruebas de ese supuesto esquema de corrupción que en su entorno explican como un resultado natural de “60 años de capas geológicas”, aunque sus allegados aclaran que cualquier irregularidad será denunciada y que la SIGEN tendrá su propia dependen

cia, como en todos los organismos descentralizados.El ANPYN absorbió la estructura de la AGP, el Ente Nacional de Control de la Vía Navegable (ECOVINA) y la subsecretaría de Puertos que controlaba Arreseygor desde julio pasado y dependía del secretario de Transporte Franco Mogetta. “Ahora tenemos un servicio jurídico propio que acelerará el proceso de licitación. No recibiremos aportes del Tesoro y el mandato es ser superavitarios”, explican funcionarios de la nueva área estatal, clave para asegurar el ingreso de divisas.En Gobierno no descartan nuevos cambios en el pliego, como el que extendió el plazo para presentar ofertas, y la ampliación de es

tudios de impacto de dragado en Entre Ríos, como pidió el gobernador Rogelio Frigerio. "Son aclaraciones normales en un proceso tan importante", minimizan.Ex funcionario de María Eugenia Vidal y director por el Estado en la empresa Mirgor en la gestión Cambiemos, el nuevo jefe de ANPYN - un organismo descentralizado que depende de Economía- avanza con un plan de eficientización que incluye la reducción del 80% del personal que estaba asignado a la AGP.De la subsecretaría ya fueron pasados a disponibilidad364 empleados que tenían sus tareas duplicadas, según la nueva gestión.La Agencia de Administración de Bienes del Estado (AABE) que busca vender 400 inmuebles del Estado por mil millones de dólares ya se relame con el edificio que funcionó como sede de la AGP, cerca de Puerto Madero. Desde el Gobierno aseguran que otros inmuebles saldrán a la venta, sin decir cuales.

Cerca de Mauricio Macri objetan el proceso licitatorio de la Hidrovía, porque sugieren que el Gobierno quiere beneficiar al actual concesionario, la belga Jan de Nul. Sin embargo, piden una nueva estructura más ágil y que concentre competencias es necesaria. “Nosotros también queríamos hacer ese cambio, pero no pudimos. Ahora hay que ver si la decisión es para cambiar de verdad o para que vuelvan los mismos de siempre, como pasó con el ARCA”, señalan.Los equipos técnicos de Macri apuntan que el pliego de la licitación de 3600 folios para el dragado y mantenimiento de la tercera vía navegable más larga del mundo tiene que haber sido diagramada por funcionarios y asesores con muy larga trayectoria en el Estado.Diputados de la Coalición Cívica, además, denunciaron al Gobierno por presunto direccionamiento de la obra pública.»
Guido Carelli Lynch
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Protestas. Una de las marchas universitarias del año pasado, contra el ajuste a la educación superior.
Eliminan programas de 
Ciencia y Tecnología: 
iban a los piqueterosEl Gobierno dice que exigirá la devolución del dinero no rendido. Grabois, Pérsico y Abuelas, entre los apuntados.

Analizáronlas 
objeciones contra 
Kravetz tras su 
llegada a la SIDESe reunió la Bicameral de Inteligencia. Se le reprochan actos de violencia y abuso de poder.

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEn un decreto que se publicará hoy, el Gobierno anunciará la eliminación de programas sociales del sector de Ciencia y Tecnología, que se les pagaba a universidades, fundaciones y piqueteros por un total de $ 1.867 millones. Además, en el mismo documento que se publicará en el Boletín Oficial, les exigirá la devolución del dinero que nunca fue rendido a aquellas entidades que lo recibieron."A través de la Resolución 2025/10 publicada en el Boletín Oficial, la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología ha decidido evaluar la continuidad de programas y actividades que no cumplen con el grado de pertinencia y aporte efectivo al desarrollo de la ciencia y la tecnología en Argentina. Se trata de programas creados en la órbita del ex Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación", detalla el texto al que tuvo acceso Clarín.Fuentes ejecutivas consultadas sostuvieron que "los programas a eliminar serán los que deban rendiciones, que estén vencidos y no aporten al crecimiento del país" y explicaron que "la medida se enmarca en la necesidad de reorientar las políticas de Ciencia a la generación de conocimiento y el desarrollo de tecnologías al servicio 

del crecimiento económico y estratégico del país, haciendo foco en: agroindustria, energía y minería, economía del conocimiento, innovación y salud"."Se eliminarán programas y convenios del ex Ministerio de Ciencia que no aporten al crecimiento del país. Se exigirá la devolución del dinero más intereses a las jurisdicciones que no hayan realizado ninguna obra o avance. Se rescindirán convenios con plazo vencido o vigentes que no posean transferencia de fondos y aquellos que no tengan una ejecución superior al 30%", añadieron, en la parte más dura del documento.La decisión va en línea con la dura auditoría que hizo el Gobierno
El Gobierno dice que 
habrá un ahorro de 

$1.867 millones.

en noviembre sobre el sector, cuando detectó que las universidades no habían rendido nunca en los últimos 15 años transferencias estatales a 70 programas por $ 12.000 millones en concepto de Ciencia y Tecnología. En la actualidad, la secretaría reporta a Jefatura de Gabinete, a cargo de Guillermo Francos.En el listado de programas que el Gobierno eliminará de la órbita de- Ciencia y Tecnología, sobresalen 

algunos bien específicos, que están relacionados con dirigentes piqueteros cercanos al kirchnerismo como Juan Grabois o Emilio Pérsico, a organizaciones de la denominada economía popular, a entidades como las Abuelas de Plaza de Mayo y a universidades como la UBA y la de La Plata, entre otras.En el caso de los piqueteros o grupos relacionados al kirchnerismo, sobresalen tres entidades: la Asociación Civil Amanecer de los Cartoneros, ligada a Grabois, que nunca rindió $ 6.400.000; la Federación de Cooperativas de Trabajo Evita Limitada, ligada a Emilio Pérsico, que nunca rindió $ 7.750.121; y "Taller de Madera", adjudicado a la Asociación Civil Néstor Vive Várela, que deberá reintegrar unos $ 10 millones. No obstante, el global de todos esos proyectos de actualización tecnológica para la economía popular alcanza los $ 1200 millones.Otros $ 72 millones tienen previsto ahorrar el Gobierno cuando se eliminen los "proyectos de fortalecimiento y creación de clubes de ciencia y clubes digitales". En relación al Programa de Subsidios Extraordinarios, el ahorro será de $ 491.600.101. Allí figura una partida que se le pagaba a Abuelas de Plaza de Mayo por $ 39.955.000. Y habrá ahorro en otros $ 67 millones por la cancelación de "proyectos de cultura científica”. ■

Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comApenas un día después de que el ex funcionario porteño del PRO, Diego Kravetz fuera designado por una resolución interna como director de operaciones de la SI- DE -o sea número dos de Sergio Neiffert- la Bicameral de Inteligencia que preside Martín Lous- teau se reunió para analizar las objeciones que los diputados socialistas santafesinos y el partido de Juan Grabois presentaron en su contra por actos de violencia y abuso de poder.Estudiarán si hubo actos de "abuso de poder" y si estuvo involucrado en "falsas denuncias" y volverán a reunirse. Mientras, cursaron los pedidos para obtener los expedientes de las denuncias, videos y toda la documentación existente. Si la UCR acompañara los pedidos, la oposición puede conseguir mayoría para un dictamen de pidiendo su remoción, como exigen los denunciantes. Aunque el despacho no sería vinculante podrían presionar para llevarlo al recinto.Según pudo saber Clarín, además de Lousteau estuvieron presentes por UP Leopoldo Moreau, Rodolfo Tailhade y Florencia López. La federal Edith Terenzi, el jefe del bloque PRO en Diputados Cristian Ritondo, y Lisandro Al- mirón de La Libertad Avanza.Se dedicaron a escuchar a los denunciantes: estuvieron Juan Grabois y el diputado Itai Hag- man del Frente Patria Grande, los diputados de Santa Fe Mónica Fein y Esteban Paulón. También Paula Litvachky del CELS.Paulón y Fein presentan dos tipos de objeciones. "Desde lo institucional objetamos la opacidad con la que tiñen al área de Inteligencia y que se haya impuesto por DNU el nuevo sistema (cuando la AFI se reformuló en la SIDE), sin que la reforma pasara ni por el recinto de las cámaras ni por la Bicameral de Inteligencia, como correspondía. Antes de eso, los nombramientos de funcionarios debían ser aprobados por el Senado. Kravetz ahora es designado 

por una resolución reservada de Neiffert, que ni publicaron en el Boletín Oficial. Y va a manejar tres de las cuatro agencias del sistema", afirmó Paulón en diálogo con Clarín.En efecto, es el director de Operaciones y tendrá bajo su órbita el Servicio de Inteligencia Argentino (SIA), la Agencia de Seguridad Nacional (ASN) y la Agencia Federal de Ciberseguridad (AFC).Por otra parte denuncian cinco situaciones de un mal accionar de Kravetz. Dos de cuando Kravetz era vice ministro de Seguridad porteño: uno es el video que se difundió en el que se lo ve golpear a un delincuente que ya había sido reducido por la Policía.

En la mira. Diego Kravetz.
De cuando era secretario de Seguridad en Lanús plantean también la detención de la diputada de UP Natalia Zaracho -cuando intervino ante la detención de un menor- y el caso de un allanamiento supuestamente irregular en un comedor.También mencionan el caso de "el polaquito", el menor que dio una nota televisiva diciendo que había matado personas. Recuerdan que el menor dijo que fue coaccionado por Kravetz para dar esa declaración y que eran mentiras.Por su parte, esta semana Grabois declaró: "Kravetz es la persona más impunemente criminal que observé al comando de las fuerzas de seguridad". ■
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El fiscal Taiano recibió un informe con el entrecruzamiento del teléfono clel ex titular de la SIDE y lo relaciona con órdenes para espiar a la ex fiscal Fein.Crimen de Nisman: definen si imputan a Parrilli por espionaje
Informe especial
Daniel Santoro dsantoro@clarin.com.
Un día del inicio de la feria judicial de verano, el viernes 27 de diciembre, el fiscal Eduardo Taiano recibió los entrecruzamientos que había pedido sobre el teléfono del ex titular de la SIDE y actual senador K Oscar Parrilli, en la causa por el crimen el ex fiscal de la AMIA Alberto Nisman. Se los había encargado a la Dirección General de Investigaciones y Apoyo Tecnológico a la Investigación Penal (DATIP).Antes de tomarse un descanso, Taiano ordenó a su equipo comenzar a analizar el resultado de ese entrecruzamiento y relacionarlo con los testimonios recopilados en la causa que, por ejemplo, revelan que el ex director de Reunión Interior de la SIDE Fernando Pocino confesó que “Parrilli me ordenó espiar a Fein” poco después del asesinato del 18 de enero de 2015.“En la época de Paco Larcher (el antecesor de Juan Martin Mena como número dos de la SIDE hasta noviembre de 2014), él me daba las directivas. En la época de Mena, él pedía lo más normal. Y Parrilli lo más anormal. Por ejemplo, que fuésemos a la fiscalía de Fein a ver si Stiuso iba o no a declarar”.“Esto me lo pidió Parrilli en forma directa y no fue por escrito. No era un objetivo normal de inteligencia. Yo cumplí la orden, pero era una pavada. No le aportaba nada a Parrilli, pero él alardeaba con eso”.En cambio, en su testimonio el ex director de Contrainteligencia de la SIDE Antonio Stiuso dijo que “apareció información de gente que merodeaba a la fiscal Fein y decían que el motivo era yo. Es una excusa estúpida, una tomada de pelo”. “Cada vez que me llamaron yo vine. Tienen que buscar otra excusa para explicar por qué estaban ahí. Era para controlar todo. Estaban haciendo inteligencia sobre la fiscalía...”, agregó Stiuso, el enemigo número uno de Cristina Kir- chner en estos temas.Pocino afirmó que fue Parrilli quien le mandó a vigilar la fiscalía de Fein y dijoe que al menos lo hizo con cuatro agentes diferentes: “El Oso, El Gato, otro que le decíamos Fracaso y alguno más que en este

En la mira. Oscar Parrilli, ex jefe de la SIDE y actual senador K. Asu lado, Juan Martín Mena.
LA MARCHA DE LA INVESTIGACIÓN

También quedó imputado Darío Ruiz, mano derecha de Berni

• Los nuevos imputados en la 
causa por irregularidades en la 
escena del hecho son, hasta aho
ra, el ex viceministro de Seguri
dad Sergio Berni, el ex jefe de la 
Policía Federal comisario Román 
Di Santo y el ex jefe de la Prefec
tura, prefecto General Luis Heiler.

• Una fuente judicial confirmó a 
Clarín que en los últimos días de

momento no recuerdo”.Parrilli siempre negó haber hecho inteligencia ilegal sobre Nisman, su familia, Stiuso y Fein y habló de una supuesta persecución en su contraParrilli había reemplazado, a su vez, al “Chango” Icazurriaga, en noviembre de 2014 para luego echar a Stiuso.Mientras, Taiano recibió señales oficiales que confirman que el Gobierno de Javier Milei ordenó a la SIDEi, a las fuerzas de seguridad federales y al Ejército dar a conocer el nombre de sus “espías inorgánicos o buches” unos meses antes y después del crimen de Nisman. El procedimiento tardará varios meses y no será nada fácil.Además, en medio del desorden 

enero se sumó el ex secretario de 
Cooperación del ministerio de Se
guridad, Darío Ruiz, quien tam
bién estuvo presente en el depar
tamento de las torres Le Pare y 
mantuvo un intenso tráfico de lla
madas telefónicas desde allí.

• Hasta ahora solo declaró en for
ma espontánea Di Santo y dijo 
quefueallí"por orden de Berni". El

que fue el procedimiento, un agente de la SIDE de Parrilli confesó en la causa y bajo juramento que esa madrugada entró al departamento de Nisman sin que nadie le pidieron identificación alguna, miró todo lo que pasa, se fue y luego pasó un informe a sus superiores. Parrilli ya está procesado en la causa por el encubrimiento de Irán en el atentado a la AMIA.Pocino reveló en la causa que Parrilli le ordenó poner un espía fijo frente a la oficina de Fein para saber quién entraba y salía, sin orden judicial alguna. En Comodoro Py llamó la atención de que Fein aún no se haya presentado como querellante por esa situación, quizás se relacione con su apoyo político a los K que blanqueó tras la pande- 

resto de los imputados nombró 
abogados y decidirá qué estrate
gia defensiva seguirá después de 
la feria de enero.

• Ahora el fiscal decide sobre la 
sitación procesal de Parrilli y qui
zás otros involucrados en manio
bras de espionajes y misteriosas 
llamadas del domingo 18 de enero 
de 2015.

mia. “Vamos sobre Parrilli porque es otra faceta del espionaje ilegal que había sobre Nisman antes y después de su crimen”, dijo una fuente judicial a Clarín.La fiscalía quiere que Parrilli explique, también, la presencia de espías dentro y fuera del departamento de Nisman entre el 19 y el 22 de enero de 2015. El espía JPM -su nombre se mantiene en reserva- declaró ante Taiano, entre otros 80 espías orgánicos, que a las 2.10 del lunes 19 ingresó por la zona de parking a Le Park, sin que nadie le pidiera identificación alguna y hasta llegó al palier del departamento de Nisman donde 60 personas iban y venía. Y luego le preguntó a un prefecto que juez estaba a cargo y “se los comuniqué a Pocino”. A la 

tarde del 19. JPM fue reemplazo por su colega LAM quien se quedó entre los periodistas para ver qué pasaba, tras el fin del procedimiento.Luego declaró el jefe del departamento de Reunión Interior, PDR, que dijo que JPD le informó de la muerte “incluso antes de que saliera en Todo Noticias”. Y detalló que mandó otros tres agentes al lugar, además de JPD.“Es decir, uno tras otro, los agentes que declararon en el marco de la causa fueron confirmando que personal de inteligencia estuvo presente en el complejo de las torres Le Pare (lo que condice con la información comunicacional captada por las celdas de celulares captadas en el lugar)”, destacó Taiano en su requerimiento de instrucción al juez Julián Ercolini de diciembre pasado. Además, de haber ingresado a Le Pare “no es posible descartar tampoco otro tipo de interferencias en lo que debería haber sido la escena del crimen”, advirtió Taiano.Para la fiscalía, la respuesta del Gobierno de Milei sobre los “inorgánicos” será importante para confirmar indicios según los cuales un ex colaborador del ex jefe del Ejército y ex director de Inteligencia, general César Milani, apodado “el verde” y de apellido Conrado a quien se sindica como el nexo entre la SI- DE e Inteligencia del Ejército.Además, Conrado creó un “grupo de tareas” junto con el ex sargento de la Policía Federal, Ariel Zan- chetta, para hacer tareas de inteligencia, entre otras pistas. Zanchet- ta tenía en su poder un dossier sobre Nisman con datos de sus novias y de la fiscal Fein, quien tuvo la causa durante el primer año antes de que la Corte la pasara a la justicia federal. Diputados de Juntos por el Cambio denunciaron a Milani de manejar "una inteligencia paralela para Cristina". Zanchet- ta está procesado en otra causa por espionaje ilegal contra jueces que investigaron a la ex presidenta. En paralelo, la SIDE de Cristina Kir- chner a través de dos expertos informáticos de la gestión del ex gobernador de Entre Ríos Sergio Urri- barri entró en forma ilegal a la base de datos de Migraciones el 18 de enero de 2015 a las 16.14 para saber si el ex director de Contrainteligencia Antonio Stiuso se había ido del país. La muerte de Nisman se conoció recién a las 24 horas. Los hackers entrerrianos también habían buscado, en forma ilegal, datos de Migraciones de la ex mujer de Nisman y jueza federal de San Isidro y de Sandra Arroyo Salgado.Y desde una computadora de esos hackers se había enviado un virus malicioso al celular de Nisman para robarle información, unos días antes de que presentara su denuncia por encubrimiento de Irán. A esta altura de la investigación queda claro, que el gobierno de Cristina Kirchner oculta algo y Taiano quiere descubrirlo. ■
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Una empresa deficitaria. Mientras Nación busca privatizarla por su rojo, Santa Cruz pretende que continúe pero que al menos cubra sus gastos.
Los números rojos de la 
empresa estatal de carbónUn duro informe de la SIGEN refleja el deficitario estado de Yacimientos Carboníferos, una empresa que el Gobierno pretende privatizar.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEl último informe confeccionado por la Sindicatura General de la Nación (SIGEN) expuso el historial de irregularidades de Yacimientos Carboníferos Río Turbio (YCRT), la compañía de carbón ubicada en la provincia de Santa Cruz cuya privatización promueve el gobierno nacional. El documento de 55 páginas subraya, entre los problemas centrales de la empresa, la falta de planificación presupuestaria, números contables inconsistentes, una absoluta dependencia del Tesoro Nacional para funcionar, deudas millonarias con la AFIP, una obra licitada por el kirchnerismo hace 17 años sigue inconclusa y sin plan operativo.La documentación presentada por la compañía a la SIGEN, resultó una vez más inconsistente: información incompleta, datos que no se condecían entre sí, explicacio

nes sin respaldo suficiente, movimientos financieros sin la justificación correspondiente.No es la primera vez que la SI- GEN se pronuncia en duros términos sobre YCRT, la firma intervenida desde el año 2002. La Casa Rosada la tiene bajo la lupa desde el comienzo de la gestión. Sus números en rojo hace décadas demandan una subvención constante del Estado para garantizar la cobertura de gastos corrientes.
Por su estado 

deficitario, la Casa 
Rosada la tiene bajo la 

lupa desde el inicio

En 2023 el déficit anual del yacimiento fue de 140 millones de dólares. Para el año que culminó se proyectó un déficit de 70 millones de dólares. Aunque el número se redujo a la mitad, siguen siendo cifras elevadas para la Casa Rosada, 

que, además, subraya la baja productividad de la compañía.El primer número que llama la atención es el presupuesto de la compañía. Esto incluye sueldos, cargas sociales, jubilaciones, bienes y servicios e inversiones. Todo eso demanda por mes unos 7.384 millones de pesos. Si se proyecta anualmente, sin aumentos salariales, el último año YCRT necesitó 163216 millones de pesos para operar, en concepto de todos los ítems.El informe de la SIGEN sostiene también que el 92% de los ingresos que recibe la compañía de carbón ($ 35200.000.000) corresponden a Transferencias Sector Público Corriente, es decir, a transferencias del Tesoro Nacional. “Lo señalado evidencia que la operatoria del YCRT, venta de carbón y venta de energía eléctrica, no resulta suficiente, debiendo recurrir a la ayuda financiera del Gobierno Nacional”.El Gobierno sostiene que el funcionamiento de la empresa es deficitario, la demanda de fondos na-

DÉFICIT

140 millones
de dólares. Es el déficit anual del 
yacimiento, según los registros 
que figuraron para 2023.

70 millones
de dólares. Es el saldo negativo 
estimado de la compañía de car
bón en el 2024.

En sueldos
Por mes se gastan $7.384 millo
nes, e incluyen cargas sociales, 
jubilaciones, bienes y servicios.

clónales la toma inviable y por eso fue incluida en el listado de las empresas sujetas a privatización. El gobierno de Santa Cruz se resiste a 

ese panorama y pretende que al menos la compañía cubra sus gastos operativos con la exportación de carbón, pero el proyecto está aún en borrador y aún su logística representa dificultades.Al margen de los números en rojo, la SIGEN volcó diversas irregularidades que se suman al complejo panorama de YCRT. “Continúa la indefinición de su naturaleza jurídica, la carencia de un Plan Estratégico, de planes operativos y de inversión, de un plan de compras y contrataciones y de manual de organización con misiones y funciones, debidamente formulados y aprobados”, señala.Otros aspectos cuestionados refieren a su funcionamiento. “Persisten la falta de planificación presupuestaria e inconsistencias en el registro de la ejecución contable- presupuestaria, importantes debilidades que comprometen la confiabilidad e integridad de los sistemas (software y hardware), de la seguridad informática y consecuentemente, de la información que resguardan y suministran, la ausencia de inventarios de bienes de uso e inversiones que contenga la totalidad de los bienes debidamente valorizados, entre otras cuestiones observadas”.El yacimiento, asimismo, “mantiene importantes deudas de tributos nacionales y de la seguridad social de larga data con más los intereses, habiéndose adherido a planes de facilidades de pago”. Los números muestran que con relación a tributos nacionales y de la Seguridad Social el yacimiento adeuda la suma de $ 14.774.313.777,13 y en concepto de Intereses resarcitorios la suma de $ 10.676.955.728,94.Además, también tiene deudas con la Agencia Santacruceña de Ingresos Públicos y de tributos Municipales. YCRT adeuda Impuesto Automotor e Impuesto Inmobiliario y Tasas al Municipio de Río Turbio por un monto, que no incluye intereses, de $ 71.183.138,25.Sobre la operación y mantenimiento del Complejo Minero “se ha evidenciado la carencia de un sistema de información necesario para la toma de decisiones y el control de la marcha de la empresa, principalmente en lo que se refiere a las inversiones y avance en la preparación del Complejo; existencia de posibles condiciones inseguras para el personal, según surge de los informes de salud y seguridad e higiene emitidos por áreas propias del yacimiento como por organismos y empresas externas con competencia en la materia”.De lo observado en informes de auditoría anteriores, como en este último, la SIGEN señaló que “surge un escenario de debilidad de control interno y de gestión”Finalmente se le pidió a las autoridades de YCRT un Plan de Negocios de la unidad empresarial en función de los principios de eco- nomicidad, eficiencia y eficacia”, que exige el gobierno nacional. ■
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El frente financiero

Cepo: Milei ahora se conforma 
con US$ 11 mil millones del FMIDijo que necesita ese monto para “cubrirse” de una eventual corrida. Y que bajará el ritmo de devaluación si cae el IPC en diciembre. Críticas a Cavallo.
En medio de las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional, Javier Milei sugirió este miércoles que si consigue un préstamo por US$ 11.000 millones del organismo o fondos de inversión extranjeros avanzará en el levantamiento del cepo durante el 2025 y aseguró que disminuirá el ritmo de devaluación del tipo de cambio oficial al 1% mensual en caso de que en diciembre se repita una inflación del 2,5%.El Presidente reiteró a la necesidad de financiamiento externo al explicar las condiciones para abandonar las restricciones cambiarías. En ese marco, mencionó "el problema de stock del Banco Central es en tomo a los 11.000.00,12.000 millones" y estimó que si consigue asistencia del Fondo o de grandes fondos de inversión para rescatar ese pasivo, "se sale del cepo". "Tenemos muchas esperanzas de poder hacerlo este año", afirmó.Milei hizo estos comentarios durante una entrevista con El Observador 107.9, en la que explicó que el préstamo serviría para cubrirse ante eventual corrida, en caso de que las empresas extranjeras con pesos atrapados quisieran girar dividendos al exterior. "Lo que estamos haciendo es buscar las condiciones para cubrimos de esa locura imposible, porque eso sería una locura imposible, sería el mega cisne negro", sostuvo."Si nosotros conseguimos estos

Amistad. KristalinaGeorgieva y Javier Milei. Negociaciones en marcha para firmar un nuevo acuerdo.
fondos, claramente, digamos, o sea, podemos hacer frente a lo que venga", insistió. Hoy, se estima que las multinacionales poseen unos US$ 7.000 millones en pesos (o MEP) que podrían dolarizarse en caso de que se habilitara el giro de dividendos o pago de deuda a casas matrices. La idea del Gobierno es tener un colchón adicional para frenar cualquier tipo de presión, no solamente la que podría venir por la salida de utilidades.

En esa línea, el mandatario señaló que podría definir un "cronogra- ma" para coordinar los flujos de salida de dólares hacia las casas matrices una vez que el financiamiento esté asegurado. La gestión actual ya aplicó un esquema similar cuando decidió cuotificar los pagos de importaciones con plazos diferenciales para evitar una estampida, algo que en los últimos meses flexibilizó y se tradujo en una mayor demanda de divisas.

Otra de las condiciones que ratificó para salir del cepo es bajar más la inflación. Milei dijo que una vez que haya "desaparecido", avanzará en ese camino. Y sostuvo que "si el número de diciembre se repite una inflación del 2,5% pasamos a un crawling peg del 1%". Y si durante tres meses seguido -continuó- se mantiene en 1,5%, "afuera el crawling". Ayer, la encuesta del Banco Central proyectó una suba en los precios del 2,7% en diciembre.

Por otra parte, en vísperas del pago del cupón que vence este jueves con los bonistas, Milei informó que el Banco Central compró US$ 5.000 millones desde julio, cuando se anunció la Fase 2 de "emisión cero" y el Banco Central comenzó a intervenir en el mercado paralelo. "Por eso pudimos hacer los pagos sin recurrir a casi a nada, este pago del día de ayer cerca de 4.500 millones de dólares". "Nosotros estamos muy holgados", aseguró.En medio del reclamo empresario por la baja de impuestos, dijo que si el aumento de la recaudación es transitorio "no puedo bajar impuestos, pero si es permanente; sí". En ese marco, advirtió que tiene "en la mira" a las retenciones y el impuesto al cheque. Y ante la consulta por la prórroga esta semana del impuesto a los viajes al exterior hasta 2027, respondió que "sacó" el Impuesto País, que venció el 24 de diciembre pasado.En otro tramo de la entrevista, Milei se refirió a la discusión sobre el nivel del dólar y cruzó al exministro de Economía, Domingo Cavallo, quien días atrás sostuvo que está un 20% atrasado. "El tipo de cambio desde mi perspectiva no está atrasado. Me parece una vergüenza la declaración de Cavallo y me sorprende para mal su juicio tan ligero y tan mal fundamentado técnicamente para hacer un disparo de estas características", dijo.Lejos de los tiempos en que Milei consideraba a Cavallo el "mejor ministro de Economía de la historia", recordó que cuando el exfuncionario cumplía ese rol y le hablaban de tipo de cambio "se ponía como loco y bastante violento". "Eso pasó en la convertibilidad, si no recuerden las cosas que hizo durante el '94 y '95 en medio del efecto tequila y las cosas que decía y cómo se ponía", agregó. Y concluyó: "Es irritante e insultante la estupidez que dijo Cavallo". ■
REPO: el Central puso en garantía 
bonos por US$ 1.700millones
Después de un año de negociaciones, el Gobierno cerró un REPO por US$ 1.000 millones con cinco bancos internacionales y entregó activos por cerca de US$ 1.700 millones. Ese fue el monto en concepto de garantía (mayormente bonos) aportado por el Banco Central para cerrar el préstamo anunciado el viernes pasado que impactó en una reducción del riesgo país por debajo de los 600 puntos, según dos fuentes cercanas a las tratativas.El REPO es una forma de financiación entre bancos en la cual una de las partes (en este caso, los privados) compran títulos valores (al BCRA) a 

cambio de prestarle dólares al contado, con el compromiso de que el vendedor los recompre en un plazo y precio convenido. En este caso, el Central se comprometió a pagar una tasa del 8,8% por un plazo de 28 meses, unos US$ 217 millones de intereses, según cálculos privados.Si bien algunas entidades que participaron del acuerdo se excusaron de brindar información, Clarín pudo saber que el aforo fue del 65%, por lo cual se entregaron activos por US$ 1.650 millones. El mix contempló un 80% en bonos Bo- preal serie 1D y un 20% en bonos del Tesoro norteamericano. Así, el 

BCRA cubrió el aforo con una emisión de Bopreal, que cotiza al 91%.Otras estimaciones son levemente superiores. "Las series del Informe Monetario Diario muestran que el pasado viernes 3 de enero el stock de Bopreal creció US$ 1.736 millones a US$ 10.716 millones. Asumimos que se explica por la emisión de nuevos Bopreales Serie ID que fueron entregados en concepto de garantía a los 5 bancos internacionales con los que la autoridad monetaria firmó un repo por US$ 1.000 millones", dijo 1816."Hasta aquí ya sabíamos el monto del REPO, que los bancos habían 

ofrecido USD 2.850 millones, que el plazo de la operación era de 2 años y 4 meses y que la tasa de interés era SOFR+4,75%, equivalente a alrededor de 8,8% en la actualidad", agregó. Y estimó que "tomando el valor de mercado de los instrumentos (en tomo a US$ 90 deán), la garantía pasaría a ser poco menos de 1,6 a 1" (1,6 de valor nominal de Bopreal por cada dólar cash).Según fuentes oficiales, "el colateral es una garantía para quien financia y previendo la posibilidad de que en algún momento se necesite ejecutar el colateral (algo que sucedería si se llega a una situación de deterioro fuerte antes de la fecha de recompra), lo haría vendiéndolo en el mercado, y como el precio sería más bajo en ese escenario de venta es que en un REPO el que compra el colateral lo debe recibir a un descuento".

"Ese descuento implica que el colateral tiene un valor nominal superior al financiamiento que coloca. Si además el colateral no opera a la par -al 100% de su valor nominal- , el valor requerido de emisión nominal es mayor al valor de mercado actual del colateral", explicaron.Para el BBVA, el acuerdo de recompra es un préstamo asegurado con un bono, similar a un empeño o contrato de prenda. "El cliente necesita dinero y le concedemos un préstamo quedándonos algo que le pertenece. Sólo que en vez de quedarnos una joya nos quedamos con un activo de deuda pública. A diferencia de una casa de empeño, existe un pacto de recompra que el banco cumplirá", explica la entidad en su sitio. Se subrayó que los cupones de los bonos puestos en garantía los cobra el dueño de los bonos, es decir el BCRAB.
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Cuotas. Reaparecieron con la baja de las tasas de interés y buscan impulsar el consumo.
Recuperación de la 
actividad: el crédito a 
los privados creció 86%Son datos oficiales al cierre del 2024. Fue clave el cambio en la política monetaria que impulsó el Banco Central.

El Central giró los 
fondos a bonistas y 
las reservas cayeron 
US$ 1.700millonesAbonó US$ 1.600 millones para el pago del renta y capital de bonos ley extrajnera. Hoy cobran locales.

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLa recuperación del nivel del crédito al sector privado lleva ya 9 meses y el stock de pesos que prestaron los bancos creció más de un 
86% por encima de la inflación 
desde el piso que habían alcanza
do en enero del año pasado en medio del fogonazo inflacionario que le siguió a la devaluación. Todas las líneas de créditos terminaron el año con mejoras y, con la inflau- ción a la baja y la perspectiva de un dólar planchado durante 2025, la expectativa es que esta tendencia se profundice.Según reportó el último Informe Monetario Mensual que elabora el Banco Central con datos a diciembre pasado,e n términos del PIB, el crédito al sector privado habría finalizado el año en 6,9% del PIB, con un incremento de 2,5 puntos porcentuales del PIB desde marzo de 2024.El crecimiento sostenido del ra- tio de crédito dentro de la economía es una de las claves para la recuperación. Argentina aparece completamente desacoplado de lo que ocurre dentro de la región: este ratio es del 47% del PBI en el promedio de América Latina. Y, si se compara lo que ocurre en el país con respecto a sus vecinos, la diferencia es aún mayor: en Chille, por 

ejemplo la relación entre el nivel de préstamos y el producto bruto es de 83%, en Brasil el 72% y en Perú el 48%."La relación préstamos/PBI de nuestro país se encuentra en uno de los valores más bajos de nuestra historia reciente, (por debajo del 8%) y entre los más deprimidos de la región, lo cual nos permite proyectar que tendremos un 2025 con más crecimiento del financiamien- to bancario al sector privado", explicó Guillermo Barbero, socio de FIRST CAPITAL GROUP.En esta misma linea, en la consultora LCG advirtieron: "Aun con el crecimiento de los últimos meses, vale resaltar que el stock de 
préstamos en pesos sigue siendo 
apenas un 62% del stock de 2018 (último pico). Sin embargo, se encuentra 13 puntos porcentuales arriba que noviembre de 2023."La desaceleración inflacionaria y la caída de la brecha impulsan las colocaciones de los créditos hipotecarios, que representan la línea que más crecimiento muestra: se incrementó su stock un 16,1% en diciembre respecto a lo que se había visto el mes anterior. Gracias a una renovada oferta por parte de las entidades, con 22 bancos que lanzaron líneas para acceso a la vivenda con tasas que ajustan por la inflación, a lo largo del año los créditos hipotecarios crecieron casi 36% en términos reales.

"A diferencia del resto de las operatorias, este segmento no deja de crecer nominalmente mes tras mes, demostrando el gran interés que ha despertado entre el público demandante", destacó Barbero.La dinámica de crecimiento de los préstamos se replicó en casi todas las líneas, a excepción de los adelantos de cuenta. En LCG destacaron "Un 49% del crecimiento total de diciembre se explicó por el 
aumento de los préstamos al con
sumo. Este componente creció un 5,1% mensual real, destacando el aumento de préstamos personales en 7,9%. Las tarjetas de crédito se expandieron un 3,3% mensual real. En términos interanuales, el total de los préstamos al consumo aumentó un 60,1% mensual real".En el acumulado anual, la linea de préstamos personales fue la que más creció: cerró con una suba de 144% por encima de la inflación acumulada, impulsada también por la abrupta caída de las tasas de interés que impulsó el Banco Central el año pasado. El reporte dice:"Se ve se ve una tendencia alcista en los últimos meses, pero todavía no logra superar los máximos de mayo del 2018". En las entidades y en el Gobierno hay un debate abierto sobre si se deben flexibilizar la condiciones para acceder a préstamos en moneda extranjera, para aprovechar la liquidez que aparece ahora en los bancos. ■

Tal como descontaban en el mercado, este miércoles las reservas del Banco Central cayeron, debido al pago previsto del vencimien
to de deuda internacional. El organismo realizó el giro de los US$ 
L600 millones que les correspondían a los tenedores de esos bonos 
de origen extranjero y las reservas internacionales bajaron US$ 31.171 millones, lo que implica una caída de US$ 1.728 millones.En un clima de optimismo financiero, el dólar paralelo tuvo comportamientos dispares. Por un lado, el blue subió a los $1.220, mientras que el dólar MEP cayó a los $1.164,72 en la bolsa.El Tesoro Nacional cancelará este jueves uno de los vencimientos de deuda más abultados de es
te año: pagará casi US$ 4.400 mi
llones, millones de Bonares y Glo- bales, en lo que será la mayor operación desde el inicio de la gestión de Javier Milei. El pago ya había sido garantizado. Según explicaron fuentes del equipo económico la baja de las reservas de este miércoles corresponde al pago de los bonos bajo Ley extranjera y este jueves se cancelará el 
cupón correspondiente a los tí
tulos bajo ley local.El impacto de este vencimiento en las reservas ya estaba descontado tanto en el Gobierno como por los agentes del mercado. Es por esto que, cuando se anunció el viernes pasado la operación REPO entre el Central y un grupo de bancos internacionales, en la City interpretaron que los US$ 1.000 que consiguó el organismo servirían para aumentar la liquidez en un momento apretado.En PPI señalaron: "Los datos monetarios que se conocieron el martes permiten confirmar que el viernes pasado ya estaban depositados los US$1.000 millones del REPO con bancos del exterior en el BCRA""Las reservas netas bajo la metodología FMI, que considera como pasivos a 12 meses vista los pagos de BOPREAL por US$2.052 millones y los depósitos del Tesoro en dólares en el BCRA por US$5.977 millones, mejoraron de 

-US$10.940 millones el jueves pasado a -US$9.820 millones al viernes. En tanto, la liquidez del BCRA pasó de US$14.890 millones a US$16.020 millones", añadieron."Esta línea de crédito ayudará al BCRA a enfrentar un inicio de año cargado con una demanda de dólares en aumento. Se sentirá el impacto del aumento de importaciones por el fin del impuesto PAIS y la presión del atraso cam- biario en la balanza turística. Asimismo, el Tesoro deberá afrontar pagos por USD 207 M a Oís, y por USD 2.900 M en capital de Bonares y Globales más USD 450 M por el remanente de intereses", señalaron en LCG.
Este jueves cobran los 
bonistas con títulos 

en la Argentina

Pese a esta baja en las reservas, el Central mantuvo la racha de compras y aumentó el volumen. Este miércoles se hizo de US$137 millones, con lo que consiguió elevar el monto acumulado por compras netas de este mes a los US$ 435 millones. Asi, aunque en diciembre redujo su volumen de compras y hubo días con elevados niveles de ventas netas, el organismo acumula compras por US$ 22.115 millones desde la llegada de Javier Milei a la Casa Rosada.El fortalecimiento de las reservas es clave para que el Gobierno pueda avanzar con los objetivos económicos para 2025. El presi
dente Milei afirmó este miérco
les que la Argentina necesita fi- 
nanciamiento por entre USD 
11.000y USD 12.000 millones para 
avanzar en la eliminación del ce
po al dólar en 2025. Los fondos, destinados a recomponer las reservas del Banco Central de la República Argentina (BCRA), llegarían a partir de un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) y/o de fondos privados de inversión con los que negocia el Gobierno. ■
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16 El País CLARIN - JUEVES 9 DE ENERO DE 2025

Dos gobernadores enfrentan 
a Milei por las retenciones

CARTA A GOBERNADORES

Luis Caputo presiona a 
las provincias por las 
tasas muncipales

“El campo no puede seguir subsidiando al Conurbano”, señaló el santafesino Pullaro. “Se necesita que bajen ya”, sostuvo el cordobés Llaryora. El debate.
Kitty Vaquerokvaquero@clarin.com“Las provincias, los sectores más productivos y dinámicos, no pue
den seguir sosteniendo a los sec
tores improductivos del país”, afirmó ayer Maximiliano Pullaro, el gobernador de Santa Fe, en la inauguración de la obra de construcción del tercer carril de la autopista Rosario-Santa Fe, por donde transita el 80% de los camiones 
cargados de granos que se dirigen a los puertos agroexportadores más importantes de Argentina, en la zona del Gran Rosario. La obra requerirá una inversión de $41 mil millones que saldrán de las arcas provinciales.“El campo necesita con urgencia 
una reducción de las retenciones a las exportaciones, permitiendo que esos recursos vuelvan a este pujante sector productivo. Nuestros productores han sido pilares del crecimiento del país durante décadas”, sostuvo Martín Llaryora, gobernador de Córdoba en su cuenta de X (ex Twitter).Los derechos de exportación del 
33% para la soja y 31% para sus 
subproductos, y del 12% para el tri
go y el maíz que pagan los productores agrícolas representan una gran caja para el gobierno nacional que no se coparticipa. Según datos de la Bolsa de Cereales de Córdoba, en los últimos 21 años, el agro apor-

Coincidencia. Llaryoray Pullaro gobiernan provincias que suman 48% de la producción de soja.
tó más de US$ 150.000 millones (a precios de septiembre de 2024) en concepto de este tributo, considerando sólo las exportaciones del complejo sojero, maíz y trigo.La recaudación por estas retenciones alcanzó los valores más elevados durante los dos gobiernos 
de Cristina Fernández de Kir
chner, US$ 37.380y US$ 38.000 mi
llones, en un contexto de elevados 

precios de los granos. En segundo lugar, la gestión que más recaudó 
fue la de Alberto Fernández, pro
mediando US$ 29.900 millones. La gestión de Milei lleva recaudando en concepto de derechos de exportación US$ 5.680 millones (hasta 
fines de octubre), indicó un informe de la entidad cordobesa.Córdoba junto a Santa Fe concentran el 43% del área sembrada con 

soja y el 48% de su producción. Por eso, los gobernadores de ambas provincias, reclaman con firmeza 
a Javier Milei que cumpla con su promesa de campaña y concrete la eliminación de los derechos de exportación al campo, un pedido mucho más firme hoy y una necesidad urgente frente la pérdida de rentabilidad que arroja la agricultura en la actualidad.

El ministro de Economía, Luis 
Cpauto, volvió a la carga contra 
las tasas municipales. Luego de 
que prohibiera el cobro de esos 
gravámenes en las facturas de los 
servicios públicos y reclamara a 
los empresarios para que presio
nen a los intendentes, el Ministe
rio de Economía envió ayer una 
nota a las 23 provincias en la que 
se les solicitó que "implementen 
medidas para que sus municipios 
se adecúen a la legislación y pro
muevan la derogación de las ta
sas municipales, de aquellas que 
su valor no guarde proporcionali
dad con el costo de la prestación 
del servicio".

En un comunicado, el Palacio de 
Haciendo precisó que estas tasas 
municipales se caracterizan "por 
ser ilegales y arbitrarias, e incum
plen la Ley 23.548 de Coparticipa
ción Federal de Recursos Fisca
les". En el escrito se solicitó que 
se eliminen las tasas porque po
seen "una coincidencia substan
cial, total o parcial, de hechos im
ponibles o bases con los impues
tos nacionales coparticipables. 
No resultan razonables con el 
costo del servicio y no respetan 
la jurisprudencia de la Corte".

“Los productores santafesinos aportan entre US$ 4.000 y 5.000 millones por año en materia de retenciones. Si esos recursos quedaran aquí, irían a la reinversión permanentemente. Nuestros agricultores no son gente que se lleva la 
plata a paraísos fiscales, son gente que se compra una camioneta, una maquinaria, que invierte”, señaló el Gobernador. ■

Señal: industria y construcción 
mejoraron en noviembre

Industria y construcción
índice de producción industrial

Alimentos

» En %

Actividad de la construcción

Pese a que la mitad de los indicadores sectoriales todavía presentan caídas, en noviembre se revir
tió la tendencia con la incipiente 
mejora de diferentes actividades de la economía. La construcción y 
la industria mostraron un repun
te mensual, aunque en la comparación versus noviembre de 2023 
siguen por debajo.El Indicador Sintético de la Actividad de la Construcción (ISAC), que publica el Indec tuvo una va
riación positiva mensual de 2,2% en la serie desestacionalizada y el índice serie tendencia-ciclo registró una suba de 2,8%.Si se compara contra noviembre

de 2023, se observa una baja del 
23,6%. Así, en el acumulado de los primeros once meses de 2024 el índice registró una caída de 28,5%.En tanto, los datos de consumo de insumos para construcción en noviembre muestran, en relación a igual mes de 2023, bajas de 46,9% 
en sanitarios de cerámica, 34,8% en hierro redondo y aceros para la construcción, 34,5% en mosaicos graníticos y calcáreos, 30,5% en ladrillos huecos, 30,4% enyeso, 28,7% en pisos y revestimientos cerámicos, 26,3% en placas de yeso, 25,1% en hormigón elaborado, 20,6% en grifería,. En tanto, hubo una suba de 22,4% en asfalto.

El índice Construya (IC), que mide la evolución de los volúmenes vendidos al sector privado de los productos para la construcción, registró una baja de 1,25% mensual en diciembre.En cuanto a la industria, el Indec informó que el índice de producción industrial manufacturero (IPI manufacturero) tuvo en noviembre, en la serie desestacionalizada, una variación positiva de 0,4% versus octubre. Comparado a noviembre de 2023, cayó un 1,7%, y el acumulado de enero-noviembre bajó un 10,7% interanual. Y hay disparidades en el desempeño en las distintas ramas industriales. ■
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Principales indicadores
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DLOCAL, DE MONTEVIDEO A LONDRES

dLocal, la plataforma uruguaya 
de pago que conecta a 
clientes globales con 
mercados emergentes, recibió 
la licencia de Institución de

Pago Autorizada en Reino 
Unido del organismo regulador 
y representa una vuelta de 
página para una firma que 
estuvo bajo sospecha.

Agenda. Ante las exigencias de los mercados de exportación, los legisladores de la Libertad Avanza dan pasos hacia la energía verde.
Viene un RIGI para el hidrógeno 
y otra ley de energías renovablesAvanzará el proyecto de biocombustibles, más incentivos para renovables, un RIGI a medida del hidrógeno y la posibilidad de certificar emisiones.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno buscará tratar este año cuatro leyes relacionadas a la energía, con el objetivo de darles continuidad a los negocios de sectores que se apalancaron en leyes de incentivos, como los biocombustibles y las energías renovables.Además, el “paquete legislativo” que analiza La Libertad Avanza incluye un nuevo Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones (RI- GI) orientado exclusivamente al 
desarrollo del hidrógeno y otra ley para certificar emisiones de car
bono, de manera de adaptar a la Argentina a las normativas ambientales del “primer mundo”, donde está la demanda futura de los productos que puede vender el país: 
petróleo, gas licuado, cobre y litio.La primera ley que se presentará en la Comisión Permanente de Energía y Combustibles de Dipu

tados es la de energías renovables. El 31 de diciembre expiran los in
centivos de la ley 27.191, que modificó en 2015 ese Régimen sancionado en 2006. Allí se estableció una serie de incentivos fiscales para promover sobre todo la energía có
lica y solar, con un objetivo de llegar a este año con un 20% de uso de las renovables en la matriz eléctrica. Esa meta no se cumplirá, pero quedará cerca y el consumo de energía renovable podría rondar el

Para la producción de 
hidrógeno se requiere 

un régimen especial

18% promedio en 2025.En adelante, el sector privado busca “estabilidad” en las reglas, los impuestos y los contratos. “Que a ningún intendente o gobernador se le ocurra poner un impuesto al 

viento”, resumen como espíritu normativo. “Ya no se necesita prorrogar las amortizaciones aceleradas o exenciones tributarias”.Las empresas desearían que el Gobierno marque un objetivo de alcanzar un 30% de consumo de 
energías renovables hacia 2035, pero La Libertad Avanza no piensa en establecer un cupo obligatorio.El segundo proyecto abarca la 
trazabilidad de las emisiones de 
carbono. Los legisladores oficiales, después de múltiples charlas con los privados, ven que las casas matrices de las empresas europeas exigen comprar productos con ba
jo impacto ambiental, certificados con declaraciones juradas que deberán presentar las petroleras.Una idea en la que estuvieron trabajando algunos ex funcionarios como la ex subsecretaría de Planeamiento Energético Mariela Beljansky es la de crear un mercado de emisiones, con bonos o “de

rechos” a emitir carbono que podrían comprar las empresas.Curiosamente, las primeras líneas del Gobierno observan que a nivel mundial “se cae el verso wo- ke” del cambio climático provocado por el hombre y auguran un futuro próspero para el petróleo.El tercer proyecto es un marco regulatorio que incentive las inversiones en hidrógeno, no solamen
te el “verde” (originado en fuentes renovables) sino también el “azul” 
(a partir del gas natural, aprove
chando los recursos de Vaca 
Muerta). El RIGI requiere para otorgar ventajas de impuestos, importaciones y acceso a los dólares; que el 40% de las divisas de las inversiones se liquiden en los primeros 2 años y por eso no sirve para el hidrógeno, que tiene un tiempo de maduración de entre 10 y 12 años. Otra ley que se discutirá es la que 
ya se presentó para los biocom
bustibles. ■

Parque solar 
en Mendoza, 
la primera 
inversión

El Gobierno aprobó ayer la primera inversión multimillona- ria propuesta en el marco del Régimen de Incentivo para Grandes Inversiones (RIGI) que se integró con la Ley Bases. Se trata del Parque Solar Fotovol- 
taico “El Quemado”, que estará ubicado en el departamento de Las Heras, provincia de Mendo- za.La decisión había sido anticipada por Luis Caputo antes de la última Navidad, pero quedó formalizada con la publicación en el Boletín Oficial de la Resolución 1/2025 del Ministerio de Economía.Es, específicamente, un proyecto que YPF Luz desarrollará junto con EMESA, una empresa de energía mendocina, a 13 kilómetros de la localidad de Jo- colí. Según la web oficial de la primera de esas firmas, “se si
túa en una zona de alta radia
ción y se estima que tendrá un 
factor de capacidad de 31,4%”.Para la primera etapa estaba prevista la instalación 330.000 
paneles bifaciales de última ge
neración en una superficie de 
350 hectáreas, con una potencia de 200 MW, que equivale a la energía que utilizan más de 180.000 hogares.
AHORRO

298.000
Son las toneladas de emisión 
de dióxido de carbono al año 
que se evitan con este parque.

Evitará, según YPF Luz, la 
emisión de 298.000 toneladas 
de dióxido de carbono al año.Con una inversión estimada de 230 millones de dólares para ese tramo inicial, de acuerdo a lo informado por el Gobierno de Mendoza, estiman que comience a a generar energía eléctrica renovable durante el primer semestre de 2026. En la segunda etapa, sumarán 105 MW, hasta alcanzar una capacidad instalada total de 305 MW. ■
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La crisis del chavismo

Fuerte vigilancia. Una Venezuela militarizada, con controles policiales y militares en las calles, aguarda la jura presidencial de mañana, efe

Caracas acentúa la represión 
y captura a siete extranjeros 
acusados de “terrorismo”Dos de ellos son de EE.UU. Los otros arrestados son dos colombianos y tres ucranianos. También detuvieron a 12 venezolanos por cargos similares.
CARACAS. AFP, AP Y EFEEn una Venezuela militarizada a dos días de un nuevo período de gobierno, Nicolás Maduro sigue redoblando su apuesta con detenciones de extranjeros que llegan al país. Ayer, tal como había hecho con el gendarme argentino aún detenido, el régimen arrestó a otros siete extranjeros. Se trata de dos estadounidenses, dos colombianos y tres ucranianos, a los que acusó por supuestas "acciones terroristas"."No se equivoquen conmigo, estamos decididos a vencer", exclamó Maduro, autoproclamado vencedor de las elecciones presidenciales, tras encabezar un encuentro con la Milicia Bolivariana. "Solamente el día de hoy, hemos capturado, a esta hora, a siete mercenarios extranjeros, incluyendo a dos importantes mercenarios de 

Estados Unidos", avanzó, en el marco de ese acto oficial, en el que les tomó juramentó a los Cuerpos Combatientes y activó por primera vez la Organización de Defensa Integral venezolana. El autócrata venezolano dijo que uno de los estadounidenses es “un alto funcionario del FBI”, en tanto que el otro es “un alto funcionario militar”. Los vinculó con un presunto complot planificado por Washington, un enemigo recurrente.Los siete detenidos se suman a otros doce ciudadanos venezolanos que también fueron arrestados el mismo día y cuyo paradero se desconoce. Varios de ellos son miembros de los partidos de la oposición. Figuran entre los capturados Carlos Correa, reconocido activista dedicado a la defensa de la libertad de expresión, y Enrique Márquez, un candidato opositor 

minoritario en los comicios presidenciales que impugnó sin éxito ante la Corte Suprema la convalidación que hizo esa institución de la reelección de Maduro. Las autoridades no se han pronunciado sobre estos casos.El líder opositor Edmundo González Urrutia, a quien una mayoría de países reconoce como presidente electo en los comicios del 28 de julio pasado, había denunciado el martes el “secuestro” de su yerno, Rafael Tudares, cuando llevaba a sus hijos a la escuela.El ministro de Relaciones Interiores, Justicia y Paz del régimen, Diosdado Cabello, dijo que hay 125 arrestados por cuestiones políticas. Maduro precisó que esa cantidad de detenidos corresponde a personas de 25 nacionalidades, y todos fueron capturados entre noviembre y diciembre pasados.

Todo se da en medio de la polémica con Argentina por la detención del gendarme Nahuel Agustín Gallo, al que primero acusaban de espionaje y ahora señalan por participar de un supuesto complot para asesinar a la vicepresidenta Deley Rodríguez."Fascistas, imperialistas, no se equivoquen conmigo. No se vuelvan a equivocar conmigo. No se equivoquen con el pueblo de Vene- zuela, que estamos decididos a vencer", advirtió este martes el presidente Maduro.Aludió así González Urrutia, que se reunió el sábado con el presidente Javier Milei y en las últimas horas se encontró con Joe Biden en Estados Unidos. Se refirió a él como la "oligarquía psicópata" que, "en su desesperación, van al norte creyendo que allá pueden agarrar la fuerza que no tienen aquí".

González Urrutia había denunciado este mismo martes el secuestro de su yerno, así como María Co- rina Machado había revelado que la casa de su madre se encuentra asediada por el chavismo.Sobre las detenciones de opositores, Maduro dijo que "el fascismo psicópata tenía planes con mercenarios extranjeros, para llenar de bombas el país y hacer atentados contra líderes de la revolución".El centro de Caracas, donde se encuentra el palacio presidencial y la mayoría de las sedes de los poderes públicos, está tomado desde la semana pasada por centenares de agentes de seguridad fuertemente armados.Maduro, en el poder desde 2013, anunció la víspera la activación de un “plan de defensa” con el despliegue masivo de militares y policías.El Parlamento, controlado por el chavismo, lo convocó a jurar el 10 de enero al mediodía, día para el que el gobernante izquierdista llamó a sus seguidores a “salir a las calles por millones”.El chavismo tiene previsto también marchar hoy jueves en una manifestación paralela a la de la oposición. La líder de la disidencia, María Corina Machado, declarada en la clandestinidad después de amenazas de cárcel, prometió encabezar la movilización opositora que también se realizará hoy por calles de Caracas. Su última aparición pública fue el 28 de agosto.“Yo no me perdería por nada del mundo ese día histórico”, dijo Machado el lunes en una entrevista con la AFP.La convocatoria de la oposición a protestas viene condicionada por la dura represión de las manifestaciones que estallaron después de que las autoridades electorales proclamaran reelecto a Maduro, que dejaron 28 muertos, casi 200 heridos y más de 2.400 detenidos en apenas 48 horas. Tres de los arrestados fallecieron en prisión.Ante la agudización de las medidas represivas y el nuevo arresto de opositores, el presidente colombiano, Gustavo Petro, pidió la liberación de los detenidos y descartó asistir al acto de juramentación el próximo viernes.“No podemos reconocer las elecciones que no fueron libres”, escribió en X. Otros países de América Latina, además de Estados Unidos y la Unión Europea, desconocieron igualmente el resultado oficial, al que calificaron de fraude. Maduro, quien se atribuyó la victoria, no publicó las actas de votación como obliga la ley. González Urrutia, en cambio, subió a un sitio de Internet el 60% de esos documentos en los que consta que derrotó a Maduro por el 69% de los sufragios.Ayer, el secretario general de Naciones Unidas, Antonio Guterres, se mostró “profundamente preocupado” por estas “nuevas detenciones arbitrarias”. ■
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Cita. Mulino recibe de Urrutia una copia de las actas de votación que validan el triunfo electoral opositor, efe

González Urrutia suma 
en Panamá más apoyos 
de líderes de la región Junto a una decena de ex presidentes latinoamericanos, fue recibido por José Mulino, el mandatario panameño.

Maduro le apunta al 
gendarme argentino 
y califica a Milei de 
“nazi y sionista”El líder chavista ligó a Nahuel Gallo con un complot contra el régimen. “Lo estábamos esperando”, dijo.

PANAMA. AP.AFP Y EFEA dos días de la toma de posesión en Venezuela, el líder opositor venezolano Edmundo González recibió ayer miércoles el apoyo de varios líderes regionales a su alegada victoria electoral, mientras Nico
lás Maduro perdió un respaldo cla
ve luego de que el mandatario co
lombiano Gustavo Petro anunció 
que no asistirá a la posesión pre
sidencial tras el arresto de más di
sidentes en Caracas.Acompañado por una decena de ex mandatarios de Latinoamérica, González se reunió con el presidente panameño José Raúl Mulino en la casa presidencial, donde le entregó un cuadro con una fotografía de lo que afirmó son las actas de votación que muestran su victoria en las presidenciales del 28 de julio.“Venezuela vive momentos muy complicados en estos tiempos producto del empecinamiento del régimen de aferrarse al poder a pesar de haber sido ampliamente derrotado en las elecciones”, manifestó González tras agradecer el respaldo. “Se robaron las elecciones abiertamente, se robaron las actas, pero no contaban con la astucia de los venezolanos (que) estuvieron 

en el control de este proceso”.González, quien ha dicho que irá a Venezuela a tomar posesión presidencial, arribó la noche del martes al aeropuerto internacional de Tocumen donde lo esperó un grupo de residentes venezolanos que entonó el himno nacional de su país. Había salido de su exilio en Madrid el fin de semana para emprender un gira que lo llevó a Argentina, Uruguay y Estados Unidos y tiene prevista una quinta parada en República Dominicana.“Queremos manifestarle de manera clara que Panamá está con usted y con la legitimidad que usted representa”, le dijo Mulino al líder opositor.Panamá fue uno de los primeros países latinoamericanos en exigir a las autoridades de Venezuela una revisión completa de las actas con los resultados electorales tras los comicios presidenciales de los que el Consejo Nacional Electoral declaró ganador a Maduro y decidió suspender las relaciones con Caracas hasta que eso ocurriera.El diplomático retirado, de 75 años, ha prometido que viajará a Caracas para tomar posesión, aunque sin dar detalles de cuándo ni cómo lo haría. Contra él hay una or

den de arresto en relación con una investigación judicial.Maduro también asegura que ganó en las urnas un tercer periodo de seis años a pesar de que nunca presentó las actas con los resultados exigidas por la comunidad internacional y se prepara para asumir en la Asamblea Nacional, bajo control oficialista.Petro, uno de los mandatarios más cercanos a Maduro en la región, explicó el miércoles desde su cuenta de X, antes Twitter, que no asistirá a la posesión convocada por Maduro porque considera que las pasadas elecciones en Venezuela no fueron transparentes -tras pedir por meses que se publicaran las actas de votación. “No podemos reconocer las elecciones que no fueron libres”, agregó.En Panamá, Urrutia estuvo acompañado de los ex mandatarios Jorge Quiroga (Bolivia), Andrés Pastrana (Colombia), Laura Chinchilla (Costa Rica), Vicente Fox y Felipe Calderón (México), Jorge Ja- mil Mauad y Guillermo Lasso 
(Ecuador), Mireya Moscoso y Ernesto Pérez Balladares (Panamá), Mario Abdo Benítez (Paraguay) y Rafael Hipólito Mejía (República 
Dominicana). ■

Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comNicolás Maduro volvió ayer a mencionar en su discurso a Nahuel Gallo, el gendarme argentino detenido el 8 de diciembre cuando intentó ingresar a Venezuela para visitar a su familia. En este caso, lo vinculó con un complot internacional en contra de su régimen y lo trató de “terrorista”. Pero también volvió a cargar contra el gobierno de Javier Milei: dijo que es “nazi y sionista”.“Se capturó un terrorista como el argentino este tan famoso. Pretende el gobierno nazi y sionista de Argentina que le demos una condecoración”, afirmó Maduro en un acto que encabezó este miércoles a la tarde en Caracas, a dos días de la ceremonia de asunción presidencial.Sobre el gendarme argentino, se mostró irónico. “Lo estábamos 
esperando con pelos y señales. Y 
cuando llegó... ¡Ah, llegaste pa
jarito! Ya habían llegado otros 
pajaritos. Uno habló del otro y 
el otro habló del otro”, intentó justificar los motivos por los que capturó a Gallo, de quien no se sabe en dónde está encerrado y de quien sólo se conoce un breve video como prueba de vida.Hasta este miércoles a la tarde ningún funcionario argentino aparecía en las listas de ex presidentes y dirigentes latinoamericanos que acompañarán a Edmundo González Urrutia en estas dramáticas horas en las que el opositor ha prometido volver a Venezuela para asumir la presidencia del país.A la espera de las marchas internacionales que la disidencia venezolana planea para hoy, un día antes de que Maduro jure un tercer gobierno en Caracas, tampoco se conoce cómo es el plan real de la líder de la oposición, María Corina Machado, en la clandestinidad desde agosto, para que González Urrutia llegue hasta su país y asuma el poder.El sábado pasado, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich prometió a González Urrutia que 

lo iban a acompañar en su regreso a Venezuela tanto física como emocionalmente. Hoy, la realidad se impuso al deseo.La detención del gendarme Gallo cuando cruzó por tierra la frontera venezolana desde Colombia el 8 de diciembre pasado, más la acusación que pesa en su contra por parte de la dictadura chavista -dicen que integraba una “asociación terrorista” con otros extranjeros y pretendía “asesinar” a la vicepresidenta Deley Rodríguez- llevó los choques entre el gobierno de Milei y el de Maduro a su máxima expresión.La situación ya estaba tensa por el asilo que Milei le dio a cinco colaboradores de Corina Machado en la residencia argentina en Caracas, cuyo salvoconducto le niega Maduro.Por eso ahora hay una decisión de no exponer a ningún argenti-
Argentina teme más 
secuestros y decidió 

no acompañar a
Urrutia a Caracas

no ante el régimen venezolano tras la experiencia del gendarme Gallo, que viajó a Venezuela con permiso de sus superiores en Gendarmería, para visitar al pequeño hijo que tuvo con la joven María Alexandra Gómez, que es venezolana y se había vuelto a su país hacía siete meses.
Bullrich advirtió ayer que los 

jugadores de la selección de fút
bol masculina Sub 20 podían ser 
"secuestrados" por el régimen 
durante el torneo internacional 
de esa categoría, que empieza en dos semanas en Venezuela. Consideró que la Conmebol debía 
cambiar la sede de los partidos.En las últimas horas, Maduro se vistió de militar, comenzó a entregar armas a la población civil que sigue a su gobierno y advirtió que, de mínima, González Urrutia será detenido si ingresa al país, del cual se exilió en España tras los comicios presidenciales del 28 de julio. ■
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Catástrofe en California

Devastador. Mansiones enteras, como las que muestra la imagen, fueron consumidas en minutos, efe

Esqueleto. Tras el fuego, las estructuras de edificios en ruinas, efe

Desolación. La gente buscó proteger a sus animales, efe

Incendios forestales arrasan más de 
mil viviendas en Los Ángeles: hay 
cinco muertos y 100 mil evacuadosSon cinco focos que anoche crecían alimentados por fuertes vientos y altas temperaturas. Los bomberos dijeron que no daban abasto. Afirman que es uno de los peores siniestros en décadas.

LOS ANGELES. AP, AFP Y EFEMúltiples incendios forestales masivos arrasaban anoche un área de Los Ángeles, donde redujeron a cenizas más de 1.000 mansiones y mataron a al menos cinco personas. Mientras los residentes desesperados escapaban de las llamas y enormes nubes de humo, los bomberos no daban abasto para controlar un siniestro que lucía imparable y obligaba a la evacuación de 100.000 habitantes.Al menos cinco focos separados ardían en el área metropolitana, desde la costa del Pacífico hasta Pa- sadena. Miles de bomberos están combatiendo las llamas y el Departamento de Bomberos de Los Ángeles hizo un llamado al personal fuera de servicio para que ayudaran. “No estamos preparados para un incendio de estas dimensiones”,

declaró afligido el jefe del organismo, Anthony Marrone. Uno de los incendios era el más destructivo en la historia moderna de la ciudad de Los Ángeles con amenazas a unas 28.000 viviendas.Los incendios replican los siniestros que ocurren en California en esta época del año, agravados por vientos secos y extremo calor en zonas boscosas. Pero el cambio climático parece agravar su potencia mientras el gobierno prometió investigar las causas del desastre en curso. Para colmo, las condiciones climáticas son demasiado ventosas para que las aeronaves de extinción de incendios puedan volar, lo que dificulta aún más la lucha.Imágenes de la devastación mostraron lujosas casas convertidas en brasas ardientes. Las copas de las palmeras se azotaban contra un cielo rojo brillante. Entre los es-

Losfocos combros había una estatua derribada y una motocicleta ennegrecida, con los neumáticos derretidos.Anoche, los videos subidos a la web mostraban cómo los incendios consumían hectárea tras hectárea en el área de Los Ángeles, devastando barrios enteros. Los árboles a lo largo de los caminos ardían como antorchas gigantes. Los cielos llenos de humo convertían el día en crepúsculo. En algunas zonas, el cielo brillaba con un naranja apocalíptico.Los bomberos se enfrentaban a condiciones inimaginables, incluida la falta de suministro de agua de los hidrantes que casi se han secado y vientos feroces que hicieron aterrizar a los helicópteros que debían arrojar agua sobre las llamas desde arriba.Aunque los helicópteros recibieron autorización para volar antes
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Catástrofe en California

del mediodía, hora local, las autoridades advirtieron que los incendios estaban lejos de estar contenidos, y es probable que las condiciones meteorológicas extremas de los incendios forestales continúen hasta la tarde.“Esta mañana, despertamos con una nube oscura sobre todo Los Ángeles. Pero es más oscuro para aquellos que están más íntimamente impactados por estos incendios. Han sido 24 horas inmensamente dolorosas”, dijo la supervi- sora del condado de Los Angeles, Lindsey Horvath.Se ordenó la evacuación de al menos 100.000 residentes, dijeron las autoridades. Las llamas avanzaban hacia vecindarios densamente poblados y acaudalados, hogar de los ricos y famosos de California. Estrellas de Hollywood, incluidos Mark Hamill, Mandy Mo- ore y James Woods, estaban entre los que se vieron obligados a huir.La casa de la vicepresidenta Ka- mala Harris en Los Ángeles estaba incluida en una de las zonas de eva- cuación, aunque no había nadie allí, según un portavoz.“Estamos priorizando la vida sobre todo lo demás”, dijo el jefe de policía de Los Ángeles, Robert Luna. Varios cientos de agentes ayudan a los residentes a evacuar y responden a emergencias, indicó.Las llamas que se desataron el martes por la noche cerca de una reserva natural al noreste de Los Ángeles se extendieron tan rápidamente que el personal de una residencia de ancianos tuvo que sacar a docenas de internos en sillas de ruedas y camas de hospital calle abajo hasta un estacionamiento donde esperaron con su ropa de dormir mientras caían brasas a su alrededor, hasta que ambulancias, autobuses y furgonetas de construcción llegaron para llevarlos a un lugar seguro.Otro incendio iniciado horas antes arrasó el vecindario costero de Pacific Palisades en la ciudad, una ladera salpicada de residencias de celebridades. En el frenesí de la gente por llegar a un lugar seguro, las carreteras se volvieron intransitables y muchas personas abandonaron sus vehículos y huyeron a pie, algunos cargando maletas.Sheriece Wallace no sabía que la amenazaba un incendio hasta que su hermana la llamó cuando un helicóptero lanzaba agua sobre su casa. “Pensé que estaba lloviendo”, dijo Wallace. “Ella me dijo, ‘No está lloviendo. Tu vecindario está en llamas. Debes salir’”.Hay cinco focos. El más grande es el de Eaton, donde el fuego cubre 4290 hectáreas. Otro incendio devastador es el barrio de Palisades, 2.921 hectáreas. El fuego de Hurst, el tercero, afecta 202 hectáreas. El cuarto foco es el de Woo- dley F iré (12 hectáreas) y el quinto es el de Tyler Fire, con 4,4 hectáreas de alcance. ■

El barrio de Pacific Palisades, un foco de los incendios, es uno de los más caros de EE.UU. Hay estrellas de cine y empresarios entre sus habitantes.Mansiones millonarias, reducidas a cenizas entre los lamentos de celebridades de Hollywood
LOS ANGELES. EFE, AP Y CLARINEl acaudalado barrio de Pacific Palisades, en Los Ángeles, suele tener a extraños paseando por allí mientras intentan chusmear en torno a las mansiones de los famosos. Sin embargo, ahora sus calles están llenas de bomberos que luchan contra un incendio forestal que devasta la zona.Los Ángeles es una de las ciudades más densamente pobladas de Estados Unidos y su diseño está agravando las pérdidas de propiedades. La ciudad y los pueblos de los alrededores también tienen algunas de las viviendas más caras del país. En Pacific Palisades, el precio de venta medio de una propiedad es de 4,5 millones de dólares por casa a partir de noviembre de 2024, según el sitio inmobiliario especializado Realtor.com. El vecindario está salpicado de casas que pertenecen a celebridades como Tom Hanks y Rita Wilson, Ben Affleck, Jennifer Aniston y Bradley Cooper. Y otros que debieron evacuar como James Wood, Mark Hamil y Miles Te- 11er, junto a otras miles de personas en toda la ciudad,Se ha declarado el estado de emergencia, lo que ha dejado las carreteras bloqueadas mientras la gente huye. James Woods, que ha protagonizado películas como Nixon y Casino, describió la evacuación de su casa en las redes sociales y dijo que no estaba seguro de si todavía estaba en pie. “Se siente como perder a un ser querido”, escribió.Pacific Palisades es conocida por ser una zona exclusiva. El barrio del norte de Los Ángeles limita al sur con un tramo de cinco kilómetros de playas en el Pacífico, enclavado entre Ma- libú y Santa Ménica. Se sabe que se siente más como un pequeño pueblo que como parte de una ciudad en expansión, ya que alberga tiendas de moda, cafés y un mercado de agricultores.La zona se convirtió en un lugar muy buscado por las celebridades y los ricos en el siglo XX debido a su aislamiento y acceso a la naturaleza, en comparación

En llamas. Una de las fastuosas mansiones de Palisades, a punto de desaparecer por el fuego, efe

Steven Gutenberg.

James Wood.

Miles Teller.

Spencer Pratt.

con la cada vez más urbanizada ciudad de Los Ángeles.Las casas, que varían en estilo desde lo ultramoderno hasta lo mediterráneo, se alinean en calles frondosas y sinuosas, a menudo ocultas a la vista por los árboles o enclavadas en las faldas del cercano Cañón Temescal.Pero el incendio de Palisades, que creció de 4 hectáreas a 1100 en cuestión de horas, ha destrozado la naturaleza idílica de la zona. En una publicación en Instagram, Hamill calificó el incendio como el “incendio más terrible desde 1993”, cuando ardieron 7.000 hectáreas y destruyeron 323 casas en la cercana Malibú. Dijo que evacuó su casa en Malibú “así que en el último minuto hubo pequeños incendios a ambos lados de la carretera”.Miles Teller, mejor conocido por su papel en Top Gun: Maverick, y su esposa Keleigh, también viven en la zona. En Instagram, Keleigh Teller compartió una foto de los incendios y un emoji de corazón roto.El actor Steve Guttenberg, conocido por su protagónico en Pólice Academy, se quedó para ayudar a los bomberos moviendo autos para hacer espacio para los camiones hi- drantes que llegan. ■

Realtor.com
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Aniversario. La ceremonia en favor de la democracia fue encabezada por el presidente Lula da Silva, afp

Brasil recuerda el intento 
de golpe, con Bolsonaro 
cerca del banquilloEl 8 de enero de 2023, miles de sus partidarios asaltaron el palacio presidencial, el Congreso y la Corte Suprema.

Irán liberó a la 
periodista italiana 
y hay alivio en el 
gobierno de MeloniCecilia Sala fue detenida el 19 de diciembre cuando volvía a Roma. No había ninguna acusación.

SAN PABLO. AP, EFE Y ANSAAutoridades brasileñas se reunieron ayer miércoles en Brasilia para conmemorar el segundo aniversario del intento de golpe de Estado por parte de seguidores del expresidente ultraderechista Jair Bolsonaro.El presidente Luiz Inácio Lula da Silva estuvo acompañado por el vicepresidente del Tribunal Supremo, Luiz Edson Fachin, en una ceremonia en el palacio presidencial, uno de los edificios que los partidarios de Bolsonaro destrozaron en 2023 en un intento de provocar una intervención militar que expulsara al líder socialdemócrata del cargo. “Estamos aquí no para lamentar, sino para no olvidar. Estamos aquí para celebrar y fortalecer la democracia y entregar al pueblo brasileño su patrimonio completamente restaurado”, dijo la primera dama de Brasil, Rosangela da Silva, conocida como Janja, al inaugurar la ceremonia en el Palacio Presidencial.El 8 de enero de 2023, miles de seguidores de Bolsonaro superaron las barricadas alrededor del palacio presidencial, el Congreso y el Tribunal Supremo, subieron a los techos, rompieron ventanas, orinaron sobre obras de arte valiosas y dañaron obras brasileñas históricas. Invadieron edificios gubernamentales y pidieron una interven

ción militar para remover a Lula del cargo.Las obras de arte han sido restauradas, en colaboración con las autoridades suizas, y están siendo reintroducidas al público, dijo la presidencia de Brasil. Lula había invitado al presidente del Senado, Rodrigo Pacheco, y al presidente de la cámara baja, Arthur Lira, pero ninguno participó en la ceremonia.El Tribunal Supremo de Brasil tiene programado organizar discusiones con empleados que presenciaron la invasión del tribunal y otros que participaron en los esfuerzos de reconstrucción. Se está estableciendo un sitio web de remembranza y se abrirá una exposición de arte producido utilizan-
La policía acusó a 

Bolsonaro de alentar 
un golpe de Estado

do los restos del caos.El aniversario se lleva a cabo en medio de varios casos legales dirigidos contra Bolsonaro, quien perdió por poco frente a Lula en las elecciones de 2022, luego cuestionó la legitimidad de los resultados y se negó a conceder.La Policía Federal ha acusado formalmente a Bolsonaro y a 36 personas más, incluidos altos oficiales militares, de intentar un golpe 

de Estado. La acusación está sellada, pero las autoridades habían estado investigando si el ex presidente incitó el levantamiento del 8 de enero.El exlíder es un admirador declarado del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, y el disturbio en Brasilia ofreció un eco de la insurrección del Capitolio en Washington en enero de 2021. Expertos legales creen que Bolsonaro podría ser acusado y enfrentar juicio en la segunda mitad de 2025 en el Tribunal Supremo por acusaciones de falsificar su estado de vacunación contra el COVID-19. Los analistas también dicen que hay una posibilidad razonable de que sea juzgado antes de 2026 por acusaciones de que malversó joyas obsequiadas por autoridades saudíes.El tribunal electoral de Brasil ya ha prohibido a Bolsonaro postularse para un cargo hasta 2030, después de que un panel dictaminara que abusó de su poder y arrojó dudas infundadas sobre el sistema de votación electrónica del país.Sus partidarios han centrado la mayor parte de su ira en el Tribunal Supremo, particularmente en el juez Alexandre de Moraes, quien está presidiendo varias investigaciones dirigidas contra ellos. El año pasado advirtió públicamente a los brasileños que cualquier celebración del 8 de enero constituiría un delito. ■

ROMA. ANSA Y AFPLa periodista italiana Cecilia Sala, detenida el 19 de diciembre en Irán por haber supuestamente “vulnerado las leyes” de la República Islámica, fue liberada y regresó a Italia ayer por en la tarde.“Nuestra compatriota fue liberada por las autoridades iraníes”, había indicado el miércoles en la mañana el gobierno de Roma en comunicado.El avión que la trajo de regreso aterrizó a mitad de la tarde en Roma, donde fue recibida por la Primera ministra Giorgia Meloni y el ministro de Relaciones Exteriores, Antonio Tajani.Su compañero, el periodista Daniele Raineri, publicó en el sitio ilpost.it para el que trabaja una foto de la joven sonriendo mientras conversa con Meloni en el aeropuerto Ciampino. Esta liberación es el resultado de “un trabajo intenso a través de las vías diplomáticas y de inteligencia”, señaló el texto. La jefa de gobierno de Italia expresó “su gratitud a todos los que contribuyeron a hacer posible el regreso de Cecilia, permitiéndole reunirse con su familia y sus colegas”. La ONG Reporteros Sin Fronteras (RSF) manifestó por su lado su “inmenso alivio”.“Ahora, los 25 periodistas que siguen en cárceles iraníes tienen que ser liberados también”, añadió la organización en un breve comunicado.

Regreso. La periodista liberada, Cecilia Sala, en Teherán. Reuters

Meloni había recibido el 2 de enero en la sede del gobierno a la madre de la periodista y había hablado por teléfono con su padre.La reportera fue detenida en Teherán durante una estancia profesional con una visa de periodista. Las autoridades del país nunca explicaron las razones precisas del arresto.Sala, de 29 años, se encontraba desde entonces en una celda en la prisión de Evin, en Teherán. La periodista trabaja para Chora Media, una web que publica po- dcasts, así como para el diario II 
Foglio. El canciller italiano había convocado el 2 de enero al embajador de Irán, exigiendo su “liberación inmediata”. Italia también exigió “un trato respetuoso, con dignidad humana” para la reportera, ya que según la prensa italiana, se encontraba en aislamiento, obligada a dormir en el suelo y le habían quitado sus anteojos. La periodista fue detenida pocos días después de los arrestos en EE.UU. e Italia de dos iraníes a quienes la justicia estadounidense investiga por transferencia de tecnologías sensibles. Mohammad Abedini, de 38 años, fue arrestado en Italia en diciembre a solicitud de Washington. Mahdi Sadeghi, de 42 años, quien posee la doble nacionalidad, está detenido en EE.UU. La semana pasada, Meloni viajó a Florida para hablar con Donald Trump y mantuvo contactos con el presidente Joe Biden. ■

ilpost.it
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Con apenas 10 minutos de vida fue salvado en el mar junto a su madre por un barco de rescate español cuando intentaba llegar a las Islas Canarias.La foto del milagro: el bebé recién nacido y rescatado en una precaria barca de migrantes africanos
sajeros que arriesgaban sus vidas para llegar a Europa.La foto, tomada desde arriba, muestra al bebé y a la que parece ser su madre con otros hombres y mujeres apiñados en la lancha, tan llena que algunas personas iban montadas en los costados. La criatura había nacido hacía apenas 10 minutos.Lo llamativo del hecho es que el capitán del buque de rescate, Domingo Trujillo, ya había efectuado una operación de salvamento en 2020 similar, con un bebé nacido durante el viaje. “Fue durante el confinamiento por la pandemia de

Ayuda. La imagen del bebe recién nacido en medio del mar dio la vuelta al mundo. Todo ocurrió a bordo de una balsa en torno a Canarias.
MADRID. AFP Y APUn bebé que nació en una embarcación de migrantes en plena travesía por el Atlántico hacia las islas Canarias fue rescatado sano y salvo junto a su madre por las autoridades españolas, informó ayer el servicio de guardacostas, Salva

mento Marítimo. La foto del episodio se hizo viral.“La Navidad termina en Canarias con el rescate de un bebé nacido en plena travesía en el mar”, escribió Salvamento Marítimo en la red social X sobre los hechos ocurridos el pasado lunes, aunque dados a conocer este miércoles.

Uno de los barcos de los guardacostas “rescató a una madre que había dado a luz a su bebé a bordo de la balsa neumática en la que viajaba junto a un numeroso grupo de personas” y ambos fueron trasladados en helicóptero a Arrecife, en la isla de Lanzarote, en el archipiélago canario, señaló la institución.

El lunes, mientras la mayoría de los españoles celebraban la Epifanía, la tripulación del barco de rescate Guardamar Talía llegó hasta un grupo de personas a la deriva en una pequeña lancha de goma que se dirigía a las Islas Canarias de España. La embarcación llevaba al recién nacido, a la madre y a otros pa-

Unas 61.000 personas 
llegaron a España por 

mar de forma irregular 
en2024.

covid-19, cuando la Salvamar Mi- zar -unidad en la que era patrón- rescató a los ocupantes de una patera en la que una mujer también acababa de dar a luz”, informó el servicio de rescate, que depende del gobierno español.“Aprovechamos para expresar nuestra admiración a Domingo y al resto de tripulantes que cada día dan lo mejor de sí para asistir a miles de personas que intentan llegar a Canarias”, expresaron.Más de 61.000 personas llegaron a España por mar de forma irregular en 2024, según el Ministerio del Interior. Unas 46.000 de ellas desembarcaron en las Canarias, a 95 kilómetros de Marruecos. Entre e- llas había varios miles de menores no acompañados.La Organización Internacional para las Migraciones atribuye al menos 5.000 muertes a la ruta migratoria desde 2014, año en que comenzó a monitorear estadísticas.Pero el grupo español de defensa de los derechos de las personas migrantes, Caminando Fronteras, dice que el número real de muertes es mucho mayor y que, tan solo el año pasado, más de 10.000 personas murieron o desaparecieron mientras intentaban la ruta.Esa cifra representa una media de casi 30 por día, la gran mayoría (9.757) en la ruta atlántica hacia Canarias. ■
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LuisVinkerlvinker@agea.com.ar

TRIBUNA Manuel AlcántaraPolitólogo. Profesor Emérito de la Universidad de Salamanca y de la UPB (Medellín)

L
as formas de gobierno son variadas y desde la antigua Grecia en el pensamiento occidental han configurado un rico acerbo de tipologías. Hoy es común leer acerca de la democracia y de su antagonista la autocracia, quedaron atrás otras vigentes en el pasado como la aristocracia 

o la teocracia. Quien detentara el poder, fuera un individuo o un grupo, daba forma al término. El vocablo kratia competía con archedel que derivaron monarquía, oligarquía, anarquía.Los actuales tiempos de democracias 
fatigadas inmersas en sociedades cansa
das están generando momentos peculiares que poco a poco se han ido decantando hacia la configuración de gobiernos cuyo denominador común se señala que es la 
baja calidad de sus integrantes. De este modo, se extiende la idea de que buena parte de los problemas que tiene la política es debido a que los actuales gobernantes son los más ineptos.Por ello no es extraño que The Econo- 
mist haya seleccionado como palabra del año el término kakistocracia cuya raíz define con precisión al gobierno de los peo
res y menos cualificados. Un término que no se encuentra en fuentes antiguas, pero que define el estado actual de la política en parte de América y de Europa. El neologismo ha saltado rápidamente a sectores de la opinión pública estadounidense y de ahí está generalizándose para definir la situación de otros países.No obstante, la categorización de buen o mal gobernante o de mayor o menor cua- lificación para llevar a cabo la acción de gobierno es una tarea que resulta difícil lle
var a cabo. Tres son los grupos de factores para tener en cuenta.En primer lugar se encuentran las características individuales referidas a cuestiones de corte biológico, otras vinculadas con el proceso de socialización y otras con la andadura formativa. Luego hay que considerar la experiencia generada en la trayec
EL NIÑO RODRÍGUEZ

toria previa al desempeño del cargo bien fuera en el propio terreno de la política como en el adquirido en otro ámbito profesional. Por último, está el rendimiento previo de la persona en el plano de la conjunción de la ética 
de la responsabilidad y de la convicción, según la célebre distinción de Max Weber.La integración de todo ello permite definir modelos ideales y, eventualmente, elucidar categorías de acuerdo con escalas preestablecidas. Así, puede establecerse el gra
do de mejora o en su caso de empeora
miento de la clase política, o de políticos individualmente considerados, con respecto a una determinada evolución temporal. ¿Son hoy los políticos mejores o peores que en el pasado dentro de un mismo país? ¿Son mejores o peores los de un país con respecto a los del vecino?Se trata de cuestiones pertinentes en la medida en que hoy la crisis de la represen
tación señala a la clase política como res
ponsable del descrédito de la política y, de manera consecuente, se ha acentuado la presencia en el ruedo político de personajes ajenos a la tradición partidista aupados por mecanismos novedosos de empoderamiento individualista.La descomposición del universo partidista, volátil, desideologizado y sumido en una profunda crisis identitaria, se conjuga con mecanismos de intermediación y de participación que hace poco no existían. La so-

Se extiende la idea de que 
buena parte de los problemas 

de la política es debido a la 
ineptitud de los gobernantes. 

ciedad digital, fragmentada e hiper individualista, se ve sometida a instrumentos publicitarios novedosos que empujan al poder a candidaturas personalistas sin filtro alguno.Si el análisis se centra solo en los titulares del Poder Ejecutivo, la comparación destaca a personajes mediocres referidos a la 
última hornada electoral presidencial en función de los factores recién enunciados. Pedro Castillo, así como su sucesora Dina Boluarte, y Xiomara Castro se situarían en el lugar inferior de la escala por su nula experiencia política previa y su desaliñada actitud ética. Rodolfo Chaves, Nayib Buke- le, Javier Milei y Daniel Noboa, poseedores de un ligero bagaje de conocimiento de la 
actividad política antes de asumir la presidencia, y también con un magro comportamiento ético, les seguirían.Daniel Ortega y Nicolás Maduro serían 
completamente reprobados por su total abandono de niveles éticos mínimos además de su comportamiento atrabiliario.El asunto no deja de ser irrelevante ni cae en lo anecdótico por cuanto que su número representa casi la mitad de los casos latinoamericanos. Un estudio más minucioso, junto con el de los legisladores así como de otros ámbitos del poder, permitiría encontrar el grado de avance de la kakistocracia en América Latina.Ahora bien, también debe considerarse 
la valoración de la opinión pública. Esta se encuentra manipulada por técnicas de propaganda cada vez más sofisticadas que 
construyen relatos amparados en medias 
verdades, cuando no sobre versiones de la realidad totalmente falsas.La desinformación y el énfasis en cuestiones emocionales en países especialmente impactados por traumas sociales como la inseguridad o la hiperinflación es el entramado sobre el que se construye con éxito la popularidad de Bukele, Milei y Noboa. ■
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Melody, Alan Parker y Bee Gees
Alan Parker todavía no era el famoso director que nos legara Expreso de Medianoche y Mississippi en llamas, o que también le dedicara un amplio espacio a la música en otras de sus inolvidables producciones: The Wall, Fama, The Commitments. A fines de los 60, Parker era un veinteañero que trabajaba como creativo en una agencia de publicidad y, cuando decidieron ampliar su producción hacia el cine, le encomendaron a Parker el guión de uno de sus proyectos. Se estrenó en el Reino Unido como Swalk (las iniciales de Selled with a Loving Kiss, sellado con un beso de amor). Eran los tradicionales mensajes románticos entre los escolares. Entre nosotros -donde tuvo aún más suceso que entre los británicos- se conoció como “Melody”, igual que el nombre de la protagonista.Parker imaginaba que Eleanor Rigby, de Los Beatles, sería un tema adecuado a su historia. Pero David Puttnam, el productor, le convenció de ir por otro lado: tenía los derechos sobre siete canciones inéditas del trío australiano que, en la misma onda beatle, venía con cierto éxito: lo formaban los hermanos Barry, Robín y Maurice Gibb. “In the morning” abre esa la película y la música de los Bee Gees acompaña desde allí. Aunque sobre el final, con la dupla de preadolescentes que se fuga y sus amigos que los alientan, emocionados, se escucha “Teach your chil- dren” de Cross, Still, Nash and Young. Todo bien ‘60s...Dirigida por Waris Hussein, indio- británico, Melody se estrenó en marzo de 1971 y, más allá de que al paso del tiempo resulte ingenua, excesivamente soft o edulcorada, también es un fresco de los colegios ingleses de ese tiempo: la disciplina rígida (el Parlamento recién suprimió los azotes a los alumnos en 1998) y a la rebeldía prejuvenil, la amistad, el idealismo y las frustraciones, la música que empezaba a sentirse (allí los chicos lucen remeras con el rostro de un joven Jagger), los deportes tradicionales y obligatorios, la religión. Los protagonistas son preadolescentes que se llaman Melody Perkins (Tracy Hyde), Daniel Latimer (Mark Lester) -quien la descubre durante una clase de danza- y su fiel amigo Ornshaw (Jack Wild), el descarriado del colegio. En las carteleras de Buenos Aires, Melody permaneció intocable por medio año y muchos ya no pudieron olvidarla. Algunos de aquellos nostálgicos tal vez puedan aventurarse por la zona de Hammers- mith, donde el antiguo colegio donde se filmó hoy se ha convertido en un hotel boutique. ■
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TRIBUNA Alina DiaconúEscritora

“El único símbolo de superioridad 
que conozco es la bondad".
Ludwig van Beethoven

J
ean Jacques Rousseau decía que el hombre nacía bueno y que la sociedad lo envilecía. Lo cual siempre me resultó cuestionable, ya que, ¿cómo podía aplicarse esta teoría a la crueldad que, tan frecuentemente, acompaña el comportamiento de los niños?Por otra parte, esta idea también se contrapondría con la alegoría del Génesis, donde Dios planta el Árbol del Bien y del Mal, prohibiéndoles a Adán y Eva probar el fruto. Por contradecirlo, además de conocer el pecado (la manzana), el hombre es echado del Paraíso, perdiendo así su inmortalidad.Quiere decir, entonces, que el ser huma

no lleva la bondad y la maldad, incorporadas a su esencia. Esa es la moraleja de la Biblia y, -como me decía Cioran en nuestra primera conversación del año 1985- eso es importante, significa que “el hombre está 
viciado desde el origen”.Zoroastro ya hablaba de “las fuerzas del 
Bien y del Mal”. Sócrates y Aristóteles también coincidieron en equiparar el Bien con la verdad y el Mal con la ignorancia. Tras lo cual, más allá del sentido moral, Vicio-Virtud, el Mal sería, sobre todo, la resultante de un oscurantismo cognitivo.¿A qué vienen todas estas disquisiciones? Me surgieron en estos días de Fiestas, a raíz de la enorme cantidad de mensajes recibidos y de buenos deseos, donde el amor, la 
generosidad y el altruismo desbordaban a través de palabras, imágenes, llamadas.Sentí como una avalancha de afecto y de 

buenos sentimientos, brotando del corazón de amigos, conocidos y desconocidos, de aquí y del exterior.Como si, por unos días, el mundo hubiese transformado su energía. (Según la física cuántica, todo lo existente, nosotros incluidos, somos eso: energía.)En esos días festivos, parecíamos todos 
buenos. Era como si la maldad hubiese desaparecido. Y recordé a aquel investigador japonés, Masaru Emoto (1943-2014) que impresionó al mundo con su revolucionario libro “Mensajes del Agua”, presentando una teoría muy singular: sostenía que los pensa- mientes y emociones humanas, al ser formas de vibración, modificaban 
la estructura molecular 
del agua. Tomó fotos de agua congelada, las amplió y llegó a la conclusión de que las palabras y los sonidos referidos a bondad y belleza en contacto con el agua .hacían que los cristales se vieran bellos y armónicos. Y, en cambio, adoptaran es
tructuras y formas caóti
cas ante los mensajes desagradables y negativos.Si el agua se comporta así, el planeta entero ynosotros, que somos 70-80% agua- afirmaba Emoto, deberíamos reaccionar de igual modo.Volviendo al tema de las Fiestas, como siempre ocurre, no todas fueron rosas, Pa- pás Noel, estrellas, brindis y Reyes Magos. Los noticieros mostraban, a la par, episodios 

de violencia escalofriantes en distintos puntos de la Provincia de Buenos Aires.Y también en Capital. Accidentes de autos y motos, peleas, heridos, una alcoholemia que fue -según decían- la más alta del mundo.Y, lo más triste de todo, para mí y para muchos, fue la muerte de Jorge Lanata, el 30 de diciembre.El fin de año se convirtió así en un velorio, 
en un duelo, en un funeral. Perdimos al más grande y audaz de los periodistas argentinos, maestro de maestros. Un buscador de Verdad, un auténtico investigador de fraudes, mentiras, corrupción y de lo peor que se 

ocultaba entre las bambalinas del Poder.Ver a tanta gente queriendo despedirse de sus restos, cantando el Himno Nacional y llevando carteles con las palabras “Gracias, Jorge”, también me confirmó las ideas que esbocé en el inicio de esta nota.Todos albergamos en nuestro interior, 

bondad y maldad. Pero la magia de las Fiestas y la muerte de un periodista argentino irreemplazable hacían que gran parte de 
la sociedad se enfocara en la gratitud, en el 
afecto, en la emoción y en lo mejor de sí. Exhibía su lado más elevado, más sensible y sentimental, más empático.¿Qué pasaría - me pregunto- si ese fenómeno ocurriese no una semana al año, sino todos los días? Si todos los hombres (y mujeres) del mundo “se dieran la mano” (como se titulaba aquella estimulante película de Christian-Jacque en los años’50)? ¿Si se creara una cadena planetaria de solidaridad? ¿Si todos sacaran lo mejor de sí y no empoderaran a sus demonios?No habría guerras, ni torturas, ni crímenes . No habría competencias despiadadas, ni discriminaciones, ni codicias, ni grietas, ni maniqueísmos. En el pasado, no hubiesen existido Caín y Abel, ni Auschwitz ni 
Hiroshima, ni las purgas stalinistas. ¿Y las guerras actuales y las injusticias y los inquietantes usos de la tecnología y las manipulaciones oscuras?Martin Luther King dijo que la historia del hombre era justamente el relato de la lucha entre el Bien y el Mal. Ya Juvenal, en el siglo I, afirmaba que “Ninguna persona mala es feliz”.

Si sacáramos lo mejor de nosotros, otro 
sería el mundo. Nuestra vida sería como si el tema Imagine de John Lennon se hiciera realidad. O el “ What a Wonderful Wbrid "cantado por Louis Armstrong, una certeza. El filósofo francés Ernest Renán escribió: Nada grande se hace sin quime
ras. Lo creo. ¿El reto? Apuntar siempre a lo mejor, porque todo es utópico hasta que deja de serlo. ■

DEBATEUna buena idea en Capital Humano

Eduardo AmadeoEx diputado nacional (PRO)

E
l Ministerio de Capital Humano acaba de lanzar una iniciativa consistente en establecer Centros 
de Familia en los barrios en los que, además de reunir los programas existentes, se ha de incorporar un enfoque sistémico sobre las carencias que afectan a las personas pobres en sus hogares.Muchas experiencias de avanzada en el mundo demuestran que trabajar cerca del hogar con las diversas conformaciones de las pa

rejas permite avanzar más rápidamente en 
las soluciones; anticipar problemas- con el consiguiente ahorro de recursos- y potenciar notablemente las capacidades de las mujeres.La agenda de los temas en los que la dinámica familiar es vital son múltiples y de enorme importancia para los miembros de los hogares: dificultades de inserción laboral; problemas diversos en la escuela; violencia doméstica; delito; niños que necesitan ayuda; carencias, muchas veces elementales, de salud; temas juveniles: embarazo adolescente, adicciones; atención de adultos mayores.Y para trabajar estos temas críticos, existe 
mucha energía social disponible en ámbitos 
de escucha e intervención activa para los temas que suceden al interior de los hogares. Y 

si el Estado adopta una estrategia de cercanía con ellos, es posible multiplicar su esfuerzo.La lista es enorme. Las iglesias de diversos credos en los barrios, las asociaciones sociales espontaneas, cooperadoras escolares y hospitalarias, clubes de jubilados y aun los ámbitos comunitarios que crearon los “movimientos populares”.En paralelo, existen espacios estatales que 
no son aprovechados porque las personas más pobres no conocen sus derechos; no saben que existen o no cuentan con capacidades elementales para la intervención.Es entonces muy importante que se intro
duzca explícitamente la dimensión “fami
lia” en las políticas sociales. Ante todo, porque una mirada sistémica genera sinergia entre los recursos disponibles; a través de intercambios que potencian las experiencias tanto de los actores públicos cuanto privados. Ayudar a explorar los problemas antes 
que se conviertan en críticos es no solo mucho más humano, sino también mucho más económico para el Estado. Poder evitar un embarazo no deseado; la caída en una adicción severa; problemas penales graves son cuestiones cotidianas que muchas veces las familias no pueden afrontar con sus limitadas herra

mientas y que requieren apoyos basados en el diálogo y el consejo.La despolitización de las acciones sociales va a generar nuevas responsabilidades 
en los municipios, que tienen la enorme ventaja de la cercanía y que pueden encarar un trabajo cuasi artesanal que permiten logros cotidianos. Capacitarlos en un nuevo enfoque de lo social, será entonces un desafío muy importanteObviamente, este nuevo paradigma va a exigir también nuevos criterios para la planificación y evaluación de impactos. La introducción de la familia como uno de los sujetos de lo social, agrega una refrescante comple
jidad a la manera de entender y actuar sobre las situaciones más críticas de los excluidos; que deberían también reflejarse en las capacidades públicas de intervención.No se pueden esperar soluciones instantáneas y milagrosas; pero salir del modelo de 
transferencias masivas sin cercanía, a otro que exige un trabajo cuasi artesanal, con escucha y preocupación, permite salir de la politización e ir a la humanización del trabajo del 
Estado. Cambia la esencia de la política social. No es una experiencia. Debe ser el inicio de un nuevo paradigma. Aunque sea paulatino. ■
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La Perla. En la playa de Mar del Plata, el balneario San Sebastián es uno de los que luce la bandera azul de calidad del agua, fotos: diego izquierdoPor el brote de gastroenterocolitis en el sur brasileño, hay balnearios de Mar del Plata, Cariló y Miramar que promocionan sus aguas saludables.La carta con la que ahora la Costa bonaerense salió a contraatacar el éxodo de argentinos a Brasil
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 

Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comEl clásico sudamericano comenzó a disputarse aun antes de que comenzara la temporada, y hoy arde. Lo juegan los medios apostados en la frontera, cronistas en las playas, los empresarios de pronto convertidos en ocurrentes influencers y los propios turistas. Los protagonistas de la Costa Atlántica y los tanas de las orillas brasileñas se recriminan en las redes cuestiones 
como la calidad de la comida ("¿fei- 
joada en enero?", subestimó alguien por aquí), el precio de los al
quileres o del choclo hasta los ser
vicios de playa (que carpa sí, que carpa no) y el clima.Y en el último ítem podría afirmarse a esta altura, con días que recién ahora comienzan a exhibir Punta Mogotes. Mediterráneo, el otro balneario certificado.

sol y algo de calor, que la Costa Atlántica viene abajo en el virtual tanteador. Pero repentinamente, un punto la pone por encima, y no uno menor: la calidad de las aguas.En tanto en el Estado de San Pablo, concretamente en Guarujá, se lanzó un alerta por un brote de gastroenterocolitis, con casos detectados también en Florianópolis e Itajaí, en el estado de Santa Catarina; en Mar del Plata, Miramar y Cariló (también Rosario) hay balnearios donde cada mañana se izan banderas que exponen una certificación internacional que reconoce criterios de accesibilidad, educación ambiental, seguridad y sanidad. ¡Puntazo!Se trata de un galardón que entrega la Fundación para la Educación Ambiental (FEE), llamado Bandera Azul, que se otorga a playas que cumplen con una serie de

criterios de calidad, seguridad e hi
giene. La casa central de la fundación funciona en Copenhague, Dinamarca. Abarca ademas de playas también a puertos deportivos y embarcaciones de turismo."Es una certificación muy extendida en Europa, nace en Europa y se afianza con el crecimiento de la demanda de sustentabilidad am
biental y de conciencia ecológica, biodiversidad, y otorga un valor adicional para todo lo que es la actividad turística en balnearios", explica a Clarín Carlos Katz, titular de Obras Sanitarias Sociedad de Estado Mar del Plata (OSSE), que afirma que la calidad del agua en Mar del Plata "es excelente".OSSE la monitorea cuatro veces 
al año, en la orilla e internándose en el mar a distintas profundidades. Lo hace desde Waikiki al sur hasta Playa Franka, pasando por la zona donde se ubica el emisario submarino, que descarga las aguas cloacales que llegan a la estación de tratamiento a 4 kilómetros de la costa. El sistema fue saneado en 
2014 y el impacto es evidente."La calidad del agua recreativa está en excelente estado, apta para que la gente se bañe. No hay ningún proceso, ninguna transformación en el ecosistema que genere contaminación", apuntala Katz.Desde mucho antes que el emisario comenzará a funcionar, OSSE tomaba muéstreos en los mismos sectores de la costa. Es decir que cuando dos balnearios de Mar del Plata se candidatearon para la certificación Bandera Azul, contaron con un registro histórico documentado por un organismo oficial.Pablo Pilhapsidis, a cargo del balneario San Sebastián, en La Perla, y Mediterráneo, el 20 del Complejo Punta Mogotes, contó que desde el momento de la postulación le llevó 18 meses de preparación por la cantidad de documentación exigida, "va desde la seguridad de los bañistas al reciclado y separación de los residuos, la educación ambiental, para el que los empleados deben hacer talleres y, el más importante, la calidad del agua de recreación, sea de la pileta o del mar".Los balnearios de Mar del Plata 
son los dos primeros en el país en obtener la certificación; la consiguieron por segundo año consecutivo. Esta temporada, además, fueron certificados Parque Mar, Cen- ter Beach, Maui, Buenos Aires, Chi- cama e Hijos del Mar, todos de Miramar. Lo mismo Cozumel, de Cariló. Y La Florida, de Rosario.No todos los balnearios se postulan, pero en el caso de querer hacerlo cuentan con un punto de partida apropiado, "sin riesgos para la 
salud", explicó Katz, "producto de hacer bien nuestro trabajo, moni- toreando el agua, el sedimento marino, tomando muéstreos de la bio- ta, podemos asegurar que el mar nuestras playas se encuentra en excelente estado". ■
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Un especialista en medicina del viajero recomienda tener cuidado con el agua y la comida. A quiénes les recomienda la dosis contra fiebre amarilla.Gastroenteritis, vacunación y más: qué saber para viajar a Brasil
Florencia Cunzolo fcunzolo@clarin.comMientras que en invierno los virus y bacterias que afectan al sistema respiratorio están de parabienes, el verano es la temporada alta de los causan cuadros como gastroenteritis y gastroenterocolitis. Las toses, mocos y estornudos se toman vacaciones y le dan lugar a cuadros que pueden incluir desde dolor abdominal hasta diarrea, vómitos y fiebre.Es, sin dudas, una de las preocupaciones que llevan en la valija los turistas argentinos que copan las playas de Brasil y que se extrema en la medida en que empiezan a llegar desde el país vecino las noticias de brotes como el que afecta a Guarujá, o sobre al aumento de casos de diarrea en Praia Grande, reportados por las autoridades sanitarias de San Pablo.En los últimos días, también empezó a circular información acerca de cuadros gastrointestinales en el estado de Santa Catarina, con epicentro en su capital, Florianó- polis, destino predilecto de los argentinos.Reducir las chances de pasar un mal momento es posible si se toman en cuenta medidas que ayudan a prevenir enfermedades transmitidas por el agua y los alimentos, especialmente en períodos de altas temperaturas.En este contexto, Clarín le consultó al médico infectólogo tropi- calista Tomás Orduna, qué le recomendaría a los que viajan a Brasil.
Consultar el estado de las playasPara Orduna, así como antes de ingresar al mar miramos la bandera para ver si está peligroso o calmo, quienes veraneen en la costa de municipios con riesgo de contaminación deberían consultar los mapas que las autoridades actualizan periódicamente con las condiciones del agua y en los que informan (en verde o en rojo) si las playas son aptas o no para bañarse.Es aconsejable, por otra parte, evitar meterse al mar al menos has-

Dengue. La vacuna no es obligatoria, pero muchos médicos la recomiendan para quienes viajen a Brasil.
ta un día después de la ocurrencia de lluvias intensas.
Cocínalo, peíalo u olvídaloEl riesgo de sufrir un cuadro de gastroenteritis (que se caracteriza por episodios de náuseas, vómitos, fiebre y dolor abdominal) o gastroenterocolitis (que causa inflamación intestinal y que puede verse acompañada de moco o sangre en la materia fecal), no se reduce a la inmersión en aguas contaminadas.De hecho, la causa más frecuente detrás de la diarrea del viajero suele ser la intoxicación con bacterias, virus o toxinas por la ingesta de alimentos contaminados, agua no segura o escasa higiene de manos.Respecto a la comida, hay una máxima que los especialistas aconsejan respetar a rajatabla: cocínalo, peíalo u olvídalo. "Está absolutamente desaconsejado consumir alimentos crudos o que han sido 

elaborados y se dejan enfriar arriba de mostradores. El alimento tiene que llegar caliente al plato y enfriarse delante nuestro", subrayó Orduna, miembro fundador y ex presidente de la Sociedad Latinoamericana de Medicina del Viajero e integrante del Comité Científico de la Fundación Mundo Sano.Las frutas, en tanto, deben consumirse luego de ser lavadas con agua potable y peladas ("solamente la pulpa, no la cáscara")."Con respecto al consumo de bebidas, todas tienen que ser seguras en cuanto a su potabilidad", enfatizó. Eso no suele ser un problema si se trata de gaseosas, jugos envasados o alcohol. Pero en caso de consumirlas, se debe evitar el hielo."El agua mineral o el agua potable en bidones es un gran negocio en el mundo, pero es lo que nos garantiza que sea segura", afirmó. Hay que usarla incluso al lavarse los 

dientes y evitar hacer gárgaras con agua de la canilla o la ducha.
Gastroenteritis: qué hacerSegún Orduna, en caso de aparecer vómitos, diarreas, fiebre, por supuesto que de ser posible la consulta médica está indicada. Principalmente si hay vómitos, porque limitan la capacidad de hidratarse y de generar la reposición hidroe- lectrolítica necesaria para compensar las pérdidas.Y esto es muy importante en todos, pero sobre todo en los bebés, en los más pequeñitos y en los gerentes, en quienes los desequilibrios hidroelectrolíticos rápidamente pueden llevar a una situación de descompensación del sistema cardiovascular. Y también es fundamental la consulta en caso de que haya aparición de sangre, moco o pus en la materia fecal.Mientras tanto, debe llevarse 

adelante la reposición hidrosalina con agua mineral, con bebida de lima-limón desgasificada, caldo hecho con cubitos (que aporta sales), té tibio con azúcar. Se pueden ir mezclando todos estos tipos de líquidos -siempre y cuando no tenga vómitos- para ir compensando las deposiciones diarreicas.
Vacunación y otros consejosPero las complicaciones gastrointestinales no son los únicos riesgos que enfrentan los viajeros. De hecho, cuando Orduna responde acerca de qué le aconsejaría a alguien que tenga como destino Brasil, su primera respuesta es chequear si debería aplicarse la vacuna contra la fiebre amarilla, que se da una sola vez en la vida."Está vigente la recomendación, no obligación, pero sí recomendación desde el año 2016 de vacunarse contra fiebre amarilla si uno va a Brasil, desde el estado de Río Grande del Sur hasta el norte del estado de Bahía. Solo queda la punta nordeste de Brasil -donde están Natal, Joao Pessoa, Piauí-, zona en la que no hay recomendación. El resto, desde el estado de Bahía, de Espíritu Santo, Río de Janeiro, San Pablo, Paraná, Santa Catarina y Río Grande del Sur, la recomendación es formal", insistió Orduna.La vacuna contra la fiebre amarilla debe aplicarse al menos dos semanas antes del viaje para garantizar la protección adecuada.Para prevenir otras enfermedades transmitidas por mosquitos como dengue, zika o chikungunya, se sugiere usar repelentes que contengan DEET y ropa clara.Contra el dengue, hay provincias argentinas que cuentan con programas de vacunación para grupos poblacionales específicos. Y la vacuna también se aplica bajo prescripción médica a partir de los 4 años en vacunatorios privados. Son dos dosis separadas al menos por tres meses. No obstante, en relación a la vacuna del dengue para quienes se movilicen por turismo la indicación es individual, ya que no hay una recomendación oficial.Un consejo final: "A los viajeros que se trasladen a cualquier parte del mundo siempre se les da el alerta: ningún animal se toca (gato, perro, mono, el que sea). No hay que comer nada delante de ellos ni tocarlos. Si ocurre una mordedura, el viaje se detiene en ese momento, porque la prioridad única a partir del contacto con una situación de riesgo potencialmente rábico es conseguir la profilaxis post-expo- sición, que en ocasiones puede complicarse", concluyó Orduna. ■
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Arrancó la obra del puente 
Labruna y ya hay un desvíoSerá ampliado para vincular mejor la zona de Libertador con Costanera Norte. Cerraron por un año la conexión desde Udaondo hacia la Lugones.

Proyecto. El puente y sus espacios verdes, como los plantea la Ciudad.

El recorrido

Fuente GCBA

El Gobierno porteño arrancó la obra para ampliar y refuncionali- zar el puente Labruna, ubicado en el límite entre Belgrano y Núñez; con el estadio de River Píate de un lado y el Parque de la Innovación del otro. Un puente que además debería resolver la conexión hacia Ciudad Universitaria, la Reserva Ecológica Costanera Norte, hacia la estación del ferrocarril Belgrano Norte y los accesos a las avenidas rápidas Lugones y Cantilo.En esta primera etapa, se cerró el ingreso a Lugones desde el puente. Esto implica que aquellas personas que circulen por la zona tendrán que tomar una ruta alternativa que, dependiendo del horario del día, puede implicar una importante demora, ya que el ingreso a

Lugones más cercano será por La Pampa (ver mapa).El desvío implementado no corta la circulación del puente. "Lo que se hizo es anular el rulo de bajada en el sentido de circulación hacia Libertador y que permitía conectar con la Lugones hacia el Centro", aclararon desde el Ministerio de Infraestructura porteño.Este movimiento estará restringido por lo menos durante un año. Desde el área explicaron que los trabajos que se están realizando actualmente son preliminares: "Consiste en cáteos, para poder identificar las interferencias que se encuentran en el lugar. Por este motivo es necesario realizar este desvío", ampliaron.Esta etapa es el puntapié inicial 

de una sucesión de obras sobre este puente. Además de sumar un carril por lado -hasta ahora tiene uno solo-, el puente también tendrá nuevos ingresos y egresos a Lugones y Cantilo.El cambio más importante en el puente Labruna (la Ciudad lo llama de la Innovación) serán los carriles exclusivos para peatones y ciclistas. Actualmente hay una pasarela de 1,60 metro. El proyecto prevé ampliar esta pasarela: la peatonal tendrá 4 metros y la bicisenda será de 2,40 metros de ancho.Según el proyecto presentado por el Ministerio, las escaleras incluyen el diseño de una guía de hormigón armado en forma de U ubicadas en los laterales de las escaleras. Así los ciclistas, además de 

utilizar las rampas peatonales, también podrán subir las bicis por el costado de las escaleras.El trayecto de estas pasarelas pensadas para peatones y ciclistas es una de las críticas que tiene el proyecto, porque siguen a las vehi-
Sumarán carriles y 

pasarelas para 
peatones y ciclistas, 
más espacio verde.

culares, lo que implica que los usuarios deban caminar más.Hay otros dos actores que "observaron" la obra del puente: la UBA y, el Centro Andino Buenos Aires. Estos últimos tienen muy cerca del 

puente la famosa palestra, que se ve desde la avenida Lugones. En el proyecto original, la palestra desaparece. Sin embargo los escaladores que utilizan regularmente este muro de roca y concreto, están dando pelea para que quede en el lugar (en el perímetro de tierras del CeNARD, el Centro Nacional de Alto Rendimiento Deportivo).Los escaladores no sólo se manifestaron en las audiencias públicas que se llevaron a cabo sobre las obras del puente, sino también en las calles y "elevamos solicitudes a las autoridades. Por el momento AUSA (la empresa de la Ciudad que realizará la construcción) dejó afuera del alcance del proyecto al polígono que incluye la palestra, aclarando que se avanzará con esa parte del distribuidor atendiendo a la posible demanda futura de tráfico", explicaron a Clarín.A la palestra también la usan bomberos, fuerzas especiales policiales, el Servicio Penitenciario, equipos de emergencias y todos los organismos policiales, del Ejercito y del Estado para sus prácticas.En el caso de la UBA, hay un amparo que impide las obras sobre los terrenos propios de la Universidad de Buenos Aires. En este sentido, desde el Ministerio a cargo aclararon que "las obras que se llevan a cabo actualmente no afectan a las tierras de la UBA. De todas maneras hay un diálogo abierto con las autoridades universitarias". Entienden que la problemática debería resolverse a futuro.Desde la Ciudad aclaran que no pueden adelantar un cronograma de cortes futuros: "Aún se está trabajando en la elaboración del proyecto final. Recién entonces se llevará a cabo la planificación de los cortes que tengan que llevarse a cabo para concretar la obra".Esta zona de la Ciudad ya siente el impacto de las nuevas construcciones, desde edificios de oficinas, hasta torres de viviendas. Por otra parte, el propio Parque de la Innovación ya tiene confirmada la llegada de empresas tecnológicas, de investigación, sedes de casas de estudios, oficinas y residencias. Además locales comerciales y de servicios. Por otra parte, el parque genera también un atractivo. ■
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Obligan al Estado a entregar 
sin demora medicamentos 
de alto costo a los pacientesUn juzgado hizo lugar a un amparo de reclamo de familiares de enfermos que no tienen una cobertura.
Irene Hartmannihartmann@clarin.comEl mismo día en que la Justicia hizo lugar a un amparo de familiares de pacientes, que obligó al Estado a resolver las demoras en la entrega de medicamentos de alto costo para personas sin cobertura de salud, el Gobierno derogó la dependen
cia de la que pendían esos trámi
tes, la Dirección de Asistencia Directa por Situaciones Especiales (DADSE) y creó un área similar: la Dirección Nacional de Asistencia Directa y Compensatoria (DINA- DIC), cuyo funcionamiento fue difundido ayer en una resolución.Si bien la medida quedó plasmada en el Boletín Oficial a través de la 

Resolución 42/2025, al igual que el fallo judicial en favor de los pacientes, la derogación de la DADSE tiene más de una semana.El 30 de diciembre, antes de la feria judicial, el Decreto 1138/2024 aprobó cambios en el Ministerio de Salud. Entre ellos, la creación de la DINADIC, que -al igual que la DADSE- coordinará con las provincias la resolución de necesidades especiales de medicación “de alto costo”, para pacientes sin obra social 
o prepaga, que no pudieron obte
ner los fármacos que precisaban.En cuanto al fallo que tramita en paralelo deberá resolverse en la Cámara de Casación, luego de que el Gobierno apelara el 3 de enero el amparo tramitado en forma colectiva por asociaciones que represen

tan a pacientes con enfermedades 
severas o raras y que consideran vulnerados sus derechos por demoras de la DADSE en la resolución de sus expedientes con pedidos de medicación. Más allá de que el Gobierno apeló, la medida cau-

La Justicia ordenó 
resolver en 10 días los 

casos con más demora.

telar sigue en pie. El juez Marcelo Dos Santos, en una resolución del 30 de diciembre, ordenó al Estado nacional resolver en diez días los 
pedidos de medicamentos que lle
ven más de dos meses de demora y adaptar en no más de veinte días 

los trámites pendientes, de modo que su resolución no exceda los 60 días, según la Ley Nacional de Procedimientos Administrativos.DINADIC deberá poner en marcha estas obligaciones. Según el nuevo mapa del Ministerio de Salud, el área está bajo la órbita de la Subsecretaría de Planificación y Programación Sanitaria, que depende de la Secretaría de Gestión Sanitaria. Las secretarías de Gestión Administrativa y de Políticas Integrales sobre Drogas y la Unidad Gabinete de Asesores son parte del grupo de los cuatro grandes sectores que dependen directamente del ministro de Salud, Mario Lugones.Hace un año, la ministra de Capital Humano, Sandra Pettovello, cerró las puertas de la DADSE, con el argumento de que se haría una “reestructuración” del sector.La protesta de decenas de pacientes (muchos de ellos con enfermedades crónicas y sin acceso a sus medicamentos) se hizo escuchar. Desde el entorno de Pettovello asomaba una auditoría por falta de transparencia en el manejo de fondos durante la gestión de Alberto Fernández, cuestión que derivó en un fallido intento judicial desde el área de Legales de Capital Humano (conducida por Leila Gianni, quien en octubre sumó otra baja a ese Ministerio). Los dos fiscales a cargo (Carlos Rívolo y Ramiro Gon

zález) desestimaron la denuncia y solicitaron el archivo de la causa.Pettovello transfirió el organismo al Ministerio de Salud, entonces manejado por Mario Russo, quien debió lidiar con numerosos expedientes de pacientes y licitaciones de medicamentos costosos.Seis asociaciones civiles de pacientes y familiares de ellos constituyen la querella: Alianza Argentina de Pacientes, Asociación Mu- copolisacaridosis Argentina, Asociación Civil Sostén, las fundaciones Entrelazando Esperanza y Grupo Efecto y Asociación Civil Ge- sellina Llegaremos a Tiempo.Las objeciones planteadas en la apelación que llevará este litigio a una instancia superior incluyen cuestiones formales sobre la demanda, un énfasis en que esas asociaciones no tienen legitimación, el hecho de que la “acreditación del caso se basa en consideraciones dogmáticas y arbitrarias” y un señalamiento a la decisión del juez que -afirman desde el entorno de Lugones- debió dirigirse a las provincias y no a Nación. “No existe arbitrariedad o ilegalidad por parte de mi mandante. El Ministerio de Salud tramita todos los requerimientos de subsidio, como informó la Dirección de Asistencia Directa por Situaciones Especiales”, explica el abogado Santiago Varni, representante del Ministerio. ■
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AHORRA MÁS QUE NUNCA
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Paisaje. Una de las imágenes captadas por el robot Perseverance en la superficie marciana, nasaSon 30 tomas que hizo el robot Perseverance, que pueden revelar nuevos datos del planeta. Traerlas implica una inversión gigante. Llegarían recién en 2035.La NASA, en modo ajuste: busca fondos para traer muestras de suelo de Marte
La NASA reveló que tiene dos nuevos planes para concretar la complicada y costosa tarea de traer a la Tierra las muestras tomadas en el suelo de Marte por el robot Perseverance, unas de las cuales implica una alianza con privados.La agencia espacial estadouni

dense planea escoger entre una de las dos opciones delimitadas hasta el momento a partir de la segunda mitad de 2026.Según detalló durante una teleconferencia el administrador de la NASA, Bill Nelson, una de las opciones se sostendría en las nuevas 

posibilidades comerciales para llevar la carga útil del módulo de aterrizaje a la superficie de Marte e implicaría un costo de entre 5.800 y 7.100 millones de dólares.La otra estrategia para recoger unas 30 muestras que ha tomado el Perseverance "aprovechará los 

diseños de sistemas de entrada, descenso y aterrizaje volados anteriormente, a saber, el método de grúa aérea, demostrado con las misiones Curiosity y Perseverance", según la agencia espacial.Esta opción implicaría un presupuesto entre los 6.600 y 7.700 millones de dólares, reveló Nelson, quien especificó que para proceder con el análisis de ambas "arquitecturas" requerirán que el Congreso les apruebe una partida de 300 millones de dólares para este año.
Una de las chances es 

asociarse con 
inversores privados.

Este nuevo enfoque garantiza que la NASA pueda traer las muestras de Marte con "un importante ahorro de costos" y de tiempo en comparación con el plan anterior, agregó el saliente administrador de la NASA, quien estimó que con base en cualquiera de estas dos alternativas las muestras podrían llegar al planeta entre 2035 y2039."Estas muestras tienen el potencial de cambiar la forma en que entendemos a Marte, nuestro Universo y, en última instancia, a nosotros mismos", señaló Nelson.Las muestras recogidas por el ro- ver Perseverance, que despegó en julio de 2020 y alcanzó el Planeta Rojo el 18 de febrero de 2021, permitirán descifrar si el vecino planeta alguna vez albergó vida.Para ambas potenciales opciones se contempla una versión más pequeña del vehículo que volará con las muestras desde Marte hasta la nave de la Agencia Espacial Europea (ESA, en inglés) que estará orbi- tando el planeta rojo y será responsable de transportar la carga hasta la Tierra.Nelson reveló que hasta el momento no ha hablado sobre este programa con el próximo máximo responsable de la NASA, el millonario Jared Isaacman, designado por el presidente electo, Donald Trump, para dirigir a la agencia espacial estadounidense.Agregó que le parecía "responsable" ofrecer alternativas a la Administración entrante. ■

Más noticias 
del día

Mar del Plata

Chocó y se quedó 
durmiendo en el auto Un joven de Mar del Plata protagonizó un combo insólito: chocó a un colectivo, embistió a dos autos estacionados y volcó. Luego se quedó durmiendo casi dos horas dentro del coche. Cuando lo despertaron se quiso pelear con vecinos y policías. ¿La justificación? “Perdón, estoy drogado”, dijo.

Descanso. Tras el accidente.
En el Limay

Buscan a una nena 
desaparecida en un río Una nena de 9 años se tiró al río Limay para salvar a su hermano, de 13, y desapareció arrastrada por la corriente. Ocurrió cerca del puente Balsa Las Perlas, que conecta Neu- quén con Río Negro. El operativo de búsqueda continuaba ayer, un día después.
El 18, a 5 años del crimen

Convocan a una misa 
porBáezSosaGraciela Sosa, mamá de Fernando Báez Sosa, convocó a una misa en memoria de su hijo asesinado a golpes en Villa Gesell. Será el sábado 18, a 5 años del crimen, y se realizará a partir de las 19:30 en la parroquia Santísimo Redentor, en Larrea 1252, Recoleta.
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Bebés fallecidos en Córdoba: 
“Hubo una mano asesina”La frase fue expresada por la médica Adriana Moralez, la primera persona que advirtió “algo raro” en el Hospital Neonatal, al declarar ante el Tribunal.
Fernando AgüeroEspecial para ClarínEn la tercera audiencia del juicio por la muerte de cinco bebés en el Hospital Neonatal de Córdoba, ayer 
declaró la primera médica en ad
vertir que ocurría algo raro en el 
área de Neonatología del princi
pal centro materno infantil pro
vincial. Allí, Adriana Moralez coordinaba el Comité de Seguridad del Paciente y está acusada de en
cubrimiento y omisión de los de
beres de funcionario público. Moralez es la primera entre los once profesionales de la salud y funcionarios imputados -incluida la enfermera Brenda Agüero (29)- que declara ante el Tribunal.La médica aseguró, en una entrevista previa con el diario La Voz, que ella fue la primera que sugirió que se denunciaran las muertes en junio. “Con el diario del lunes se 
que hubo un crimen”, enfatizó en las declaraciones periodísticas.Moralez inició su declaración pasadas las 10. Se quejó por el destra
to que sufrió de parte de las autoridades del Ministerio de Salud una vez que se conocieron los hechos. En su testimonio, la médica detalló cómo se fueron dando los casos desde marzo hasta junio de 2022.Relató que observó en el cuerpo de Isabella (una de los bebés falleci-

Concentrada. Adriana Moralez en la sala donde se desarrolla el juicio por la muerte de 5 bebés, ariel carreras
dos) lesiones compatibles con pinchazos o picaduras de insectos. “Revisamos la ropa y no tenía avispa ni abeja, nada de eso. Revisamos la cuna por palpación y en la sala donde había nacido revisamos los colchones, debajo del colchón. No se encontró ningún insecto, aguja ni elemento punzante”, indicó.En el caso de uno de los niños que sobrevivió contó que se realizó una búsqueda en la sala y que las enfermeras le alcanzaron un agui

jón, que se guardó para analizar.Luego afirmó que, cuando los casos se dieron a conocer públicamente a través de los medios de prensa, fue “como si hubiera ex
plotado una bomba en el hospital”. Tras dos horas de exposición comenzó la ronda de preguntas de los fiscales y abogados de las partes.A Moralez le consultaron si había detectado un patrón común en los distintos casos de los niños fallecidos y de los que se salvaron y 

planteó que, al ingresar al hospi
tal, ninguno de ellos era de riesgo.La especialista dijo que, por los informes realizados, se enteró de que en todos los casos había estado Brenda Agüero como enfermera a cargo y advirtió que estaba bien 
conceptuada por los médicos. “Me decían que era muy aplicada y que estaba muy presente en todos los casos”, relató. Desbordada por la emoción aseguró que le cuesta dormir a la noche. “El médico siempre 

siente el deber de saber qué pasa y me pregunto qué hice mal. Eso me tiene muy consternada”, dijo.La médica dijo que, para ella, es “muy terrible pensar que entró una bestia al hospital y destruyó a esos angelitos, a sus familias y a muchos profesionales que actúan bien”. La médica fue cauta al señalar que no sabe si Brenda es culpable o no.“Se me paralizó la vida hace dos años. Me pregunto qué pude haber hecho distinto. No tengo dudas de 
que aquí hubo una mano asesina. Si esto me compromete judicialmente no me importa. Hubo una mano asesina y necesito que se sepa quién mató a esos niños. Que se sepa, si la que está acusada no fue, quién fue. Después de que fui imputada me suspendieron por tres meses sin goce de haberes y luego me trasladaron al Hospital Florencio Díaz” contó en medio del llanto.La profesional remarcó: “se me otorgó una carpeta médica (por cuestiones psicológicas), luego el Ministerio de Salud continuó avanzando en el sumario administrativo y me destrató. A mis compañeros se les dio apoyo porque en el hospital estalló una bomba y jamás 
se preocuparon por mí, si estaba 
viva. Las autoridades dijeron que no tenían nada que ver y que no querrían estar en mi silla”.Cuando ingresó al hospital trabajaba como médica de guardia y en 2021 le ofrecieron tareas en el área de Seguridad y Calidad. “Dentro de las funciones que tenía, la doctora Liliana Asís (ex directora del centro de salud) me había designado coordinadora del Comité de Seguridad del Paciente, conformado por los jefes de Servicio del hospital”, dijo la ex funcionaría.Hasta ahora declararon la enfermera, principal acusada, la ex directora del hospital, el ex ministro de Salud provincial y las ex jefas de Neonatología y de Enfermería. ■

Una detenida por el caso Loan 
afirma que “alguien se lo llevó”
MISIONES. CORRESPONSAL 

Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comA un mes de haber sido beneficiada con la prisión domiciliaria, Ménica del Carmen Millapi (36) se muestra convencida de que alguien se 
llevó a Loan Danilo Peña de El Algarrobal, cerca de 9 de Julio, Corrientes. “Todos los días rezo para que se sepa qué pasó con Loan”, asegura. Desde Neuquén, donde pasa los días junto a sus hijos y es monitoreada a través de una tobillera electrónica, Millapi insiste en su inocencia y asegura que está 
procesada junto a su marido, Daniel Oscar “Fierrito” Ramírez (49), “porque fuimos los últimos adul- Presaensucasa. Desde Neuquén, Carmen Millapi dice ser ¡nocente.

tos en ver a Loan” antes de su desaparición, la tarde del 13 de junio.Millapi pareció apuntar durante la entrevista con “Telenoche”, de El 
Trece, hacia el matrimonio del ex capitán de navio Carlos Guido Pérez (63) y la ex funcionaría municipal María Victoria Caillava (53).Sostuvo que ese día, al asistir al almuerzo en la casa de la abuela Catalina, en el paraje El Algarrobal, se sorprendieron al ver la camioneta del ex marino. “Nos llamó la atención que estuvieran. Dijimos que no debían ser ellos porque nos pa
recía extraño que este tipo de gen
te, de un nivel social alto, partici
para de una comida así”. Y agregó que la pareja “resaltaba por su forma de hablar, de ser, de vestir”.Millapi dijo que fueron invitados al almuerzo por la abuela Catalina Peña (86) y Bernardino Antonio Be- nítez (38) y que, una vez finalizada la comida, el tío del nene de 5 años propuso ir hasta una tapera cercana en busca de naranjas. “Le dijo a

mi marido para ir. Laudelina me invitó también y decidí ir porque era la única persona a la que más conocía” entre los comensales.“Cuando llegamos a la tranquera veo a Laudelina hablando con Loan. Agarramos ese callejón y los chicos corrían por todos lados. Cuando miro atrás veo que Laude- lina y Camila (Nuñez, prima de Loan) pegaron la vuelta y se iban hacia la casa de Catalina. Veo que mi marido sigue caminando hacia el lugar que le había indicado Laude- lina y decidí ir con él” relató.Detalló que los primeros en salir de la tapera fueron Benítez y Ramírez. “Caminaban adelante y los chicos corrían y gritaban. Veo a mi hija y a mi sobrino y faltaba Loan, pero, en ese momento, yo no sabía su nombre”, agregó y dijo que Benítez regresó al naranjal “para ver si no se había quedado en la zona del ta- cuaral o trepado en un árbol. Escucho que lo llaman. Al ratito vuelven y me dicen que no está”. ■
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Reclama celeridad para resolver el caso. La Justicia hará pericias psiquiátricas y toxicológicas al músico de Virus.Las dudas de la familia de la mujer que murió en la casa de Julio Moura

Complicado. Julio Moura (68) estaba con Andrea Murillo Rojas (53) en su casa de Villa Elisa.
Natalia locconiocco@clarin.com“Mi madre merece justicia, respeto y empatia”, escribió la hija de Andrea Murillo Rojas en sus redes sociales, al compartir un comunica
do que su familia difundió por la muerte de la mujer de 53 años en 

la casa de Julio Moura (68), el guitarrista de Virus, en Villa Elisa, La Plata. Además, la joven dedicó una serie de historias con fotos e indicó: “Que en paz descanses mamita, te amamos con todo el corazón. Fuiste una madre increíble, dedicada y hermosa. Se te extrañará miles. Nos vemos en el más allá”.Murillo vivía en la Región de

Araucanía, en la Patagonia chilena, donde tenía el emprendimiento de velas y arte Botánica Savoy, dedicado a obras con elementos de la naturaleza. De acuerdo a la información que brindó la familia y, contrariamente a lo que trascendió durante los primeros días de la investigación no vivía en Argenti
na y, supuestamente, no tenía una

relación de pareja con Moura.El 3 de enero, la mujer fue hallada sin vida en la casaquinta de la calle 419, donde vive el hermano del cantante Federico Moura, fallecido en 1988. El fanatismo por Vi
rus habría acercado a la mujer, al 
menos virtualmente, a la última 
persona que la vio viva.“La amistad entre ambos se dio hace un par de años de forma virtual y a distancia y meses atrás se 
volvió presencial. Andrea fue invitada a Argentina como segunda instancia. Cualquier relación amorosa que haya mantenido con el involucrado nunca fue dada a conocer a nuestra familia ni al público en general”, aseguraron en el documento firmado por padres, hermanos e hijos de la mujer.“Como familia Murillo queremos expresar nuestro profundo dolor respecto a la pérdida de nuestra querida Andrea. Ella fue desde siempre una fiel admiradora de la banda musical Virus’ y por medio de esa misma admiración llegó a establecer contacto con uno de los integrantes”, empieza el comunicado que difundió el martes la familia de Andrea Murillo Rojas.Era la tercera vez que Moura se encontraba con Andrea, que había llegado al país entre el miércoles y el jueves, para instalarse en la casa del músico durante unos días.En la casa de Villa Elisa, el bolso de Andrea estaba sin desarmar. A las 2 de la madrugada del viernes, la Policía llegó a la casa de Villa Elisa y halló a Andrea sin vida, luego de que Julio Moura -en aparente estado de shock- llamara a su ex esposa, Lucía Castelli (53), para relatarle la escena. Ella pidió ayuda a la Policía y llamó una ambulancia.Según la autopsia, la mujer mu
rió por “ahorcamiento”. Tenía en 
el cuello una soga con un “encade
nado” en un extremo, describieron fuentes judiciales. También detec

taron un golpe en la cabeza, que los peritos atribuyeron a la caída.De acuerdo a la versión de Moura, ambos practicaban un “juego 
sexual” consentido: Andrea estaba colgada a una viga del techo cuando se habría descompensado. El músico la descolgó y cayeron al suelo. Él tenía un golpe en el brazo compatible con esa acción y, según los investigadores, “había accesorios acordes a la práctica sadoma- soquista” en la propiedad.“Como familia, jamás hemos tenido contacto directo ni en persona con este miembro de la banda. En este sentido rechazamos tajantemente la idea que se ha difundido por los medios de que hayan estado casados, hayan sido convivientes o hayan mantenido una relación amorosa formal. Andrea tenía una vivienda en el sur de Chile, en Vi- llarrica, y jamás residió en Argentina”, aclararon sus familiares.Allegados a la mujer confiaron que el vínculo empezó a partir del fanatismo de Andrea hacia Federico Moura y que Julio le habría respondido en una cuenta de Insta- gram dedicada a su hermano. Será 
clave para la investigación determinar si había entre ellos un vínculo desigual basado en la admiración de la mujer hacia la banda.La familia contó que se enteró de la tragedia a través de los medios de comunicación: “desde que nos enteramos del fallecimiento no he
mos sido contactados por ningún 
equipo o autoridad legal desde Ar
gentina. Ha recaído netamente en 
nosotros la averiguación de los su
cesos”. La próxima semana se realizarán estudios toxicológicos para determinar la presencia de sustancias en Moura y en la víctima. Entre mañana y el 13 de enero harán una pericia psiquiátrica a Moura, para buscar “un determinado perfil que pueda vincularse con estas prácticas” u otras circunstancias. ■

Detienen a tres militares por un 
millonario robo en Misiones
MISIONES. CORRESPONSAL
Ernesto Nombre Apellido misiones@clarin.comVistiendo uniformes oscuros, tres integrantes del Ejército simularon el allanamiento de una casa en la Apóstoles (Misiones), para robar a la propietaria 8 millones de pesos y 
10 mil reales. Los militares, junto a un ex integrante de la fuerza, fueron capturados horas después en un control de rutina de la Prefectura en el acceso a San Javier, a casi 80 kilómetros de la localidad donde cometieron el asalto.La banda, que se movilizaba en un Peugeot 307, llegó hasta la vivienda de la calle Rivadavia cerca de las 2 de la madrugada del lunes. Mal Paso. Tres de los cuatro detenidos por el asalto en Apóstoles.

Golpearon la puerta y le dijeron a 
la dueña que tenían una orden ju
dicial para hacer una requisa.La mujer no sospechó, al ver la ropa oscura que vestían, similar al uniforme de la Policía de Misiones. Apenas los hombres traspusieron la puerta la encañonaron con un arma de fuego y cubrieron sus rostros con pasamontañas. Los investigadores creen que hubo un en- 
tregador, ya que la banda sabía que la mujer estaba sola y que tenía gran cantidad de dinero. La víctima no se resistió y les indicó el lugar donde guardaba los billetes.Los ladrones escaparon en el auto, que había quedado estacionado a unos 30 metros. La gran cantidad de caminos secundarios y rutas en la zona facilitaron la fuga de la banda, por lo cual la Policía provincial solicitó la colaboración de las fuerzas federales para hallar a los delincuentes. Una patrulla de la Prefectura Naval, que estaba en el acceso a San Javier, a la altura del kiló

metro 949 de la ruta provincial 4, identificó el vehículo e hizo señas al conductor para que detuviera la marcha. El hombre acató la orden y rápidamente se identificó como in
tegrante del Ejército Argentino.En el coche viajaban los sargentos Cristian Cardozo (36), Alejandro Leites (34), el soldado voluntario Marcos Batista (24) y Matías Cantero (24), dado de baja de la fuerza. Los militares en actividad prestan servicio en la Brigada de Monte XII, en Posadas; y en el Regimiento de Monte 9, en San Javier.En el auto, los prefectos hallaron 5 millones de pesos, un pistolón calibre 14, un pistola de aire comprimido, guantes, tres esposas, una barreta, un pasamontaña, un handy y ropa similar a los uniformes policiales. Los cuatro detenidos quedaron alojados en la Seccional 2o de Apóstoles, a disposición del juez de Instrucción Miguel Ángel Faría, imputados por “robo calificado por el uso de armas”. ■
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Fútbol local

Medina. Boca desconoció el pago de la rescición. Gillett. Monitoreatodo desde Estados Unidos. Velasco. Su contrato con Dallas vence a fin de 2028.

La guerra Boca-Estudiantes, 
con las SAD de telón de fondoLa discusión por el modelo de administración deportiva se expone en la pelea por el pase de Cristian Medina y el posibble retorno de Alan Velasco.
Once de un lado, once del otro, dos arcos y una pelota. El fútbol es mu
cho más que eso. Algunas de las variables administrativas, económicas y políticas que orbitan alrededor del juego parecen estar influyendo en la silenciosa disputa que mantienen en estos días Boca y Es
tudiantes que tiene como escenario visible la puja por algunos futbolistas estelares en este mercado de pases y como telón de fondo, el debate sobre el modelo de Sociedades Anónimas Deportivas (SAD) que el Gobierno nacional impulsa con fuerza.

Alan Velasco es, sin quererlo, el tercer vértice en el último forcejeo entre los dos clubes. En una negociación nada sencilla, la dirigencia de Boca llevaba unos cuantos días trabajando para conseguir los servicios del jugador del Dallas de la MLS. Pero en las últimas horas comenzó a sonar el nombre de Estudiantes como posible destino alternativo para el extremo.Pese a que en 2024 jugó apenas ocho partidos, puesto que permaneció inactivo 10 meses por una rotura del ligamento cruzado anterior de la rodilla izquierda sufrida en octubre de 2023, Velasco se convirtió en objeto de deseo. Para na

die será sencillo sumarlo, ya que el futbolista tiene contrato hasta fines de 2028 con opción de prolongarlo un año más (firmó una extensión de su vínculo hace menos de un mes) y Dallas no pretende desprenderse de su jugador.De entrada, la franquicia texana se mostró firme en su exigencia de 11,8 millones de dólares por el 85% de la ficha para liberar al futbolista de 22 años. Boca ofreció inicialmente 9 millones y luego se estiró hasta 10 millones. Eso, sumado a la voluntad del jugador, parecía acercarlo a Boca pero entonces apareció Estudiantes. O, al menos, Fos- 
ter Gillett, el empresario estadounidense que está invirtiendo en el 
Pincha, pese a que todavía no hay un acuerdo firmado con el club.El martes comenzó a circular la versión de que Gillett desembolsaría el dinero necesario para mudar a Velasco de Dallas a La Plata. Desde el club no hubo señal alguna al respecto y desde Estudiantes no dan demasiado crédito a la movida y la evalúan como un vuelto por otra negociación en la que ambas instituciones están involucradas y que, en estas horas, está atascada: el pase de Cristian Medina.El viernes 27 de diciembre Juan

Sebastián Verán anunció la contratación del mediocampista. El presidente del club lo hizo a través de su cuenta de Instagram, pero Estudiantes jamás informó mediante alguno de sus canales de comunicación oficiales sobre la contratación del mediocampistade 22 años, quien disputó 160 partidos y con-
Los dos jugadores son 
peones de un ajedrez 

con resultado incierto

virtió nueve goles en Boca. Desde entonces, Medina todavía no ha podido vestirse de albirrojo.¿Qué pasó? Su desvinculación de Boca iba a producirse a partir de la ejecución de la cláusula de rescisión que contemplaba su contrato.
ACCIDENTE DE VELASCO

Un leve accidente sufrió Velasco 
ayer a la tarde en la autopista 
Ricchieri cuando viajaba en su 
auto junto a su representante. Al 
parecer, un coche que los prece
día frenó de golpe y chocaron.

Los 15 millones de dólares ingresaron a la Tesorería xeneize, pero su dirigencia, con Juan Román Ri- quelme a la cabeza, desconoció el pago e informó a la Asociación del Fútbol Argentino que el dinero había sido transferido desde una cuenta bancaria a nombre de una persona física (Foster Gillett), lo cual contraviene lo establecido en el Reglamento sobre el Estatuto y la Transferencia de Jugadores de la FIFA, que restringe la participación de terceros en los pases de futbolistas. Ello dejó la operación en un punto muerto del que aún no salió.Mientras ello ocurre, en Boca miran con interés justamente a un mediocampista de Estudiantes: Santiago Ascacíbar. Fernando Gago lo pretende pero también es seguido de cerca por conjuntos de Brasil y Estados Unidos. El jugador de 27 años, quien es representado por su excompañero Mauro Bose- lli, tiene contrato hasta diciembre de 2026, pero la dirigencia del Pin
cha está trabajando en estos días para mejorarle el salario (pasaría a ser el mejor pago del plantel) y convencerlo para que se quede.Estudiantes jugará en 2025 los torneos Apertura y Clausura, la Copa Argentina, la Supercopa Inter

nacional ante Vélez y la Copa Libertadores, su principal objetivo. Por eso la conducción aspira a conformar un plantel de primer nivel. Con el arribo de Medina en veremos, el primer refuerzo oficializado fue Alexis Castro. El exmedio- campista de Tigre, Colón y San Lorenzo, entre otros, llegó en condición de libre tras desvincularse de Nacional de Montevideo y el martes ya se entrenó con sus nuevos compañeros. En las próximas horas será presentado el delantero Lucas Alario y en el radar aparece también el defensor de River Leandro González Pirez (ya vistió la casaca albirroja en 2016).Para que Eduardo Domínguez pueda contar con ese plantel de élite q serán fundamentales los billetes que acerque Gillett, que, por el momento, no tiene vínculo formal con el club, pese a que hay sobre la mesa un preacuerdo que Verán ne- goció personalmente y que contempla una inversión inicial de 160 millones de dólares, de los cuales 30 se destinarían a la contratación de futbolistas en estee mercado.El 11 de diciembre, la Comisión Directiva facultó al presidente para 
“avanzaren la redacción del acuer
do con Foster Gillett”, según informó a través de un comunicado. “El 
club avanza con paso fírme hacia 
una transformación estratégica 
que beneficiará tanto al universo 
de Estudiantes de La Plata como a 
la comunidad en generar, añadió la institución en su reporte.Si bien la votación de la Comisión Directiva fue unánime, durante los días previos hubo dirigentes que, por lo bajo, manifestaron sus dudas y desconfianzas sobre el pacto. Fue el propio Verán quien hizo público eso que se mencionaba so- 
tto voce. “Hay personas cercanas
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que ven en esto la pérdida del statu 
quo o de privilegios, que están ope
rando en contra del acuerdo y tam
bién sobre mi persona”, se quejó mediante Instagram un día después de la votación.Sin embargo falta la aprobación de la Asamblea Extraordinaria de socios La fecha no fue anunciada y no hay indicios de que vaya a realizarse antes de marzo, cuando la competencia oficial en el fútbol doméstico ya habrá comenzado. Pese a ello, en cualquier negociación que se encara en estos días aparecen detrás los billetes de Gillett.El millonario es el mascarón de proa de los inversores extranjeros que esperan contar con el marco normativo que les permita aterrizar a cara descubierta en el fútbol argentino. Por si quedaba alguna duda, la semana pasada se reunió con la diputada bonaerense Juliana Santillán (La Libertad Avanza), designada por el Poder Ejecutivo para impulsar la arquitectura legal que permita implantar el sistema de Sociedades Anónimas Deportivas en los clubes vernáculos.Des- pués del cónclave, Guillermo Tofo- ni, quien oficia de representante de Gillett en Argentina dijo en Ins- tagram que la intención del empresario era “consolidar al club co
mo un referente del modelo SAD 
en la región”.El sábado, el presidente Javier Milei apuntó: “Estudiantes está en 
camino a ser una Sociedad Anóni
ma Deportiva. Eso (será) en bene
ficio de sus socios e hinchas”, remarcó en Radio Mitre.Las palabras de Milei generaron escozor en los socios e hinchas que se oponen al acuerdo con Gillett. Enseguida Verón intentó matizar. 
“La ley SAD es una herramienta 
que, si sale, la vamos a usar. Pero 
Estudiantes no va a ser una socie
dad anónima. El fútbol va a ser una 
sociedad nueva”, añrmó al medio partidario La Voz Albirroja.El presidente de Estudiantes lamentó que el fútbol estuviera 
“atravesado por la política” y trató de despegarse de los dichos de quienes se presentan como sus aliados en esta cruzada. “Si el Go
bierno o Tofoni quisieran obligar 
al club, nosotros no lo aceptaría
mos nunca. Nosotros estamos con
vencidos de lo que vamos a hacer. 
Lo que hablen los demás forma 
parte del relato que le quiera darla 
otra parte, por más cercana que es
té, y eso a mí no me mueve un pelo”, afirmó Verón, quien también señaló que “en 6 meses todos los clu
bes van a querer hacer” lo que está haciendo Estudiantes.Y por último, Verón envió un claro mensaje a Claudio Tapia: “Si la 
AFA no blanquea lo que está pa
sando en algunos clubes, no sería 
inteligente. Hoy los clubes pueden 
crecer notablemente con la inver
sión privada, para eso hay que re
glamentarlo, darle un marco le
gal”"

Chiquito Romero va al 
quirófano y necesitan 
sumar otro arqueroEl lunes lo operan de la rodilla derecha. El Consejo evalúa ocho apellidos para traer al plantel de Gago.
La renovación de Javier García había llamado la atención en los hinchas de Boca y, el martes por la noche llegó uno de los posibles motivos: es que Sergio Chiquito Romero deberá pasar por segunda vez por el quirófano para operarse la rodilla derecha, lo que obligará a Fernando Gago a buscar también un arquero porque se vienen la Liga Profesional y la Copa Libertadores. Sobran los candidatos.Las posibilidades que aparecen en el mercado para Boca a partir del informe de los entrenadores de arqueros Cristian Muñoz y Fernando Gayoso, son el chileno Bra- yan Cortes y el uruguayo Washington Aguerre, actualmente en Colo-Colo y Peñarol respectivamente. El primero ya estaba en la mira del Consejo desde antes de la lesión de Romero. El uruguayo se agregó ahora, pero no es el único apellido que se baraja.Se sabe que en época de mercado abierto se juega mucho: se ofrece, se dejan trascender nombres de parte de los empresarios y a veces de los propios clubes que quieren desprenderse de algún jugador. En ese ambiente aparecieron otros apellidos.

Romero. La rodilla derecha necesita sera intervenida. Lo operará el doctor Batista, como en marzo pasado.

Uno es Gabriel Arias, el hombre de Racing, argentino nacionalizado chileno. Anoche surgió el de Keylor Navas, inactivo desde que se fue del PSG y en negociaciones con Colo Colo. Pero el club trasandino decidió cerrar la gestión y extender el vínculo con Brayan Cortés. La noticia ya llegó a Brandsen. Y luego se menciona a Agustín Marchesín, que está en Gremio; Gerónimo Rulli que juega en el Marsella, el de Walter Benítez del
Necesitan uno que sea 

titular, delante de 
BreyydeGarcía.

PSV neerlandés y el de Juan Musso, en el Atlético de Madrid.Romero será operado el lunes y lo antendrá fuera de las canchas durante al menos tres meses. El encargado de la operación será Jorge Batista, quien ya tuvo a su cargo otras intervenciones al arquero de 37 años, pero que no está en el país hasta dentro de unos días.Romero, desde su arribo aBoca ya se realizó una operación, en 

2022: fue en septiembre para una artroscopia en sus meniscos, para limpiar la zona, algo similar a lo que se hará el próximo lunes. En marzo de ese mismo año se había intervenido la rodilla derecha en Italia, cuando todavía era futbolista del Venezia.La molestia que se le generó ya había aparecido a fines de la temporada 2024y no lo estaba dejando entrenarse al ciento por ciento durante la pretemporada. Después de una charla con el cuerpo técnico encabezado por Fernando Gago se resolvió que era la mejor salida.Leandro Brey ya le había ganado el puesto después de aquella pelea con los plateístas tras la derrota en el Superclásico contra Ri- ver en La Bombonera y el propio García ocupó un lugar en el banco en los dos últimos encuentros de la temporada pasada, contra Newell's e Independiente.A principio de este 2025, García, que a fin de mes cumplirá 38 años, había renovado su contrato por 12 meses por pedido del entrenador, que lo veía importante dentro del grupo y para los jugadores jóvenes."
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Interés por 
Villalba, Lollo 
y un arquero 
neerlandés

San Lorenzo

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comLas partidas le ganan por goleada a las incorporaciones en el arranque del mercado de pases de San Lorenzo. Obligado a bajar la masa salarial de su plantel por una economía en rojo, en el club de Boedo priorizaron las salidas, pero ahora Miguel Ángel Russo necesita que empiecen a llegar los refuerzos para poder moldear el nuevo equipo de cara a un año en el que afrontará solamente competencias nacionales. Y en ese aspecto hay un viejo conocido que quieren repatriar: Héctor Villalba.
‘Tito’, surgido de la cantera azulgrana, fue campeón de la Copa Libertadores con San Lorenzo en 2014 y quedó en el corazón de todos los hinchas. Tiene un sentido de pertenencia con la institución y cada vez que puede lo hace saber en sus redes sociales. Su nombre viene sonando hace varios libros de pases, pero nunca fue una oportunidad concreta su vuelta. Hasta ahora...En la dirigencia de San Lorenzo se permiten ilusionarse esta vez. Ya iniciaron el operativo retorno de Villalba. Los primeros contactos ya sucedieron y le hicieron saber que desean sumarlo. La puerta quedó abierta ya que el delantero de 30 años quedó con el pase en su poder tras su adiós de Libertad de Paraguay, club en el que estuvo los últimos cuatro años.En Libertad ganó cuatro torneos de liga, una Copa Paraguay y una Supercopa en cuatro tem- poradas. Tenía sobre la mesa una posibilidad de emigrar al fútbol árabe, aunque esa chance se enfrió. Es por eso que en el 

Ciclón ven una gran oportunidad de seducirlo y que esta vez sí se dé su llegada.Además del ataque, San Lorenzo busca reforzar el arco y la defensa. Hay un sondeo por An- dries Noppert, quien fue arquero de Países Bajos en Qatar 2022, actualmente en el Heerenveen de su país. También interesa el zaguero Luciano Lollo (quedó libre de Estudiantes). ■

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol local

Se fue Quintero y buscan 
el regreso de ZarachoMilito aceptó la última oferta del América. Ahora quieren recuperar al volante e interesa Parías, del Inter Miami.
Racing

Finalmente Racing. aceptó la oferta de América de Cali y Juanfer Quintero volverá a su país. En Avellaneda, en tanto procuparn el regreso de Matías Zaracho desde Atlético Mineiro.Víctor Blanco le había firmado un contrato que rondaba los tres millones y medio de dólares divididos en tres años. A Juanfer le faltaba cobrar el último año por lo que, con el acuerdo alcanzado con América, Racing prácticamente sale hecho. Dicho de otro modo: el paso de un jugador "Clase A" como Quintero le salió "gratis" a la Academia. Eso, sin contar el salto de calidad que significó para que el equipo dirigido por Gustavo Costas ganara la Copa Sudamericana.Los últimos días fueron de alta tensión, entre Juanfer y la nueva dirigencia de Racing. Les dejó claro a Gustavo Costas y a Sebastián Saja que se iba del club. La primera oferta de América fue de un millón de dólares en cómodas cuotas. Racing la descartó. Después, América se estiró hasta dos millones, algo más cerca de los tres que pretendía el club. Hasta que ayer la Academia terminó por aceptar la oferta final de los colombianos. Entrarán a Avellaneda 2,5 millones netos.Juanfer llegó a Racing en julio de 2023: jugó 51 partidos, convirtió 13 goles, dio 9 asistencias y obtuvo la Copa Sudamericana.Ahora Racing está cerca de repa-
Defensa y Justicia es el nuevo 
destino de “Saltita” González

Juanfer. El colombiano cumplirá el deseo de volver a jugar en su país

Enzo Pérez. Empieza una nueva etapa en el club, con casi 39 años.
“Cuando entre al 
estadio, alguna 
lágrima se va a caer”Enzo Pérez y su regreso a River. Y evitó hablar de Demichelis.

triar a Matías Zaracho. “Estamos 
tratando de traerlo", aceptó Costas. Racing había vendido el 50% del pase a Mineiro en ocho millones de dólares. El volante que fue campeón con el equipo de Chacho Cou- det finaliza su contrato a fin de año, lo que le abrió la puerta para que pudiera volver a Avellaneda. "A Ma
tías lo tuve antes, lamentablemen
te se lesionó. Me gustaría contar 
con él y recuperarlo", dijo hace unos días, el DT Cuca, que reemplazó a Gabriel Milito, y se caracteriza por no tener en cuenta a los jugadores argentinos.El fin de semana Saja cenó con Matías Zaracho para convencerlo de volver a Avellaneda en este buen 

momento del club. Eso, sumado a las charlas que tuvo con Diego Milito, hicieron que el futbolista se convenciera de regresar a la Argentina. Ahora resta cerrar el acuerdo con Mineiro, aunque en las últimas horas las partes se acercaron y en Racing son optimistas de que se pueda hacer.También se avanza por Facundo Farías, compañero de Messi en Inter Miami. El ex Colón ue jugó poco y nada en 2024 ya que en octubre se repuso de una lesión de ligamentos de rodilla. Saja lo conoce de su paso por Miami, cuando fue el entrenador. Baltasar Rodríguez podría entrar en la operación y está dispuesto a ir a Miami. ■

River

Volvió a casa. Y Enzo Pérez habló por primera vez. “Algunos dicen que voy a ser titular y otros no. Vengo a competir para ganarme mi lugar. Si me toca arrancar bien y si me toca arrancar de atrás se la voy a hacer difícil a los titulares. Me gusta la exigencia y lo que mas me gusta es competir, cuando me toque volver al estadio y salga a la cancha, seguramente alguna lágrima se me va a caer...” dijo ESPNyTyC desde la pretepo- rada en San Martín de los Andes.Comentó que “Marcelo (Gallardo) está tratando de armar un gran grupo, un gran equipo. Lo sabemos todos. Estando acá en River se busca a los mejores. Se van a decir muchas cosas a lo largo del año, pero tenemos que tratar de no escuchar a los demás e ir hacia adelante todos juntos” y agregó que “el técnico definirá cual es 

el esquema. Será lo que le sirva al equipo en ese momento. Si me toca jugar de cinco solo puedo hacerlo y si es con otro compañero al lado también. Marcelo no se lleva mucho por los esquemas sino por el momento de los jugadores. Me da igual jugar como cinco solo o con alguien al lado”.Pérez, que cumplirá 39 años en febrero aseguró que “tengo las mismas ganas que un chico que recién empieza. Sabemos que va a ser un año muy intenso, con muchas competencias, pero hoy en día estamos enfocados a hacer una gran pretemporada”.Pérez se había ido de River a Estudiantes luego de una situación conflictiva con el extécnico Martín Demichelis pero sobre el tema prefirió no profundizar. “No voy a hablar de eso porque va a ser para traer cosas negativas y que no sirven”, aunque destacó que “cada uno va a sacar sus propias conclusiones”. ■
Independiente

Mientras sigue buscando refuerzos, Independiente concreta más salidas. Y en las últimas horas acordó la venta del 70 por ciento de Lucas González a Defensa y Justicia a cambio de 800.000 dólares.
Saltita corría desde atrás en la consideración de Julio Vaccari para 2025 y se le buscaba nuevo destino. De hecho, en Avellaneda habían tratado de incluirlo como pieza de cambio en la negociación con 

Huracán por Walter Mazzantti, al igual que Diego Tarzia, pero en el 
Globo quieren 2 millones de dólares por el 50 por ciento que poseen.Finalmente, el volante creativo pasó al cuadro de Florencio Várela y el Rojo conserva un 30 por ciento del pase de cara a una futura venta. González surgió de la cantera del 
Diablo, en el medio tuvo un paso por Santos Laguna de México a préstamo y luego retornó. En el último año disputó en total 32 partidos y convirtió un gol. Alternó entre titularidad y suplencia ya que 

su nivel también fue fluctuando.Otro que acordó irse, pero a préstamo, es Diego Segovia, el arquero suplente de Rodrigo Rey. El Pocho fue cedido a Deportivo Maldonado de Uruguay sin cargo y con una opción de compra de 800 mil dólares por el 50 por ciento. Otros jugadores podrían ser dados a préstamo en los próximos días.En tanto, ayer firmó la renovación de su contrato por dos años más Iván Marcone. Tenía todo arreglado de palabra y pudo rubricar su nuevo vínculo con el Rojo. ■

RIVER SE MUEVE EN EL MERCADO

Faltan detalles por Montiel y algo más por Driussi

Los dirigentes esperan anunciar 
formalmente antes del fin de se
mana las contrataciones de 
Gonzalo Montiel y de Sebastián 
Driussi. Los dos volverían al re
dil millonario.

El lateral campeón del mundial 
retornará por unos 5 millones 
de dólares, según pidió Sevilla. 
Sebastián Driussi fue valuado 

en 7 millones por el Austin de la 
MLS y en Núñez consideración 
alta esa cotización así que es
tán negociando rebaja y forma 
de pago. También busca un late
ral izquierdo aunque cuentan 
con Casco y Acuña. El chileno 
Gabriel Suazo fue ofrecido y Lu
cas Esquivel, ex Unión, está en 
el Toulouse.
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La Selección

Alex Woiski, el “europibe” argentino 
para el Sudamericano Sub 20Nació en Mallorca, de madre argentina. Tiene 18 años, es mediapunta goleador, fanático de River y sus ídolos son Lionel Messi y Julián Álvarez.
Alex Woiski fue convocado por Diego PLacente para la Sud 20 que a fin de mes jugaraá el Sudamericana de Venezuela. Como Alejandro Garna- cho y Nicolás Paz, nació en Europa y eligió jugar por Argentina.Sorprendió el llamado de Alex Woiski, aquí desconocido. Con 18 años juegaen las categorías menores del Mallorca, pero ya empezó a tener roce con la Primera en algunos entrenamientos aislados. Es hijo de Ronnie Woiski, un representante de jugadores, y Laura Pio- letti, una marplatense de la que heredó la pasión y la identificación con la celeste y blanca, por sobre su país de origen.Aunque nació en Palma de Mallorca, se inclinó por representar a Argentina aunque, contaba con otras opciones que intentaron convencerlo para tenerlo entre sus fi-

Alex. Era un niño y le prometió a Scaloni que jugaría por Argentina.
las. Tanto Italia como Estados Unidos coquetearon con el joven pero s les dijo que no a ambos.A favor del chico, Plácente lo conoce por haberlo convocado para el torneo de L Alcudia, en el que Ar

gentina perdió la final ante Uruguay. Su gran desempeño con dos goles en siete partidos, le permitió ser citado para el Sudamericano que se llevará a cabo desde el 23 de enero hasta el 16 de febrero.

El mallorquín de 1.70 de altura, caracterizado por su facilidad para gambetear rivales, es uno de los favoritos del cuerpo técnico albice- leste. Un detalle llamativo del pibe que está en plena evolución es que no solo es atrevido en el campo de juego. Hace algunos años le prometió a Lionel Scaloni que jugará con la camiseta de la Selección Argentina y está a días de hacerlo con la Sub-20.Alexander nació el 17 de marzo de 2006 y sus raíces marplatenses lo hacen visitar regularmente la ciudad balnearia para estar cerca de esa parte de su familia.Aunque como prácticamente todo jugador argentino tiene admiración por Lionel Messi, su ídolo futbolístico es Julián Álvarez. Entre su estilo similar al delantero de Atlético Madrid y su fanatismo por 

River, el cordobés de 24 años encandila a Alex. Además es amigo de Luka Romero, otro extranjero que representa a Argentina y fue criado en Mallorca como él.Sus comienzos se dieron en los torneos escolares de la ciudad, que suelen frecuentar los captadores de Mallorca para reclutar los futuros talentos. A partir de ese entonces, con apenas siete años, Woiski dio sus primeros pasos en las categorías menores del conjunto balear. Hoy, más de una década después, está en el segundo equipo del club de la isla, que milita en la Primera División de España.Con el correr de los años, Alex se amoldó a una posición que le favoreció notablemente en su estilo de juego. Es que, a pesar de tener una alta cuota goleadora, no es un cen- trodelantero típico. En cambio, se reconvirtió en mediapunta, al que le gusta comenzar desde el sector izquierdo p a favor de su pierna hábil, ya que es derecho.Woiski viene de tiempos dulces. Con Mallorca fue campeón en la Copa del Rey Juvenil. El conjunto balear se coronó campeón tras vencer al Espanyol de Barcelona por la vía de los penales. En ese torneo, Alex anotó cuatro goles que sirvieron para encaminar la conquista del trofeo.»
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Fútbol internacional

Barcelona se reencontró 
con las buenas noticiasLe ganó a Athletic Bilbao y es finalista de la Supercopa española. Yamal, que reaparecía, hizo el segundo gol. Habilitaron a Dani Olmo y Pau Víctor.
YEDA, ARABIA SAUDITA. AGENCIASNo eran buenos tiempos para el Barcelona pero en pocas horas parece haber cambiado su suerte. Le ganó 2-0 a Athletic Bilbao la semifinal de la Supercopa de España, volvió tras su lesión la joven estrella Lamine Yamal y marcó el segundo gol. Y el domingo, cuando juegue la final ante Real Madrid o Mallorca, que se enfrentan hoy, podrá contar con Dani Olmo y Pau Víctor luego de que el Consejo Superior de Deporte diera curso a la cautelar para inscribir a ambos.Gavi marcó en el primer tiempo y Lamine cerró la cuenta apenas comenzada la segunda parte. An- der Herrera estuvo en el banco del equipo vasco pero no ingresó.El azulgrana alineó a Szczeny; Koundé, Cubarsí, Martínez, Baldé (Martín); Casado (García), Pedri (De Jong); Lamine (Fermín), Gavi, Ra- phinha; Lewandowski (Ferrán).Por Athletic jugaron Simón; Iñigo (De Marcos), Vivían, Paredes, Yu- ri; Prados (Vesga), Jaureguizar; Iña- ki Williams (Serrano), Gómez (Dja- lo), Berenguer; Guruzeta (Nico Williams).Pocas horas antes del partido, el gobierno permitió provisional-
Preocupación por Bentancur 
en el triunfo de Tottenham
LUGAR. CORRESPONSAL

“Podemos confirmar que Rodri
go está consciente, hablando e irá 
a un hospital para próximos che
queos” fue el comunicado del Tottenham sobre la lesión que sufrió el uruguayo Rodrigo Bentancur cuando apenas iban 6 minutos del partido que Tottenham le ganó 1-0 a Liverpool por la semifinal de ida de la Copa de la Liga.El uruguayo saltó a cabecear para rechazar un centro su área y cayó pesamente. No se movió.Tanto jugadores de ambos equipos -el primero en llegar fue Pedro Porro- como los cuerpos médicos corrieron enseguida a ver qué sucedía con el mediocampista, que hace un par de encuentros había reaparecido tras una lesión de importancia. En-

Lamine Yamal. Reapareció y llegó a la red con unzurdazo corto y preciso para poner el 2-0 de Barcelona, efe
mente que el mediocampista Dani Olmo y el delantero Pau Víctor continúen jugando para Barcelona tras la negativa de la Liga española de hacerlo. Los dos jugadores fueron registrados hasta finales de 2024. Pero un Barga, asfixiado por problemas financieros, no cumplió 

La caída. Bentancur en el piso, asistido por su compañero Porro, afp

conel ‘fair play’ financiero de la Liga para la fecha límite de fin de año.Cada club de la Liga tiene que ajustarse a un límite salarial que se calcula en base a factores que incluyen ingresos, costos y deudas. Es proporcional a aproximadamente el 70% de los ingresos de un

club.El club pudo aumentar su tope salarial después de haber recibido un pago la semana pasada de 100 millones de euros por asientos VIP en el renovado estadio Camp Nou. Presentó la cautelar y fue aceptada oficiamente.B 
seguida entraron los auxiliares que lo atendieron durante cerca de 10 minutos. Fue sacado en camilla, le colocaron máscara de oxígeno y lo trasladaron a un centro asistencial donde quedó internado y pasó la noche mientras era sometido a estudios. Hasta el cierre de esta edición no hubo parte médico nuevo pero se supo que estaba conciente.Luego estuvo el juego. Fue un partido muy parejo. Muy diferente al quejugaron el 2 de diciembre por la Premier en el que Liverpool ganó 6-3. La definición tardó en llegar. El VAR anuló un gol de Solanke por un offside milimétrico. El árbitro Stuart Attwell comunicó la decisión mediante un micrófono inalámbrico a los espectadores dentro y a los televidentes, algo inédito en el fútbol inglés.Luego, cuando quedaban solo 4 minutos, Bergval logró el gol del triunfo de los Spurs.El partido de vuelta se jugará el 6 de febrero en Anfield. En la otra semifinal, Newcastle le ganó el martes al Arsenal por 2-0. ■

Libreta de 
fútbol

Barcelona

El ropero de Messi Barcelona sacará a subasta el locker que utilizaba Lionel Messi en el vestuario del Camm Nou. La base fue fijada en 350.000 euros. El club blau- grana también pondrá a la venta el ropero que usó Maradona en su breve paso en 1982- 84. Además saldrán a remate los puntos de penal, los banderines de los córners y las fotografías de los equipos ganadores de la Champions que decoraban las paredes del vestuario. Barcelona está remodelando a nuevo su viejo estadio.

Leo. Y su locker azulgrana.
Manchester United

Garnacho, en ventaEn Oíd Trafford le colocaron el cartelito de “Se vende” a Alejandro Garnacho. Con el presupuesto ajustado para cumplir con el fair play financiero, los Reds Devils deben vender algunos jugadores. Marcus Rashford y Kobbie Mainoo también serán ofrecidos. El argentino no es del gusto del nuevo técnico Amorim aunque lo puso en 10 de los 11 partidos que dirigió, menos en el derby con el City. Sólo jugó los 90 minutos una vez, en 6 fue suplente y en 3, reemplazado.
Portugal

Doblete de Di MaríaBenfica le ganó 3-0 a Sporting BRaga y el domingo jugará la final de la Copa de Portugal en el clásico ante Sporting Lisboa. Nicolás Oamendi fue titular pero la figura resultó Angel Di María quien convirtió dos go- lazos. El primero fue a los 26 minutos tras gran combinación con Pavlidis y el segundo, que marcó el 3-0, fue una exquisita dfinición desde el punto del penal cuando 29 de la segunda parte. Fideo 13 goles sumados a 6 asistencias en 25 partidos de la temporada.
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Golf

Woods ya no es el de antes, pero 
cobra como en sus mejores añosCasi sin jugar en 2024, el ex N° 1 embolsó 10 millones de dólares sólo por ser considerado el jugador “más popular” del circuito estadounidense.
CYPRESS, ESTADOS UNIDOS. ESPECIALTiger Woods es un sinónimo de golf en el mundo. El estadounidense, ganador de 15 Majors (tres menos que Jack Nicklaus, el dueño del record) y ex número 1 del mundo, es uno de los mejores jugadores de la historia y revolucionó un deporte extremadamente elitista hasta su aparición. Hoy, lejos de su mejor nivel por las limitaciones de un cuerpo saturado por las operaciones (las últimas, después de un accidente automovilístico de febrero de 2021 que casi le cuesta la pierna derecha) y en el ocaso de su carrera, se mantiene como un imán para los fanáticos. Incluso más que las jóvenes estrellas dominadoras del circuito PGA, el más importante del mundo, como el estadounidense Scottie Scheffler, por ejemplo.Así lo reflejó, al menos, el Programa de Impacto del Jugador (PIP, por sus siglas en inglés) de 2024, con el que la gira estadounidense recompensa al final de cada temporada a los jugadores que “generan el mayor interés positivo en el tour”. Woods, de 49 años, ganó la cuarta edición a pesar de haber jugado apenas cinco torneos sin grandes resultados -pasó el corte sólo en el Masters de Augusta, en el que fue 60 o-, y se llevó un premio de 10 millones de dólares.A Scheffler, líder del ranking

El y la gente. A los 49 años Tiger Woods sigue vigente gracias a su enorme magnetismo con el público, afp
mundial, los siete títulos ganados el año pasado (incluidos Augusta y el tradicional The Players) y el oro olímpico de París sólo le alcanzaron para quedar segundo y embolsar 8 millones.El podio lo completó el norirlan- dés Rory Mcllroy, ganador de dos 

torneos, quien recibió 4.500.000.Los otros premiados fueron los estadounidenses Xander Schauffe- le (cuarto), Jordán Spieth (quinto) y Collin Morikawa (sexto), con 4.500.000 dólares cada uno; y el irlandés Shane Lowry (séptimo), el estadounidense Justin Thomas 

(octavo), el inglés Tommy Fleet- wood (noveno) y el estadounidense Wyndham Clark (10°), con 3.500.000.¿Por qué Woods se impuso en esa “competencia” ante otros jugadores que tuvieron temporadas mucho mejores que la suya? Por

que el PIP -que repartió 50 millones de dólares entre los mejores diez ubicados- no se fija en los resultados sino en los parámetros de cinco categorías medidos.El ranking se elabora con la exposición en televisión (cuánto tiempo el jugador aparece en la pantalla en los fines de semana de los grandes torneos, un ítem en el que Woods seguramente no sumó mucho), la presencia en las búsquedas en Google, la aparición en los medios (con qué frecuencia es un tema de noticias o artículos), el conocimiento general de la gente y un índice de puntuación de las redes sociales (considera métricas de alcance, conversación y participación).Es básicamente un concurso de popularidad. Y a pesar del paso del tiempo y el declive de su juego, la figura y el nombre de Woods venden más y atraen más gente que las de sus colegas y rivales. Algo que no es una novedad.Woods conquistó tres de las cuatro ediciones del PIP, que arrancó en 2021 y será remplazado en 2025 por el Programa de Equidad de Jugadores que utilizará algunos criterios similares a los de su predecesor.Ganador de 82 títulos del circuito estadounidense (record que comparte con Sam Snead), se impuso en aquella primera edición delante de Phil Mickelson y Mcllroy. Repitió en 2022, cuando se repartieron 100 millones de dólares entre 20 jugadores y él se quedó con 15 millones seguido por el propio Mcllroy y Jordán Spieth. Y en 2023, con la misma bolsa de premios, quedó segundo detrás de Mcllroy, pero por arriba del español Jon Rahm.En 2024, a pesar de su poca competencia y de sus flojos resultados, volvió a la cima y ratificó que es el personaje más reconocido y con la mayor influencia del golf mundial. ■
Una Liga del Mañana virtual, 
que tiene el apoyo de la PGA
PALM BEACH GARDENS. ESPECIALTiger Woods recibió la noticia de su “victoria” en el PIP 2024 en la previa del comienzo de la TGL, un torneo muy especial impulsado por él y Rory Mcllroy con el aval del circuito estadounidense que promete generar una revolución en el golf.La Tomorrow’s Golf League (o Liga de Golf del Mañana) fue creada por TMRW Sports, la empresa del estadounidense y el norirlandés, con el objetivo de “aprovechar la tecnología para construir enfoques modernos del deporte, los medios Dúo dinámico. Mcllroy Woods encabezan una movida novedosa, ap

de comunicación y el entretenimiento”. Y se puso en marcha el martes en un escenario muy peculiar: un simulador instalado en el SoFi Center, un pabellón construido para el evento.Es un torneo por equipos -seis de cuatro jugadores que representan a seis ciudades estadounidenses- con varias estrellas del circuito PGA. Woods lidera el Júpiter Links Golf y Mcllroy, el Boston Common Golf. Además, Justin Thomas encabeza el Atlanta Drive GC; Collin Morikawa, el Los Angeles GC; Matt Fitzpatrick, el New York GC; y Lud- vig Aberg, el The Bay GC.La temporada regular de 15 semanas -que comenzó con el triunfo de The Bay por 9 a 2 sobre New York- se extenderá hasta el 4 de marzo. Y los cuatro mejores avanzarán a los playoffs que se jugarán el 24 y 25 de ese mes.

Cada encuentro -del que participan tres jugadores por equipo- dura dos horas y consta de 15 hoyos (hay disponibles 30 creados especialmente para la liga). Los nueve primeros se juegan en un formato de tres contra tres alternando los golpes y los seis últimos son individuales, en el clásico match play. Por cada hoyo ganado se suma un punto en el marcador.El novedoso escenario tiene una pantalla de 315 metros cuadrados contra la que se hacen los tiros de salida o aproximación en una superficie de césped y arena real. Y una vez que los jugadores se acercan al hoyo pasan a un área de más de 2 mil metros cuadrados que tiene un green giratorio sobre una superficie que adapta sus ondulaciones y sus contornos de acuerdo al diseño del hoyo gracias a casi 600 gatos hidráulicos. ■
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Automóvil y tenis Libreta de 
polideportivo

Un ente que somete al 
Dakar y baja a las figurasA la mítica prueba la rige la Federación Internacional del Automóvil que obligó los abandonos de Sainz y Loeb.

HA'IL, ARABIA SAUDITA. ESPECIAL

Roberto BerasateguiEspecial para ClarínEl Mundial de cross country arrancó en 2022 cuando, tras una iniciativa del Dakar, buscó una alianza con las entidades madre de cada una de las disciplinas. Fue allí cuando la Federación Internacional del Automóvil (FIA) y la Federación Internacional de Motociclismo (FIM) unieron los esfuerzos para encarrilar una actividad compleja ya que todo está mezclado en la aventura más extrema.Bajo el régimen del W2RC, o Mundial de rally cross, que tiene al Dakar como fecha especial e inaugural, la gran carrera dejó en las manos de los grandes entes fiscaliza- dores la potestad de hacer cumplir los reglamentos. Desde los deportivos hasta los técnicos.La tarea no era sencilla. Como cada categoría tiene sus particularidades, además de ciertas costumbres que tenía arraigada la organización que se arrastraban de otros tiempos, el esfuerzo fue gigante. De a poco se normalizó la situación y, con el consenso de dirigentes, equipos y pilotos, el Dakar transitó el período de la transición sin grandes dificultades.En cada campamento las obligaciones están repartidas. Los dirigentes de la ASO (Amaury Sport Or- ganisation, según sus siglas en in-
Roddick dijo basta y trató a 
Kyrgios de “influencer”
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALNick Kyrgios suele ser un crítico implacable de sus colegas. Lo había sido el año pasado cuando no se cansó de “pegarle” a Jannik Sin- ner por haber dado positivo en dos controles antidoping y luego haber sido absuelto. Pero ahora los roles se invirtieron y mientras espera para ver si llega a jugar Australia -está en duda por una distensión abdominal de grado 1-, el australiano fue el blanco de duras palabras por parte de Andy Roddick.“Hace unas semanas Nick insinuó que porque elegí entender y

Yacopini es una gran ilusiónMientras Nicolás Cavigliasso ganó la cuarta etapa y manda en la categoría Challenger, en la Ultímate, la disciplina más potente de los autos, Juan Cruz Yacopini fue tercero y está octavo en la general.
glés), la empresa que maneja el Dakar, se enfoca en la organización del evento en todo sentido mientras la FIA y la FIM trabajan para el control de cada disciplina.La primera semana del Dakar 2025 en Arabia Saudita aún no finalizó y las grandes figuras de la competencia quedaron afuera de la carrera por una decisión de uno de los entes fiscalizadores. En definitiva, los grandes ídolos fueron marginados por determinaciones 

explicar el contexto del caso de Iga Swiatek yo había tomado sustancias dopantes durante mi carrera. Y eso me molestó mucho. Pero elegí no decir nada hasta ahora porque eso es lo que él quiere. El quiere los ‘me gusta’. Hoy básicamente es un influencer del tenis”, aseguró Roddick en su podcast Served.El ex número 1 igual afirmó: “Nick es uno de los tenistas más talentosos que vi en mi vida. Su magia está a la par de la del Big 3. Es emocionante verlo jugar. Sin embargo, la parte de Kyrgios que me crea un conflicto es la hipocresía que usa cuando juzga a la gente”. ■ 

de la FIA y el Dakar se quedó sin sus grandes estrellas en apenas un puñado de días.El más resonante caso de las últimas horas fue el de Carlos Sainz, que venía de ganar el Dakar anterior con un Audi y ahora se presentó con el ostentoso proyecto de Ford Performance. Tras un aparatoso golpe, la FIA eliminó a Sainz de la competencia.“Debido a los daños en la jaula de seguridad del vehículo #225 deri

TIRANTE Y RIERA

Thiago Tirante y Julia Riera son 
los únicos argentinos que esta 
madrugada buscaban su clasifi
cación al cuadro principal de Aus
tralia, que comenzará el domingo 
en Melbourne Park. Tirante de
rrotó al francés Titouan Droguet 
por 6-4 y 7-6 (7-4) mientras Riera 
eliminó a la rumana Miriam Bul- 
garu por 6-4y 6-4. En cambio se 
quedó afuera Juan Pablo Fico- 
vich, quien perdió con el estadou
nidense Learner Tien por 6-4 y 6- 
2. 

vados del accidente en la primera parte de las 48 Horas del Dakar 2025, en consideración con las regulaciones de la FIA se decidió retirar el vehículo”, informó Ford en un comunicado y en referencia al auto de Carlos Sainz y Lucas Cruz.Sainz se accidentó en la segunda etapa pero al llegar al campamento las autoridades deportivas detectaron que la estructura de seguridad de la Raptor habría sufrido inconvenientes tras el impacto.Si bien el vehículo respondió desde lo mecánico pese a haber arribado sin carrocería y parabrisas, el propio Lucas Cruz, navegante de Sainz, expresó que el chasis quedó afectado por el impacto.Otra de las grandes figuras pasó por una situación calcada. El francés Sebastien Loeb, ex campeón mundial de rally, protagonizó un vuelco espectacular con el Dacia.Tras los reparos volvió a la prueba y llegó al campamento. Pero allí la FIA, con su implacable sentencia, sentenció el abandono de Loeb.“Los representantes del competidor reconocieron que hay un daño en el arco de seguridad aunque no consideran que ese daño vaya a afectar a la seguridad y aseguraron que el nivel de seguridad después del accidente no cambió respecto a antes del mismo”, indicó el comunicado de la FIA; además destacó que “no es seguro permitir al competidor que continúe en el evento”.Mientras algunos sostienen que la mano dura de la FIA va en detrimento del espíritu del Dakar, las altas esferas de la competencia coinciden con el ente regulador.Y de hecho, quienes están acostumbrados a los parámetros de la FIA, avalan su proceder con lo hecho ya que mientras Dacia pretendió apelar la medida, el propio Loeb se habría mostrado distante y negado para apoyar la medida de defensa de su equipo.La FIA es implacable. ■
EN AUCKLAND, A CUARTOS

Apenas sobrevive el 
sueño de Díaz Acosta

Día complicado para los argenti
nos en la previa de Australia. La 
única victoria fue de Facundo Dí
az Acosta, que se metió en cuar
tos de Auckland al ganarle por 6- 
4 y 7-6 (7-1) a Sebastián Báez. 
Francisco Cerúndolo perdió por 
6-2 y 7-5 con el español Roberto 
Carballes y Mariano Navone, por 
4-6,7-5 y 6-4 con el portugués Ñu
ño Borges. En Adelaida, Tomás Et- 
cheverry fue eliminado por 7-5,4- 
6 y 7-6 (7-4) por el australiano 
Thanasi Kokkinakis. Yen Hobart, 
María Lourdes Carié perdió por 6- 
2 y 6-2 con la estadounidense 
McCartney Kessler.

Handball

Una dura goleadaEspaña arrolló a Argentina en su debut en el Torneo Internacional de Castellón que sirve de preparación para el Mundial. El partido mantuvo un cierto equilibrio en su primera mitad pero en el complemento el local, una potencia europea, estableció las claras diferencias y ganó por 32 a 18.

Raúl Entrerríos

Doping

Represalia millonaria

El gobierno estadounidense, a través de la oficina de Política nacional de Control de drogas, retuvo el pago de una cuota de 3.600.000 dólares que debió hacerle a la Agencia Mundial Antidoping en represalia a la decisión del ente de no hacer una auditoria independiente de sus operaciones.
Rugby

El sueño de Albornoz

Tomás Albornoz, una de las grandes figuras de Los Pumas en 2024, aseguró que la temporada que pasó con el seleccionado “fue un sueño” y expresó: “Obviamente uno se prepara para lo mejor pero las cosas se fueron dando, en este caso, partido a partido. Empecé de suplente y después fui titular”.
Hockey

Cambio en el corto

A partir del próximo Torneo Metropolitano se modificará un aspecto reglamentario del córner corto y cada vez que se ejecute la jugada fija se parará el tiempo 80 segundos con la idea de que los jugadores tengan el tiempo necesario para prepararse. Si alguien no está listo habrá tarjeta verde.
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Cine

Inspiración. "Tenía la imagen de una niña correteando por un bosque de arces y robles parecido al lugar donde se crió mi madre, el mismo donde terminó sus días", confió Viggo.
Nazareno BregaEspecial para Clarín“Le dediqué la película a mí mamá. Tenía la imagen de una niña correteando por un bosque de arces y robles muy parecido al lugar donde se crió mi madre, el mismo donde terminó sus días. Es una niña inspirada por lo que imagino que fue la infancia de mi madre: una niña un poco traviesa, terca, muy independiente. Y después pensé ‘ahora qué va a hacer esta niña y cuándo ocurre todo esto’. Ahí ya no era más mi madre, pero tenía el espíritu de ella en mente”, arranca Viggo Mor- 
tensen sobre el origen del estreno de este jueves Hasta el ñn del mun
do, el western que protagonizó, dirigió y escribió inspirado en su mamá, Grace Gamble Atkinson.El actor viaja al Lejano Oeste del siglo XIX para contar la trágica historia de amor de Vivienne Le Coudy (Vicky Krieps) y el inmigrante Holger Olsen, que él mismo interpreta.Viggo explica que “es una histo

ria que escribí durante la cuaren
tena de 2020, en el peor momento de la pandemia. Pensé que a esa niña, en la frontera americana hace un siglo y medio, le iba a costar mucho más volverse una mujer independiente con esa fuerza interior. Era un mundo dominado por unos pocos hombres corruptos, violentos y poderosos.Me interesaba contar, cuando llega el momento en que mi personaje se une a la Guerra de Secesión, qué les pasaba a las mujeres y las niñas cuando los hombres se iban. No solo en el western y en Norteamérica, sino en la historia de la humanidad. Qué hacen y cómo sobreviven esas mujeres. Y más que eso, qué sienten y qué efectos psicológicos tiene sobre ellas esa ausencia o ese abandono”.“Esto, que también pasa cuando hay una guerra, nunca se muestra en el western ni en ningún otro género. Las películas siempre van con los hombres a la guerra y no se ve nada de lo que pasa con ellas, que se quedan, y cómo les afecta. Además, es inusual un western 

con una mujer protagonista. Hubo casos, pero suelen ser mujeres extraordinarias, muy hermosas y, sobre todo, poderosas, ricas o terratenientes. Generalmente tienen algo así, especial, y yo quería contar la vida de una mujer común, que hubo miles y miles, cómo vivían en esos tiempos y cómo se las ingenia-
“Me gustaría apoyar el 
esfuerzo colectivo de 

hacer cine en la 
Argentina”ban para aguantar al sufrir esas ausencias. Ahí ya me di cuenta de que estaba haciendo algo bastante diferente”, destaca Mortensen la singularidad de su historia.

Su relación con la ArgentinaEl cineasta adelanta que quiere plasmar su relación con la Argentina en el cine porque “está la posibilidad de que haga una película que transcurre en Buenos Aires. Escribo mucho más rápido de lo que consigo la plata para filmar, así 

que tengo muchos guiones terminados. No es una película cara, tiene un presupuesto normal para lo que son las películas independientes argentinas. Pero nunca es fácil cuando la historia no es convencional y cada día es más difícil.Es una buena historia, pero además me gustaría hacerla como una forma de participar y de apoyar el esfuerzo colectivo general de hacer cine en la Argentina, a pesar de las presentes dificultades y la falta de apoyo. Los directores argentinos van a seguir filmando igual. Va a ser más difícil, pero la gente tiene mucho aguante y va a seguir creando historias interesantes en la Argentina”.“Antes me gustaría filmar una película más cara que tengo escrita. Es la adaptación de un libro, que vengo pagando hace años para mantener los derechos. También tiene que ver con el western, pero solo con gente indígena de las primeras naciones. Es una historia norteamericana también, pero no es en inglés y no hay europeos. Son solo pueblos originarios y está ha

blada en cinco idiomas. Hay muchos caballos y muchos paisajes increíbles. Requiere demasiada preparación, pero ya tengo a la gente que puede hacerlo. Eso es lo que más me gustaría hacer”, cierra Viggo soñando con seguir poniéndose detrás de cámara.
Viggo, personaje secundarioVolviendo a Hasta el fin del mun
do, el director profundiza al explicar que “la relación de Vivienne con Olsen, mi personaje, es el centro de la película, pero yo termino haciendo un personaje secundario. Uno piensa que va a ser una historia de venganza, como tantas que hemos visto en el Oeste, pero acá es más importante el perdón y la compasión. Eso termina teniendo más relevancia que vengarse o el deseo de la violencia. Tener la última palabra no importa tanto como cierta empatia”.“Como cineasta quería que todo fuera lo más real posible. Lo único que tuvimos que hacer con pantalla verde, y creo que lo hicimos bien siendo muy eficaces, porque no te-
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Clásico. Dice haberse inspirado en los westerns de Budd Boetticher, Howard Hawksy John Ford.

Con Soledad Villamil. Durante la filmación de "Todos tenemos un plan", que vino a rodar a la Argentina.

Un western 
postmodernoUn filme poco convencional, donde la protagonista es Vicky Krieps.

Vivienne y HolgerOlsen. Los personajes de Krieps y Mortensen.

níamos presupuesto, fue el puerto de San Francisco en el siglo XIX. El resto es real. Complica ir a los lugares reales, pero visualmente es más creíble. Y además estuvimos en lugares hermosos, muy especiales, donde no se había filmado antes.En el western, uno se acostumbró a ver una película tras otra en los mismos escenarios de Lone Pi- ne, Monument Valley, Nueva México o, en el caso de los spaghetti westerns, en el desierto de Almería. Ir a lugares nuevos es una ventaja para que el espectador crea en la historia. Y para todo el equipo está bueno alejarse del estudio. Acá cuando decís ‘corte’ no se van todos a tomar algo a la cafetería. Los actores valoran mucho ese cambio de costumbre, es inolvidable. Es una experiencia diferente para todos”, resalta Viggo.
Prohibido usar el celular Mortensen exige cierto compromiso a todo su equipo durante el rodaje porque “está prohibido usar el celular. Pido que se piense en el teléfono como si fuera el cigarrillo.

El que quiere fumar, espera una pausa para alejarse. Aclaré que si suena un celular, hay una segunda oportunidad, pero a la siguiente ya se quedaban afuera. Y funcionó perfecto”.“Me inspiré en los mejores ejemplos del western clásico, como las películas de bajo presupuesto de
“Me gustan los clásicos, 

filmados de forma 
simple y con personajes 

interesantes”.Budd Boetticher, sobre todo las siete que hizo con Randolph Scott de protagonista, algunas de John Ford, no todas, donde hay una fotografía elegante e historias muy buenas con personajes interesantes. O los westerns de Howard Hawks y Anthony Mann. Me gustan los clásicos, filmados de forma simple, en los que todo esté reconstruido tal cual era en esa época, sin pensar demasiado en cómo muestra todo la cámara”, destaca.Viggo también compuso la mú

sica de la película, que requirió un proceso especial de investigación, por más que “podría haber hecho cualquier cosa, como por ejemplo poner un rap, pero mi idea fue que incluso la música fuera históricamente correcta más allá de que hiciera una ficción. No me gusta que la música dicte lo que tenés que sentir, tiene que surgir de forma orgánica en el momento. Pensé en la música que se escuchaba en los bares de esa época, con mucha influencia del norte de Europa. Éramos solo un chelista, una violinista y yo en el piano”.“La investigación para el personaje de Vivienne fue más complicada porque no había casi nada en el cine. Encontré algunas cartas de la época, vi fotos y me imaginé cómo podría ser la vida de las mujeres de entonces. Ni a los diarios ni a los escritores de novelas de esa época les preocupaba mucho la vida de las mujeres. Se centraban en las aventuras de los hombres. Había alguna escritora como Mari San- doz, pero no mucho más”, lamenta Mortensen. ■

"Hasta el fin del mundo"
• B Muy buena

Western. Canadá / México / Estados Unidos, 2023. Título original: 
"The Dead Don't Hurí". 129', SAM 13 R. De: Viggo Mortensen. Con: Vicky Krieps, Viggo Mortensen, Solly McLeod, Danny Huston.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comComo un western feminista han llegado a tildar a Hasta el fin del 
mundo, la segunda película como director y guionista de Viggo Mortensen, lo que suena algo exagerado. Es cierto que el actor de El Señor de los anillos se reservó un rol coprotagónico, delegando el central a Vicky Krieps, cuyo personaje es quien sufre más que el del realizador en pantalla.Como todo western, Hasta el 
fin del mundo tiene personajes antagónicos, los buenos y los malos, y confronta al villano con el hombre que no teme a nada.Mortensen decidió contar la historia de Vivienne (Vicky Krieps) y Holger Olsen (Mortensen) de manera no lineal, o sea no está contada siguiendo un orden cronológico. La película arranca por 1860 con Vivienne en su lecho de muerte, derramando una lágrima en su rostro, siendo acompañada por este inmigrante danés. En paralelo, en un saloon y en la calle de tierra, alguien comete unos asesinatos.Olsen está acompañado por un niño, por lo que presumimos que es su hijo. Pronto descubrimos que es el sheriff del lugar, cuando el alcalde (Danny Huston) le informa que el villano (que viste 

siempre de negro, como corresponde) baleó a su ayudante. Y aquí es cuando se pega uno de los tantos saltos narrativos.Mortensen no es que subvierte a uno de los dos géneros creados por Hollywood por antonomasia -el otro es el musical-, pero sí marca una diferencia con el western más tradicional. Cuando Olsen marche a pelear la Guerra de Secesión, no elegirá seguirlo, sino quedarse con Vivienne. Hasta 
el fin del mundo cuenta más el sufrimiento de las mujeres en el Lejano Oeste, algo que no es mostrado habitualmente por el cine.Es muy fácil comprender el mundo de hoy en día, pero hay que ponerse en la situación que vivían las mujeres por entonces, donde estaban relegadas a roles y trabajos más bien limitados.Aquí, una mujer toma un rol central, no como Sharon Stone en Rápida y mortal, de Sam Raí- mi. Vivienne no es una pistolera, pero sabe defenderse. Krieps, vista en El hilo fantasma, y más recientemente en Viejos, de M. Night Shyamalan, está estupenda y sostiene casi toda la película en pantalla, mientras que Mortensen compone a Olsen con ese aire taciturno que tantas veces le hemos visto y elogiado.Es un hombre de pocas palabras, pero que sabe expresar sus sentimientos. Algo más esquemáticos resultan los otros personajes, que incluyen a varios que actuaron en otro western, Dead- 
wood, como Garret Dillahunt, W. Earl Brown y hasta Ray McKin- non, una selección acertada.De hecho, Mortensen no iba a ser el protagonista, pero cuando su actor principal lo colgó, fue Vicky Krieps quien lo convenció Como ven, las mujeres siempre saben lo que hacen. ■
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En una Patagonia helada, un thriller 
con los recursos nobles del géneroEl extraño deceso de una adolescente es el núcleo de la eficaz “Una muerte silenciosa”, de Sebastián Schindel, con Joaquín Furriel y Soledad Villamil.
"Una muerte silenciosa"

••••( Buena

Thriller. Argentina, 2025.87' SAM13 R. De: Sebastián Schindel. Con: Joaquín Furriel, Soledad Villamil, Alejandro Awada. Salas: Hoyts Abasto y Temperley, Cinemark Palermo y Tortugas, Cinépolis, Showcase.
Pablo O. Scholzpscholz@clarin.comUn thriller en un espacio de lo más inhóspito, cubierto por la nieve, en la Patagonia argentina. Ese es el escenario que plantea Sebastián Schindel en Una muerte silencio
sa, un filme que se ve espectacular gracias a la fotografía de Guillermo Nieto, en lo formal, y que tiene un elenco de notables surcando la pantalla, que calientan el clima helado en el que se ve que se filmó la película.Lo curioso es que no transcurre mucho hasta que la muerte silenciosa ocurre. Por lo tanto, todo lo

Investigador. Ante la pasividad policial, el personaje de Furriel, tío de la víctima, trata de averiguar la verdad.
que vendrá después será descubrir cómo sucedió la muerte de una joven: si fue un crimen, un accidente o qué.No es Rashomon, pero se irá revelando y develando el misterio de acuerdo al relato de distintos personajes.

En los alrededores de una suerte de coto de caza que regentea Klaus (Alejandro Awada), más que nada reservado para turistas extranjeros, es donde se produce la muerte de Sofía (Sol Wainer). La acompañaban dos jóvenes, y hay una vieja pistola de por medio.

Ante la impavidez de la policía lugareña, la madre de Sofía (Soledad Villamil) y el tío de la chica que aparece muerta de un disparo (Joaquín Furriel), tras el dolor, se disponen a investigar qué fue lo que sucedió.
Una muerte silenciosa está, en

tonces, contada a través de 
flashbacks. Es un thriller, sí, pero recostado sobre el drama, en el que hay muchos aspectos desconocidos de los personajes centrales -y laterales-, con un pasado que algunos prefieren ocultar, y otros sacar a la luz cuando les convenga.Es evidente que Furriel se entiende a las mil maravillas con Schindel en esta, su tercera colaboración tras El patrón y El hijo. Con la primera, Una muerte silenciosa comparte cierto aire de sordidez. Siempre protagonista, Octavio parece un tipo frontal, que habla poco pero que cuando lo hace, no anda midiendo sus palabras.Schindel aprovecha tanto la geografía como la profusión de armas de fuego para enmarcar por dónde irá desarrollándose la trama de la película. Con una muerte reciente, y que afecta a varios personajes no nombrados aún -como los que interpretan la siempre eficaz María Marull y, en roles más secundarios, Víctor Laplace y Patricio Con- treras-, la carga dramática que conlleva el relato irá profundizándose a medida que, claro, algún personaje se quiebre.Primer estreno del cine argentino del año, Una muerte silenciosa 
se rodó en 2023, antes del parate que ha tenido el cine argentino. Tiene todos los elementos y condimentos como para concitar el interés de los espectadores, no solo locales. Últimamente a la mayoría de los thrillers argentinos los producen las plataformas para su emisión por streaming. Veremos cómo reacciona el público. ■

Tragicomedia israelí 
sobre un soldado 
que huye por amor
"El desertor"

••••< BuenaDrama/Thriller. Israel, 2023.96' SAM 13. De: Dani Rosen berg. Con: IdoTako, Mika Reiss, Efrat Ben Zur, Tíki Dayan, Shmulik Cohén. Salas: Cinépolis Recoleta y Pilar, Atlas Patio Bu llrich, Cacodelphia, Showcase Norte, Multiplex Belgrano.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comBien puede afirmarse que una parte de la cinematografía israelí mira con ojo crítico las políticas que llevan adelante las autoridades de su país. Pero El desertor se estre

nó, tuvo su premiére mundial en el Festival de Locarno de 2023, o sea pocas semanas antes de que el con
flicto entre Israel y Hamas esca
lara como nunca.La aclaración es más que válida, porque si bien el protagonista, Shlomi (Ido Tako), es un joven de 18 años que está en la Franja de Gaza cumpliendo su servicio militar, todo lo que hace es anterior al ataque terrorista de octubre de 2023 y también a la respuesta del gobierno israelí.

El desertor, como habrán adivinado, trata sobre este soldado que decide no participar más en los ataques armados. No, no es como el personaje de Andrew Garfield en 
Hasta el último hombre, de Mel Gibson: no es un objetor de conciencia. Shlomi simplemente de-

Frenesí. Shlomi deserta para ver a su novia antes de que emigre.
serta por una cuestión más, si se quiere, romántica.Es que su novia Shiri (Mika Reiss) está por partir hacia Canadá, donde piensa quedarse a vivir, y él quiere, necesita verla antes de que sea demasiado tarde. Y bueno, también guarda la intención de convencerla de que no se vaya.Así que primero se roba un auto, y luego al llegar a su hogar y descu

brir que sus padres no están -hay una tensa escena en la que otros soldados irrumpen en la casa-, se sube a una bicicleta y luego a un ómnibus para llegar hasta Tel Aviv en busca de su amor.A partir de ese momento, todo se complicará más y más. No solo al encontrar a su novia, sino que llega a robarles la ropa a unos turistas en la playa, para sacarse de encima el 

uniforme militar, y cuando se reencuentre con sus padres, nadie entenderá muy bien qué es lo que está sucediendo.Podríamos definir a la película 
como una suerte de híbrido: tiene mucho de drama, pero también algunos pasos de comedia. Está plagada de enredos y de malentendidos, pero la cosa se pone más espesa cuando la “desaparición” de Shlomi empieza a tener otra repercusión: todos suponen que ha sido secuestrado.El director Dani Rosenberg rodó, a posteriori, una película que se vio en Venecia en 2024, y en el Festival de Mar del Plata en noviembre pasado, OfDogs and Men, un filme en el que vuelve a internarse en territorios en conflictos, pero con una adolescente que regresa a su kibutz en busca de su perro perdido.Pero volvamos sobre El desertor, que se alarga, tal vez, innecesariamente, y no hay que olvidar el tiempo en la que se rodó. Igual, refleja a una sociedad que está ya (mal)acostumbrada a que los bombardeos y las requisas sean cosas de todos los días.B
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“Uruguay puede ser la Suiza 
de Latinoamérica para el 
arte”, asegura un galeristaPiero Atchugarry es artífice y testigo del atractivo del país vecino para ese mercado. La movida en Punta del Este.
March Mazzeimmazzei@clarin.comEn los primeros días del año la costa uruguaya respira arte interna
cional. Al turismo high end que llega de todo el mundo en busca de esa sofisticación tan propia, se suman los visitantes curiosos por saber qué pasa más allá de las playas. Hay ferias, festivales y hasta museos e instituciones que tienen pocas temporadas encima. Proliferan las residencias, las galerías nuevas y los eventos pop-up en espacios no convencionales. Llegan importantes curadores globales.Solo en estos días, allí hay todo tipo de muestras (ver Imán Uru
guay). Piero Atchugarry está celebrando la primera década de la galería que lleva su nombre, nacida en 2014 en Garzón. Hijo del escultor Pablo Atchugarry, emblema nacional por sus descomunales obras de factura manual, es protagonista de la gran escena artística que alberga Uruguay en estos días.“En Uruguay no hay impuestos de importación sobre el arte, lo que lo convierte en un lugar neutro donde alguien puede tener su colección segura”, dice el galerista.

JUANO TESONE/ENVIADO ESPECIAL

Mariposa de la vida. La obra de Pablo Atchugarry en Maldonado.
“Así como vivir en Uruguay, por su sistema político y bancario, también es seguro el sistema artístico y puede convertirse en la Suiza de Latinoamérica para el arte”.Nacido y criado en Italia, Piero se formó en arquitectura, en economía en Londres y luego participó del programa de Arte Moderno y Contemporáneo de Christie’s en

Nueva York. “Mi idea era abrir una galería en Nueva York, hice una oferta por un espacio en Tribeca en 2013 y entonces me di cuenta de que podía empezar con algo más cercano a mi familia y mis orígenes: Uruguay”, cuenta.Un antiguo establo de 1950, en medio de una reserva de 159 hectáreas, se convirtió en galería del 

arte de mercado primario, es decir, con un staff de artistas que promueve. Inauguró con una muestra de la uruguaya Verónica Vázquez. La caballeriza estaba a 10 kilómetros de Pueblo Garzón: “Ni siquiera los que iban al pueblo la conocían, así que comencé a invitar, organizar asados, muestras y a los artistas les interesó desde el comienzo la idea de hacer algo diferente”.Hacerlo funcionar significó salir a participar en ferias, sobre todo en Europa. La llegada del artista brasileño Artur Lescher fue un antes y un después en la galería, que en 2018 abrió su segunda sede, cerca del Design District de Miami.En Estados Unidos su programa tomó forma definitiva: una galería que representa artistas contemporáneos latinoamericanos e internacionales en igual proporción. Comenzó allí la experiencia de organizar exposiciones satélites en otras partes del mundo.En paralelo al stand en Art Basel, donde se lució la pintora italiana uruguaya Linda Kohan, discípula de Torres García, el sector Meri- 
dians de la feria presentó una instalación del joven artista uruguayo Guillermo García-Cruz, que tenía otra aún mayor en la sala principal de la galería. En la segunda sala, una exposición colectiva cuenta la historia y dedicación de Raquel Ar- naud, la galería paulista que celebra 50 años. “Es una muestra de reconocimiento”, celebra Atchugarry.La galería estadounidense tiene una sala más. Un espacio que funciona como una embajada de la Fundación Atchugarry, que tiene una función múltiple. “La misión es contar la historia de todo lo que está pasando con el MACA en Uruguay; así hicimos una muestra de la colección antes de la apertura con videos de todo lo que estaba pasando”, detalla Atchugarry.

Claro que hay obras de Pablo Atchugarry, porque funciona como plataforma para su obra, en diálogo con otros artistas, de distintas épocas. “Su obra es atemporal y, por esa razón, es contemporánea y puede dialogar con la geometría abstracta latinoamericana y con cuadros impresionistas y estoy seguro que con oíd masters también”, analiza Piero la obra de su padre.De regreso a Uruguay, en 2019 aquel primer establo se transformó en una residencia para artistas y se inauguró la tercera galería en el corazón de Garzón, esta vez en el centro: la Galería Pueblo Garzón. Hasta el domingo 26 allí exhibe la obra de Advanio Lessa, un artista- agricultor brasileño. ■
PUNTA DEL ESTE

Imán Uruguay: los 
imperdibles de la 
temporada de arte

• Chaile en la Fundación Cervieri 
Monsuárez: La FCM inauguró Los 
jóvenes recordaron sus cancio
nes, del tucumano Gabriel Chaile.

• Pablo Atchugarry: su escultura 
Mariposa de la vida está empla
zada en el cruce de las rutas 104y 
10, y su muestra El color en mi vi
da está en el edificio de Manan
tiales, donde hay una muestra del 
escultor británico Anthony Caro.

• FOCUS: se está desarrollando el 
Festival Internacional de Foto
grafía de José Ignacio.

• La plaza de José Ignacio exhibe 
obras de Irina Werning, Esteban 
Pastorino y Alejandra González 
Soca. En Las Musas, una instala
ción de Eustaquio Neves.

Carlos Strasser, una figura clave 
de la ciencia política argentina

Fabián Bosoer fbosoer@clarin.comA los 89 años, falleció en Buenos Aires Carlos Strasser, uno de los po- litólogos más destacados de la Argentina, epistemólogo de vasta trayectoria académica y un intelectual con activa intervención a lo largo de décadas en el debate público. Fue uno de los fundadores 
de la carrera de Ciencia Política de 
la UBA, investigador principal del CONICET y creador del posgrado de Ciencias Sociales en FLACSO, de la que fue figura decana y referencia!. También incursionó en el pe

riodismo y fue columnista invitado en Clarín. Su deceso se produjo este martes, luego de una prolongada enfermedad, en compañía de su esposa, Susana Suárez.Recibido de abogado en la UBA, Strasser desarrolló su formación académica en los Estados Unidos en los años ‘60, en la Universidad de Berkeley. Junto a Guillermo O’ Donnell, José Nun y Oscar Oszlak, acercaron la ciencia política norteamericana a la Argentina de aquellos años. Tuvo un rol protagónico en la creación de la Carrera de Ciencia Política de la UBA en 1985. Fue profesor en la Universidad de San Andrés y recibió numerosos pre

mios, entre ellos el Konex de Platino (1996). Entre sus libros y ensayos se destacan El orden político y 
la democracia (1986); Para una teo
ría déla democracia posible(1990); 
Democracia III. La última demo
cracia (1995) y La razón democrá
tica y su experiencia (2014).Quienes lo conocieron y trataron coinciden en destacar su honesti
dad, rectitud, afabilidad y genero
sidad como docente, investigador, directivo y consultor. Fue, además de un portentoso académico y respetado intelectual, un promotor infatigable de la actividad científica y del debate de ideas.

“Quizás estemos llegando de ver-

Strasser. Destacado politólogo
dad a un fin de ciclo no sólo kir- 
chnerista, sino déla política argen
tina”, declaró a La Nación hace un año. Su última nota publicada en 
Clarín, en 2018, parece escrita ayer: 
“Venezuela está viviendo algo pró
ximo a una guerra civil y bajo lo 
que en fin de cuentas es una dicta
dura, así sea una dictadura light, 

como se la ha denominado; pero 
una dictadura hecha y derecha...”.Natalio Botana brindó ayer su testimonio de despedida: “Pierdo un querido amigo y un eminente colega en el campo de la teoría política. Un intelectual, profesor e investigador constante que ahondó como pocos en la teoría democrática. Presenté algunos de sus libros y participé con él en innumerables coloquios, seminarios y tertulias. Fue uno de los grandes en el campo académico de nuestra generación”.Strasser fijó una vara alta para 
pensar y evaluar la democracia, no darla por sentada ni confundirla con quienes la representan o encarnan circunstancialmente, desde los gobiernos, las oposiciones y los juegos de la política agonal. Sus catalejos seguirán siendo por eso instrumentos útiles -y necesarios- para no encallar ni naufragar en las exigentes y desafiantes travesías de nuestro tiempo. ■
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Música Horóscopo

La apuesta de Un Verano, 
el dream-team de 
productores de éxitosFueron artífices de hits de Duki, Bizarrap, Luck Ra y Miranda!. Integraron la banda de Chano cuando fue solista.
Marcelo Fernández Bitar mbitar@clarin.comPara el público en general, sus nombres no dicen nada: Renzo Lú
ea, La Duke, Pato, Gero Peguino y 
Plexo. Pero los músicos más famosos y exitosos, de todos los estilos, los conocen como verdaderos productores, músicos y compositores top, un equipo del Rey Midas que 
convierten en oro todo lo que les llevan para producir o mezclar.Tal es el caso de artistas como Bi
zarrap, Duki, Luck Ra, Miranda!, Trueno, Cotí, Oscu, y hasta el grupo de rock Cruzando El Charco, entre muchos otros. Ahora ellos son Un 
Verano, la banda que se perfila como nueva revelación del pop y que le tomó el gusto a salir de los estudios de grabación y hacer shows en vivo. Primero fueron lanzando ocho singles y a fines del año pasado salió su primer álbum, que presentaron en su primer Niceto, un pequeño hito en su carrera.En general, para presentar a Un Verano, se suele mencionar que
Telones y pantallas

Jorge Martínez, con 
cuidados psiquiátricos 
tras intentar suicidarse
El pasado viernes trascendió la noticia de que Jorge Martínez había tratado de suicidarse en la Casa del Teatro. El actor se salvó gracias a 
que un empleado de maestranza 
del lugar lo encontró y pudo ayudarlo. Ahora, en diálogo con Puro 
Show (El Trece) su hija Ágata brindó detalles respecto a cómo evoluciona la salud de su padre.En un audio que la mujer envió al programa que conducen Sebastián “Pampito” Perelló Aciar y Matías Vázquez, la hija del actor explica: “En este momento está interna
do en una clínica de Ramos Mejía, derivado del hospital Rivadavia”. Y detalla: “Papá ingresó al hospital Rivadavia el 29 de diciembre, estu

Los sultanes del hit. Renzo, La Duke, Pato, Gero y Plexo.
fueron la banda que acompañó a 
Chano durante sus shows como so
lista, antes de la reunión de Tan Biónica. En charla con Clarín en su estudio en Colegiales, los cinco integrantes dieron más detalles: "En realidad nos conocemos todos hace mucho tiempo -dice Gerónimo- porque antes teníamos otra banda que se llamaba Lucky Nap. Al último que conocemos es a Flexo".

vo varios días internado y después de varios estudios clínicos, psicológicos, neurológicos y psiquiátricos, recibió su alta clínica”. Siguió: “Ahí fue derivado a esta clínica psiquiátrica para continuar evaluando. El traslado lo acompañó mi hermano Emiliano, fue bien recibido, está contenido y está cuidado”.Y concluyó: “Lo más importante es que está siendo atendido por profesionales, nosotros estamos siempre a la espera de cualquier parte o información que nos pueda dar la clínica”.Desde la puerta de la Casa del Teatro, el portero del edificio, Jo- nathan, contó que se enteró de la situación del actor a raíz del aviso

Según La Duke, "Todavía estábamos en toda esa época de la multimedia y los youtubers, así que el grupo estaba muy emparentado con toda esa movida. Eso nos dio un background de cómo mostrarnos en otra plataforma. Al mismo tiempo, tocábamos en otros proyectos y hacíamos producción".Como dato, apuntan que la primera canción que hicieron para 

Deprimido. El galán de los '80.
de un colectivero que pasaba por 
la puerta del lugar ubicado en avenida Santa Fe.“Recibimos un llamado, atiende mi compañera y me cuenta lo que pasaba. Ahí cruzo la avenida para ver el panorama, ver dónde lo podía encontrar. Hasta ese momento no sabíamos quién era”, relató el encargado en un móvil en A la tar
de (América TV). Y agregó: “Logro 

otro artista fue número uno en YouTube, un tema de Oscu que alcanzó las 80 millones de reproducciones. Según Flexo, “En mi casa yo también producía algunos beats, hacía cosas y se las mostraba como maquetas”. Por ese entonces se movían mucho en el terreno de la música urbana que recién comenzaba a ganar fuerza. Con los años fue surgiendo la idea de un proyecto en común, y lo que terminó de unificar todo de la banda de Chano.
-¿A Chano de dónde lo conocían, 
de hacerle producciones?
Gerónimo: -Cuando nos empezó a ir bien produciendo, empezamos a dar con más artistas, hasta que llegamos al momento donde Chano estaba queriendo hacer un disco. En el medio trabajamos con Cruzando el Charco, que es una banda hermana nuestra, también de La Plata. Para nosotros estar acá en Buenos Aires era una utopía. Era muy difícil y teníamos que trabajar mucho y esforzarnos para poder pagar un alquiler y vivir acá.
Renzo: -Cuando se da lo de Chano y nos llamaron para armar los Luna Park, nosotros ya veníamos como instalados laburando de la producción. ¡Tuvimos que armar tres Luna en tres semanas! íbamos y veníamos de La Plata a Buenos Aires. 
Milán: -Literalmente estuvimos haciendo toda la pre gira y la primera gira con Chano saliendo de La Plata a las 7 y volviendo a las 24. Fueron 56 shows con Chano, hasta el Lollapalooza donde en la mitad apareció Tan Biónica.
Renzo: -Veníamos sabiendo que la banda de Chano iba a tener un impasse, así que pudimos dedicarle más tiempo a Un Verano. ■ 

localizarlo en el comedor de la casa, que queda en el noveno piso”.Luego de subir al noveno piso, Jonathan vivió momentos de tensión: “No sabría decirte qué le habrá pasado, pero pude tranquilizarlo”. Detalló: “Jorge estaba al borde del vacío, pero cuando subí al noveno salió de ese panorama”, señaló. Aunque admitió que hubo una especie de forcejeo cuando Jorge volvió a acercarse al precipicio.Y detalló que, junto con la policía, llegó una psiquiatra que fue quien autorizó el traslado del artista. “La primera vez que trato de tranquilizarlo, él automáticamente se vuelve a parar y me dice ‘me 
quiero morir’. Ahí lo agarro, primero de los brazos, y después lo tomo del hombro porque Jorge es una persona grandota”.El hombre contó que Martínez le decía que se sentía solo: ‘Yo trataba 
de tranquilizarlo y él me decía que 
estaba solo. Yo le decía que si estaba solo era porque quería, porque acá viene mucha gente a verlo”. ■

ARIESPuede cambiar de idea con naturalidad, se adapta a las circunstancias. Escucha propuestas sin cerrarse a nuevas alternativas.
TAUROPreste atención a las intuiciones que tiene sobre algunos temas.El talento personal se expresa en las variables cotidianas.
GÉMINISEs válido apostar a oportunidades en el plano profesional. Intenta superarse con nuevas habilidades y en un espacio de debate.
CÁNCERSupera etapas y toma un nuevo impulso. Actividades intelectuales en sintonía con la realidad. Desarrolle ideas con precisión.
LEOImplemente estrategias para ganar y ponga en marcha negocios. Acelere trámites necesarios para comenzar nuevas actividades.
VIRGOEncuentra refugio en relaciones sociales y aumenta la creatividad. Deje en claro su posición y necesidades en el plano laboral.
LIBRARefuerce el trabajo personal frente a sus competidores.Tendencias del momento iluminan nuevos caminos laborales a desarrollar.
ESCORPIOLa idoneidad en su trabajo le da garantías de progreso. Se suma a diferentes actividades para acceder a condiciones estables.
SAGITARIOPlantea sus prioridades para un trabajo concreto. Las propuestas que realiza tienen aceptación y crean un panorama alentador.
CAPRICORNIOBusque la manera de resolver los problemas con más recursos. Ordene sus acciones y establezca nuevas prioridades para el futuro.
ACUARIODesestime especulaciones y busque certeza. Espere que la realidad se modifique y dirija su mirada hacia objetivos al- canzables.
PISCISLa creatividad lo inspira en la actividad diaria y resuelve temas importantes. Respuestas positivas a una propuesta diferente.
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FONTENLAFURNITUREFontenla, marca argentina de decoración de alta gama, presenta sus nuevas colecciones de muebles para exterior. Con un enfoque en la calidad, el diseño y la funcionalidad, cada colección está pensada para quienes buscan un estilo único y duradero en sus ambientes outdoor. Ideales para equipar galerías, parques, jardines, balcones.

BODEGA CHAKANAChakana presenta la cosecha 2024 de su Nuna Vineyard White Blend, un vino ideal para disfrutar de su frescura. Es el resultado del equilibrio de tres variedades - 50% Char- donnay, 45% Sauvignon Blanc y 5% Viognier - que fueron cuidadas en el viñedo de la Finca Nuna con prácticas orgánicas y biodinámi- cas, en Agrelo, Luján de Cuyo.

BURGERKINGNORDELTADentro de su plan de expansión, Burger King Argentina inauguró un nuevo local en Nordelta (Av. Agustín M. García 8554, Benavi- dez), alcanzando 119 restaurantes propios. Este hito destaca el modelo de gestión directa de la marca, que es propietaria y operadora de todas sus sucursales en el país, garantizando la calidad del servicio.

VILLAVICENCIOPionera en la conservación y el cuidado del medio ambiente, Villavi- cencio sigue avanzando en su misión de reducir su impacto ambiental con el lanzamiento de sus primeras etiquetas biodegradables. Este hito, que se enmarca en la celebración de sus 120 años, da un nuevo paso en el proceso hacia una producción más sustentable.

Al TV DE SAMSUNGLos TV con inteligencia artificial de Samsung se han convertido en el centro de un sistema doméstico funcional y conveniente. Ofrecen niveles inéditos de experiencia audiovisual, y actúan como centros de control para gestionar otros dispositivos. Se destacan las funciones AI Motion Enhancer, Active Voice Amplifier y Modo Relumino.
LG STORE EN EL ABASTO.LG Electronics Argentina inaugura su local en el Shopping Abasto, tras una importante inversión y en asociación con su socio estratégico Newsan. En el nuevo Store se exhiben los más recientes lanzamientos en televisores OLED, entre ellos el OLED C4 y G4, LG Signature, OLED M4 y el StanByME, y lo último en línea blanca: la Wash Tower.

DIA DE VERANOUna vez más, Dia se mudó a la Costa Atlántica para estar cerca de sus clientes, incluso durante sus días de descanso. Dia está presente en los balnearios Bahía Várese, de Playa Várese en Mar del Plata, y Dayto- na Beach en Miramar. Cuenta en sus espacios con actividades recreativas, espacios interactivos, sampling, bandas en vivo y más.

FORDSERIEFLa Serie F de Ford celebra 48 años como la pick-up más vendida y 43 años como el vehículo líder de la industria en Norteamérica, resultado de la búsqueda constante de calidad e innovación. En Argentina, la línea está representada por la F-150, en sus nuevas versiones Tremor y Lariat Híbrida, y su versión más extrema F-150 Raptor.

REBAJAS DE ARREDOArredo, líder en productos para el hogar, desarrolla su nueva campaña de Rebajas de Verano. La propuesta sostiene el lema de “Precios más cerca tuyo” e invita a renovar los espacios de la casa con productos funcionales y de diseño que equilibran calidad y precios accesibles, además de 12 cuotas sin interés con algunos medios de pago.

BODEGA KAIKENComo todos los años, la publicación Wine Spectator difundió su Top 100 de los vinos más destacados del mundo. Kaiken Ultra Mal- bec cosecha 2021, de Bodega Kaiken, se ubicó 30°, siendo el mejor vino argentino del ranking. Estas 100 botellas fueron elegidas entre más de 10.500 vinos catados a ciegas por editores de Wine Spectator.
ECODELOSANDESTOUREco de los Andes, una marca de Eco Aguas y Bebidas Saludables, celebra sus 30 años de trayectoria y abre las puertas de su planta, en la localidad mendocina de Tunuyán, para que toda la comunidad y turistas que visiten la provincia puedan disfrutar de la experiencia de recorrer donde nace el agua Eco de los Andes - Agua de Alta Montaña - reconocida por su origen y calidad.

DISFRUTA los mejores beneficios

ATOMIKCONTRASTAtomik, icónica marca argentina, presenta su nuevo modelo de zapatillas: Contrast. Con un diseño que fusiona lo moderno y lo clásico, Contrast redefine el estilo urbano con una silueta única. Equilibrio perfecto entre comodidad, calidad y tendencia, pensado para acompañarte cada día. Se las puede encontrar en www.atomik. com.ar y sus locales exclusivos.

ahorrá más 
que nunca

EMPEZÁ AHORA
0810.333.0365 365.COM.AR ©@@

PERSONAL PAYLa billetera virtual de Personal consolidada como protagonista de la industria fintech del país, con +3,6 millones de usuarios, el segundo Fondo Común de Inversión (FCI) del mercado local en volumen de fondos y más de 40 millones de transacciones mensuales, finalizó 2024 con beneficios exclusivos y reintegros de hasta $ 80.000 para optimizar la economía cotidiana.
ILVEM: CURSOS DE VERANOIlvem invita a talleres virtuales y gratuitos sobre sus cursos y carreras de Neurociencias. Instructor y Neuroeducador, PNL, Metodología intelectual, lectura veloz, memoria, concentración, método de estudio, oratoria, redacción, inteligencia, coaching,. Inglés Holístico, inteligencia artificial, Marketing digital, office. Info: +5491154224742 o www.ilvem.com

MCDONALD'SArcos Dorados, el mayor franqui- ciado de McDonald’s, continúa su crecimiento e inaugura el local N° 227 del país, que está ubicado en Bahía Blanca Plaza Shopping. Esta nueva apertura permite la generación de más de 100 empleos y afirma el posicionamiento de la compañía como principal empleador de jóvenes en Argentina.

FAMILIA SCHROEDERElaborado por Bodega Familia Schroeder, Deseado Extra Brut es un espumante que destaca por su versatilidad y frescura, ubicándose desde su lanzamiento entre los preferidos por los consumidores ya que deja traslucir muy bien las particularidades del inigualable te- rroir del que proviene, ubicado en San Patricio del Chañar (Neuquén).

VERANO CON ICBCDurante el verano, ICBC Argentina realiza actividades exclusivas sin cargo para sus clientes en las playas de Cariló con distintos beneficios en el Parador Cozumel -servicios exclusivos gratuitos como masajes y skincare-, Cariló Golf-diversas actividades como el tradicional Bodegas, Arte & Golf-, Cariló Tennis Club y Galería Las Alondras.

MILKAUTTIPSYRECETASEl equipo de Milkaut preparó siete tips para descubrir cómo la crema puede transformar la mesa diaria, dos recetas con frutas de estación bien frescas y una receta salada que no puede faltar en la cocina: key lime pie, mini cakes de frutillas con crema y spaghetti de morrones con crema. Fáciles, y perfectas para grandes y chicos.

LEVITÉ POMELO ROSADOCon un 90% de agua mineral natural Villa del Sur y jugo de frutas, Pomelo Rosado Levité es la nueva bebida que combina un sabor vibrante y natural, ofreciendo una experiencia única de hidratación, ideal para disfrutar en cualquier ocasión. Ofrece dulzura y acidez, con una nota distintiva de frescura que envuelve el paladar en cada sorbo.
TELECOMPara continuar acompañando a las personas en su evolución digital, Telecom y Personal Pay realizaron un ciclo de capacitación en el manejo de finanzas personales. El programa “Saber de guita” de Telecom, junto a Asociación Conciencia, los talleres presenciales fueron en Salta, Jujuy, Tucumán, Entre Ríos, Misiones y Buenos Aires.

ESSEN, NUEVA LÍNEAEssen, siempre a la vanguardia del mercado, presenta su nueva línea a inducción. La tecnología a inducción está revolucionando la forma de cocinar, combinando innovación, eficiencia y sostenibilidad. Además de ser rápido y seguro, permite conservar los nutrientes y sabores de los alimentos, en un entorno práctico, limpio y moderno.

FUNDACIÓN ANDREANIHasta el 30 de enero está abierta la convocatoria para el 9o Premio Fundación Andreani. La postulación es 100% virtual a través de la web de la fundación y está dirigida a artistas de todo el país. El premio hace foco en aquellas expresiones que transitan las intersecciones entre arte, ciencia y tecnología. www.fundacionandreani.org.ar

DOMAINEBOUSQUETDomaine Bousquet, la bodega orgánica pionera de Gualtallary, invita a la Experiencia Gaia: un programa turístico para disfrutar de un entorno natural y majestuoso en medio de viñedos, rodeado por la cordillera. Comprende su restaurante, el lodge boutique y actividades. Reservas: turismo@domaine- bousquet.com/ +54 9 2615320896.

COMERCIAL DE GANDIAGancia lanzó su comercial “El verano de los que elegimos creer”, desarrollado en conjunto con la agencia de publicidad Helio. Con la inconfundible voz y el carisma de Pablo Fábregas, el comercial celebra la actitud optimista, la frescura y los momentos inolvidables del verano. Fue producido por Virgen Films y dirigido por Diego Peskins.

http://www.atomik
http://www.ilvem.com
http://www.fundacionandreani.org.ar
bousquet.com/
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Clasificados <5 Clarín
PROP. EN GRAL, 9 VENTA PROP. EN GRAL.

5 Inmuebles
clasificados.clarin.com

INDICE DE RUBROS

DEPTOSA 1 VENTA |

ZONA ) A

9 ALQ.OF

R09)
VENTA

NEGOCIOS Y FONDOS 
DECOMERCIO

GARAGE Prop 250 cocheras + Hs 
5.600 m2 Recoleta Oport Unica!
U$S 3.500.000 TE 11-6354-2666

OFRECIDO
ALQUILER ) R09

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

VENTA )ZG

DEPARTAMENTOS

Clarín 
Gasificados

VERDULERIA villa luro galle moliere 
752 whatsapp 1141693299

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

9 Empleos
clasificados.clarin.com

ADMINISTRACION 24 PEDIDO | ¡SERVICIOS 37 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

MAQUINISTA retro excavadora con 
oruga Zona Lanús 1154524961 so
lo mensaje Whatsapp

RETIRO

MONTSERRAT 4amb Moreno al 900 
¡GRAN OPORTUNIDAD! PB antig bñ 
compl comoda coc lav 72m2 APTO 
CREDITO u$s 63.000 Tomo Prop 
Hoy. 4509-1949 / 0800-666-0975

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

R14 PRÉSTAMOS, 
HIPOTECAS Y OTROS PEDIDO

ADMINISTRATIVA Partime z/Oeste
CV: contable@ducont.com.ar

HIPOTECAS TODAS * 1133442737

MECANICO excel.remun. Pres lun a 
viernes desde 9hs Irala 1117 CABA

MOZO JOVEN c/experiencia Present 
Av Córdoba 1399. CABA

VENTA )ZA

DEPARTAMENTOS

B.NORTE 7amb u$s 850.000
Señorial depto fte 3dor imp 261m 
Achával & Llauró S.A. 481&8000

B.NORTE 3amb u$s 490.000
Alvear-Callao Edif Dubourg Coch 
frte Ezequiel Llauró 4816-8000

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA ) G

BARRACAS

BOCA

CONSTITUCIÓN

MONSERRAT

P.LEZAMA

P. PATRICIOS

POMPEYA

SAN CRISTÓBAL

SANTELMO

OFRECIDO
ALQUILER )ZG

DEPARTAMENTOS

S.CRISTOBAL lamb En alo. Coc. 
Lav. Bño comp. Plac 1532662605

Countries & 
Urbanizaciones
ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS EN

Clasificados

AGRONOMÍA

CHACARITA 

COGHLAN

PARQUECHAS 

PATERNAL

SAAVEDRA 

VILLA ORTUZAR 

VILLA URQUIZA

DEPARTAMENTOS

PATERNAL 3amb Jonte al 1900 
$600mil Whatsapp 1544006261

<5 Autos
clasificados.clarin.com

¡AUTOMOTORES 15 VENTA |

R15 )
VENTA

AUTOMOVILES 
NACIONALES 
EIMPORTADOS

[honda

Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

CAJERA c/DNIyCV:Av Córdoba 2621

CAJERA 16-22hs Bulnes 2180 cap

CAJERA p/Super 11-4946-4397

CAJERO y AYUDANTE DE COCINA 
c/exper Pres en Av Córdoba 1399

R32) PROFESIONALES

PEDIDO

PSICOLOGA Clinica Psiquiátrica z/o
CV: contable@ducont.com.ar

¡AUTOMOTORES 15 VENTA

|RENAULT

RENAULT Meganel 99 Excelen- 
te/Estado!! Titular 15-2250-0294

COMPRA ) R15

¡TODAS

TODAS Compro Auto Abono Contado
A Titular y/o Consigno Sr Sala 
15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

clasificados.clarin.com
ENCONTRÁTU PRÓXIMO Okm

Clarín
Clasificados Autos

R34
PEDIDO

PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

MATRIMONIO para Casaquinta zona 
PILAR Con experiencia y referencias 
Uamar al: 11-3821-3315

MUCAMA Asistente geriatrico c/exp 
zona Vte.Lopez 11-2704-4740

_ — — \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER para aplicación cabify re- 
gistro categoría D

CHOFER taxi $60000 1563634809

CHOFER Taxi a/c 1168652017

CHOFER taxi a/cgo 11.4528-5518

R37)
PEDIDO

OFICIOS Y
OCUPACIONES VARIAS

CAJERA Fiambrera Cap 1135701118

COCINERO con Experiencia se ne- 
cesita. TE 154-075-5659

COCINERO y Ayudant Cuenca3202

GOMERO Ayudante 116411-1226

GOMERO excel.remun. Pres lun a 
viernes desde 9hs Irala 1117 CABA

GOMEROS c/exp!161891250

LAVADOR Auto Concordia llOOCap

MOZO , COCINERO, CAJERO Y BA
CHERO exper Pres Av.Rivadavia 
4732 ó Sdo. de la Independ 1003

OFICIAL DURLERO * p/lmport Obra 
Pres Jueves o viernes durante la 
mañana Av Díaz Vélez 5433 CABA

REPOSITOR y Cajera p/superm 
c/exp z/Mataderos 1125448638

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyeme. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
»de Israel 3748 Villa Lynch.

11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

D/I/l \ PROFESIONALES  Y
Ivt4 / EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

ABOGADO UBA Jubilación Moratoria 
Ultimos dias Consulte 1141834130

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA Analia 50 ctro 1131757076

SEÑORA Lía 55años 1128632485

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS M CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476

Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:contable@ducont.com.ar
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:contable@ducont.com.ar
clasificados.clarin.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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Fúnebres

Sepelios y 
Participaciones

Un Adios para los que
nos acompañarán siempre en nuestros corazones

AVISOS FÚNEBRES

STRASSER, Carlos Dr. QEPD. Fa
lleció el 07/01/2025 - Su es
posa Susana Suarez de Stras- 
ser, sus hijos Andrea, Patricia,

RECEPTORÍA 
COMO PUBLICAR

RECEPTORIA
VILLA LURO

r RECEPTORÍA
MARTIN CORONADO

©11-4037-4478
l Tel. (011)4240-2675

©11-6766-0878
Tel. (011)4635-7007

©11-2855-5654
Tel. (011)4842-2856

i .
V

-i;/--><\ i

milias. Sus hijos en el afecto Ja
vier y Luis Simonetti y sus fami
lias participan su fallecimiento Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs. Clarín X EL GRAN 

DIARIO 
ARGENTINO

¡CUIDADO PERS. 47 OFREC.I LICITACIONES ¡LICITACIONES ¡LICITACIONES

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA Velu 35añ 11-6115-8466

___ x ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

ASTRO LOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

RESULTADOS EN HS. 1138789723

ESPIRITISTA
[PORT ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

k 011-6450-2473

«i c
CONTACTOS

nm \ MENSAJES, SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS San Ceferino Namucura 
por ayudarme Universidad JM

GRACIAS San La Muerte Silvia

<5 Legales
¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

— \ CONVOCATORIAS, R/3 ) PAGOS DE DIVIDENDOS, 
■****/ AVISOSAL COMERCIO

CONVOCATORIAS

COLEGIO DE ESCRIBANOS DE LA 
CIUDAD DE BUENOS AIRES. En 
cumplimiento de los arts. 34 y 46 
de la Ley 404, y arts. 9 y 10 del 
Decreto Reglamentario 1624/00, el 
COLEGIO Dfc ESCRIBANOS DE LA 
CIUDAD DE BUENOS AIRES LLAMA 
A CONCURSO DE OPOSICION Y AN
TECEDENTES PARA LA ADJUDICA
CION DE REGISTROS NOTARIALES Y 
EVALUACIÓN DE IDONEIDAD PARA 
POSTULANTES A ADSCRIPCION, que 
se realizará el 30/4/2025 a las 8:- 
00 hs. en Av. Cnorroarin 751, CA- 
BA. Preinscripción e inscripción 
desde el 13/1/2025 hasta el 
18/2/2025. Informes e inscripción 
www.colegio-escribanos.org.ar. MA
RIA MAGDALENA TATO, COLEGIO DE 
ESCRIBANOS, SECRETARIA.

CONVOCATORIA A ASAMBLEA EX
TRAORDINARIA DE ACCIONISTAS. 
Cablevisión Holding S.A. (CUIT 
30-71559123-1) Convóquese a los 
Sres. Accionistas a Asamblea Ex
traordinaria para el 5 de febrero de 
2025 a las 15:00 horas en primera 
convocatoria, a distancia, a fin de 
considerar los siguientes puntos del 
orden del día: 1) Designación de 
dos (2) accionistas para suscribir el 
acta; 2) Desafectación parcial de la 
Reserva Facultativa por Resultados 
Ilíquidos para distribuir dividendos 
en efectivo o en especie o en cual
quier combinación de ambas opcio
nes. Nota: 1) La Asamblea sera ce
lebrada a distancia mediante el sis
tema Microsoft Teams siguiendo el 
"Procedimiento para la celebración 
de asambleas a distancia" publica
do en la Autopista de Información 
Financiera de la CNV. 2) La Socie
dad remitirá a los accionistas que 
comuniquen asistencia a la direc-

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

ción de correo electrónico Asam- 
blea@cvh.com.ar, el link y modo de 
acceso al sistema, junto con un Ins
tructivo acerca del desarrollo de la 
Asamblea. 3) Los accionistas titula
res de acciones Clase "B" cuyo re
gistro de acciones es llevado por 
Caja de Valores S.A. deberán pre
sentar la constancia de sus respec
tivas cuentas e informar los siguien
tes datos del titular de las accio
nes: nombre y apellido o denomi
nación social completa; tipo y nú
mero de documento de identidad o 
datos de inscripción registral con 
expresa individualización del espe
cífico registro y de su jurisdicción; 
domicilio, con indicación de su ca
rácter. Además, debe proporcionar 
los mismos datos respecto del/los 
representante/s del titular de las 
acciones que asistirá/n a la Asam
blea, como así también la docu
mentación respaldatoria que acre
dita dicha representación en forma
to pdf. 4) Los accionistas que parti
cipen de la Asamblea a través de 
apoderados, deberán remitir a la 
Sociedad con cinco (5) días hábiles 
de antelación a la celebración, el 
instrumento habilitante correspon
diente, suficientemente autentica
do. Los accionistas deberán comu
nicar asistencia con no menos de 
tres días hábiles de anticipación al 
de la fecha fijada para la Asamblea 
en el horario de 11.00 a 17.00 ho
ras a la dirección de correo electró
nico antes indicada. El plazo vence 
el 30 de enero de 2025 a las 
17.00 horas. Ignacio R. Driollet 
Presidente según Asamblea de fe
cha 30 de abril de 2024 y Directo
rio de distribución de cargos de 
igual fecha.

AVISOS AL COMERCIO

BONANZA SA de Cap. y Renta Para
ná 426 18® "B" CABA sorteo sába- 
do 28/12/2024. le premio 966

GRADEU S.A. de Cap. y Ahorro Re
sultado LOTBA Quiniela Nocturna 
28/12/24 Premio: 19966. Títulos 
favorecidos 84825-98077-101150

R77 LICITACIONES

Hospital de Alta Complejidad del A—— ——gfe=~: 6, damiUJ Bicentenario Esteban Echeverría ™ ",r’ "/Z.

CORRESPONDE AL EXPEDIENTE N° 00045354/2024, 
LICITACIÓN PÚBLICA N° 45/2024
HOSPITAL DEL BICENTENARIO ESTEBAN ECHEVERRÍA POR UN (1) DÍA: Llámese 
a LICITACIÓN PÚBLICA N” 45/2024 “INSUMOS PARA LA CENTRAL DE 
ESTERILIZACIÓN DEL HBEE"

Fecha y hora de apertura: 22/01/25 a las 13:OOhs
Valor de pliego: Pesos cero ($0)
Retiro o Remisión de pliego: Se podrá solicitar al Departamento de Suministros, a través 
del correo electrónico: licitaciones@hbeecheverria.ar, informando razón social de la 
empresa, CUIT de la misma y datos del presente proceso. También podrá ser retirado en 
formato impreso, concurriendo personalmente ante el Departamento de Suministros del 
Hospital, de lunes a viernes en el horario comprendido de 9:00 a 16:00 horas. En ambos 
casos, hasta dos (2) días hábiles antes de la fecha fijada para el Acto de Apertura de Ofertas.

J ■ u Hospital de Alta Complejidad del A—..— _ 6, dami «áífe
UJ Bicentenario Esteban Echeverría ™ o

CORRESPONDE AL EXPEDIENTE N° 00045352/2024, 
LICITACIÓN PÚBLICA N° 46/2024
HOSPITAL DEL BICENTENARIO ESTEBAN ECHEVERRÍA POR UN (1) DÍA: Llámese 
a LICITACIÓN PÚBLICA N° 46/2024 “ADQUISICIÓN DE MEDICAMENTOS PARA EL 
SECTOR DE FARMACIA"

Fecha y hora de apertura: 20/01/25 a las 13:00hs
Valor de pliego: Pesos cero ($0)
Retiro o Remisión de pliego: Se podrá solicitar al Departamento de Suministros, a través 
del correo electrónico: licitaciones@hbeecheverria.ar, informando razón social de la 
empresa, CUIT de la misma y datos del presente proceso. También podrá ser retirado en 
formato impreso, concurriendo personalmente ante el Departamento de Suministros del 
Hospital, de lunes a viernes en el horario comprendido de 9:00 a 16:00 horas. En ambos 
casos, hasta dos (2) días hábiles antes de la fecha fijada para el Acto de Apertura de Ofertas.

clasificados.clarm.com 
ENCONTRÁTU NUEVO HOGAR

Clarín
'J Clasificados Inmuebles

http://www.colegio-escribanos.org.ar
mailto:Asam-blea@cvh.com.ar
mailto:licitaciones@hbeecheverria.ar
mailto:licitaciones@hbeecheverria.ar
clasificados.clarm.com


50 Pasatiempos CLARIN-JUEVES 9 DE ENERO DE 2025Claríngrilla N9 20.343 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de André Berthet
/\ ofí TT í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indicanLUCI C11111CHJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

Definiciones1 ►Ciencia biológica que estudia la herencia y los fenómenos referentes a la variación de las especies; 2 ►Que tiene forma de ala; 3►Ciudad, la más grande de Turquía, antigua Constantinopla; ^Unidad de superficie, en el sistema métrico decimal, equivalente a la milésima parte de un área; 5►Altamente sonoro, de alto sonido, elevado; 6►Poner remedio al daño, repararlo; 7►Tipo de gusanos celomados cuyo cuerpo cilindrico o aplanado está dividido en anillos; 8^Terreno que contiene agua; 9►Doctrinafilosófica según la cual el conocimiento de las primeras verdades se fundamenta en la fe;
10 ► Persona con quien se tiene trato, pero no amistad; 11 ► Concluir, acabar, finalizar; 12► Triángulo que tiene los tres lados desiguales; 13 ► Puente que se puede levantar; 14^Tienda que vende objetos de plata; 15►Cascada o salto grande de agua; 16►Venir de, originarse una cosa de otra;17►Que protege contra el incendio; 18►Fosfato de aluminio con algo de cobre, muy duro, de color azul verdoso, susceptible de gran pulimento, que se usa en joyería; 19 ►Solicitar una gracia con ahínco; 
20►Fragmento en que se divide un proyectil al estallar; 21 ►Que es del infierno o relativo a él.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - a - a - a - al - bul - ca - ca - ca - c¡ - co - cuí - de - di - diar - do - dos - es - es - fe - fer - fi - for - fu-ge- go - ig - im - in - ís - le - le - li -li - liá - Ha - me - me - me - mi - mi - mo - nal - nar - né - né - ni - nir - nono - no - pe - pía - pro - que -ra-re-re-rí-ro-sa- so - ta - ta - tam - te - ter - ti - tí - tra - trar - tur - va - ve - zo.

DEL BRAZO 4 ESCUCHE 4 QUE TIENEN 
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-> ♦
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1
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ACCION
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GRIEGA

■> *
APÓCOPE 
DE TANTO

ANFIBIO
ANURO

NADADOR r

QUITES
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A ALGUIEN

► 1

L> 1

PREF 
OTRO

PRODUCIR
UN SONIDO

Soluciones
Sudoku N9 7.035
Básico

Claríngrilla N9 20.342
Regala tu ausencia a quien no valora tu 

presencia. Mario Benedetti. Escritor 
uruguavo.

3 8 1 4 7 5 6 9 2 ▼ ▼
2 9 7 8 3 6 1 5 4 1 R O D 1 N

6 4 5 1 9 2 7 3 8
2 t I E R N O
3 G Ó N n O A

9 3 6 7 1 8 2 4 5
4 A R R F V । A R

1 2 4 6 5 9 8 7 3 5 1 11 N F A R R 0
7 5 8 2 4 3 9 6 1 6 A L G ó L 0 G 0
8 7 9 3 2 4 5 1 6 7 T E M P 0 R A L
4 1 2 5 6 7 3 8 9 8 U D ó G R A F 0
5 6 3 9 8 1 4 2 7 9 A G A P A N T 0

Avanzado
LO U R C T A N 0
i 1 S 1 N G U L A R

7 2 4 3 6 9 8 1 5
J

j 

1
1

J

L2 E u P E P S | A
9 8 5 1 7 4 3 6 2 L3 N A C A R A D 0

3 6 1 2 8 5 4 9 7 L4 C O N D E N A R

6 5 7 8 3 1 9 2 4 L5 1 N C 1 S 1 0 N

2 9 8 4 5 6 1 7 3
L6 A B A D E N G 0
7 A G R A N n A R

4 1 3 9 2 7 6 5 8 8 Q II N C H 0
5 3 2 6 9 8 7 4 1 9 U N G U s
8 4 6 7 1 2 5 3 9 0 । N D | A
1 7 9 5 4 3 2 8 6 1 E D A D

Solución Autodef ¡nido
Horizontales. Cubículo, ma, Odín, Ge, flojo, remase, sor, base, ojos, cesar, pi, mates, rana, alo-, disonar. Verticales. Húmero, edad, Ba, Eras, Ni, oí, Fm, jamás, colabora, nudosas, tan, lijes, pela, nono, emisor.

Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90  - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $2800,00- ELLE $ 7.000,00- Preescolar Genios $ 4.000,00 - 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00- One Shot Especial Fiestas $19.999,90- Relanzamiento Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90 - MagalíTa- 
jes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00-  Jardín de Genios $ 3.000,00  - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 
9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N7 $ 
29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00 -

Edición del día
Edición de 64 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresióny Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. Tel.:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuarí 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.
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CARTAS AL PAIS

“Tengamos un poco de paciencia, y no seamos pesimistas”

Con respeto por todas las opiniones, me permito responder la carta “¿Nos animaremos a romper la hipótesis y enfrentar la certeza?”, de la lectora Liliana Canaves, publicada el martes 7, de contenido fronterizo entre pesimismo y nihilismo.Con vitales 70 años y una salud que no siempre acompaña mis deseos, es procedente recordar que la Argentina, es esa tan imperfecta, para muchos injusta y para el mundo maravillosa tierra, bendecida por la naturaleza y cultura, que lleva 200 años creciendo de noche, mientras sus políticos duermen. Cada vez que despierto y tomo conciencia de todo lo que hace el pueblo para nuestra supervivencia, no dejo deadmirarme -sin idealismo infantil- por el agua que sale de la canilla, la increíble logística que nutre y provee al país de lo necesario para la subsistencia, el esfuerzo de quienes curan, informan, entretienen, producen bienes y servicios, etc., etc.Siempre recuerdo la frase de la película “Starman”, en la que el extraterrestre responde a la pregunta por su interés en nuestro planeta, diciendo: “Estamos acá para estudiarlos, porque ustedes los humanos, cuanto peor les va mejores son”. Llevamos apenas un año de un gobierno liderado por un economista de fuste; no por la sucesión de fra

casados abogados/as expertos en excusas. Tengamos un poco de paciencia, aún con grandes privaciones, que ningún caso hay en el mundo de naciones que pasaron de la decadencia a la esperanza en menos de décadas de trabajo, sacrificio y honestidad.Naciones de seres humanos como los habitantes de la Argentina, a quienes también nos cabe la visión de aquel hombre de las estrellas... Tal vez así, logremos pasar de ficción a realidad.
Adrián Armando Klas
aklas@f¡bertel.com.ar

"Kirchneristas, libertarios 
y una coincidencia"El sufijo “ismo” se utiliza en política para identificar doctrinas o sistemas diferentes. Excepto en la Argentina. Los gobiernos del kirchnerismo siempre estafaron a los jubilados argentinos. En el último, de los $ 19.067 de diciembre de 2019 a los $ 160.713 de diciembre de 2023 las mínimas aumentaron 742% mientras la inflación de noviembre a noviembre de esos años fue el 931%.El libertarismo actual no quiso ser menos. El aumento en marzo de 2024 de 27,18% más los posteriores, llevaron esas jubilaciones, en enero de 2025 a $ 335.907 bono incluido. Un aumento del 109%. cuando el último Indec de noviembre de 2024 informó una inflación anual a ese mes del 166%, un 50% más que los ajustes de laANSeS.Resumiendo, si los $19.067 de 2019 hubieran seguido el ritmo de los precios, los 4,5 millones de jubilados de las mínimas

hubieran cobrado en este enero $ 522.904. El resto de las jubilaciones sufrieron igual o peor desgracia. En medio de un desvergonzado silencio político estos datos oficiales demuestran que los K y LLA coinciden en la cultura del descarte, ideología que divide a la sociedad en categorías, marginando a los que no cumplen ciertos requisitos.En el caso de los viejos quizás porque ya no somos productivos como el resto de la sociedad, necesitamos un especial apoyo médico o carecemos simplemente de un valor social. La realidad es que no nos respetan y poco les importa cumplir las leyes nacionales e internacionales que les exigen que nos cuiden. La licuación de nuestros haberes en 2024 que mucho sirvió para conseguir el déficit 0 del estado, confirmó la esencia de la política del descarte: el fin siempre justifica los medios. Una vergüenza.¿Algún dirigente tiene algo para decir? 
Matías Aníbal Rossi
matiasrossi2014@gmail.com

Pide un tiempo para aprender 
a usar la receta digitalAcaba de entrar en vigencia la receta digital obligatoria, producto que bien organizado sería excelente. Pero desgraciadamente está muy mal diseñado y por ello la mayoría de los médicos y los pacientes no la están ni comprendiendo ni utilizando bien.Creo que sería un desatino no tener un período por varios meses de uso mixto con la receta de papel, hasta que médicos y pacientes aprendan a usarla, y además que quienes han diseñado el actual sistema que es muy malo, corrijan sus defectos. Es lamentable, pero el sistema actual tiene fallas elementales que lo hacen muy inoperante y malo.
Pedro R. Cossio
pinaco3@yahoo.com.ar

"Preparan a jóvenes, les dan 
principios morales y éticos"Se habla mucho del derecho a la propiedad.

Yo diría más bien derecho al usufructo, porque no sé de nadie que haya llevado sus “pertenencias” al fallecer. Todo queda de este lado, como usufructo para los deudos, aunque estén peleados. Es un invento del hombre, como tantos otros, generado por quienes detentaban el poder y la fuerza. Por eso hay tantos doble apellidos con bienes y posesiones heredadas, de antepasados con algún mérito, aunque ellos no tengan otro que el de portar apellidos “ilustres”. Lo peor es que se creen infalibles para opinar. Como uno que aseveró que, si un obrero no enviar su hijo a la escuela, lo llevara a trabajar al taller. Total, qué importancia tiene la falta de educación en el hijo de un trabajador, o de un pobre.Viven equivocados, porque creen que el usufructo de tantos bienes los hace perfectos e irreprochables. No piensan que también tienen derecho a volar alto, sino todo lo contrario. Que deben hundirse en la ignorancia y la pobreza, sin posibilidad de evadirse de tales flagelos. Por eso debemos aplaudir y ayudar a quienes, como “Volando Alto”, se dedican a preparar a chicos y jóvenes pobres, con mucho amor al prójimo, para que puedan soñar una vida mejor. Les dan conocimientos y principios, morales y éticos, cumpliendo su función social.
Adolfo R. Ortiz
adolfoortiz27@yahoo.com.ar

"Que las tropas 
venezolanas se rebelen"Estamos a horas de que asuma el nuevo presidente en Venezuela. La lógica es que sea Edmundo González Urrutia pues, las únicas actas a la vista lo daban ganador por el 70% del total de votos y, eso que de los 5,5 millones de venezolanos en el exterior solo 69.211 pudieron votar.De haber votado todos, Maduro apenas habría llegado a un 20%. En ese 20% están los narcos y los jefes militares que reciben fortunas del gobierno. Los niveles inferiores del ejército han votado a EGU.La convocatoria de Corina Machado para este jueves 9, Dios quiera que sea multitudinaria, a pesar del riesgo.Desde estas humildes líneas invito a las tropas venezolanas a actuar rebelándose patrióticamente, de su participación depende el futuro de Venezuela, la historia los premiará por su sacrificio en caso de haber enfrentamiento.Dios quiera que se haga en paz.
Ricardo Olaviaga
rolaviaga157@gmail.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN Fax: 4309-7200/7319
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas escritas a máquina o los 1.200/1.300 caracteres en procesador con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con cons
tancia del domicilio y número de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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C
ada vez que un famoso muere, las redes sociales arden en obituarios espontáneos. Algunos se encuadran dentro un género nuevo: la despedida egocéntrica, que consiste en postear una foto ylo una anécdota con el fallecido, quizás con la secreta intención de consignar ante el mundo que el autor ha sido rozado por una brisa de celebridad ajena (imposible no recordar el sketch de Capusotto en el que un fan de Maradona cuenta épicamente un encuentro insustancial con el Diez).Las horas de duelo son, para muchos, las horas de matar al muerto. Y entonces se convierten en actuarios brutales de la vida del finado, contando sus costillas, diluyendo sus méritos, cegados por decirle al mundo (en las redes siempre el objetivo aspiracional es planetario) que las lágrimas que se derraman por él son un desperdicio.Es en esos momentos cuando vuelvo a un estupendo artículo de Gay Tálese, uno de los padres del periodismo narrativo norteamericano. Se publicó en 1966 en la revista “Esquite”

Pasiones ArgentinasEl boom de los obituarios en las redes sociales
Horacio Convertinihconvertini@clarin.com

y está incluido en el libro “Retratos y encuentros”, que sacó hace unos años en la Argentina el sello Alfaguara. La nota se llama “Don malas noticias” y es un perfil de Alden Whitman, por entonces redactor de obituarios del New York Times.Whitman, que a los 52 años tenía todos los dientes postizos porque había perdido los naturales en una paliza a los 23, trabajaba en “la morgue”, una sala especial del diario donde se guardaban dos mil necrológicas anticipadas: es decir, artículos sobre personajes aún vivos, 

pero que por edad o por estado de salud estaban cerca de morir. Parte de su trabajo consistía en ponerlos al día.“Para un redactor de obituarios no hay nada peor que la muerte de un personaje mundial sin que su necrológica esté actualizada. Puede ser una experiencia asoladora, como le consta a Whitman, que obliga al redactor a convertirse en un historiógrafo repentino que ha de evaluar en cuestión de horas la vida de un hombre con lucidez, precisión y objetividad”, escribe Tálese.

La mujer de Whitman decía que su marido había tenido un ataque al corazón por la muerte imprevista de una celebridad. Dudaba de si había sido por el fallecimiento de Winston Churchill o por el de T. S. Elliot. Whitman desmentía a su esposa, pero el infarto existió y un compañero tuvo que escribir un obituario del redactor de obituarios. Nunca quiso leer ese texto, pero calculaba que siendo él un personaje (en palabras de Tálese) “sin gloria” no podía tener más de siete u ocho párrafos de extensión.Un cronista del New York Daily, Lowell Lim- pus, era tan precavido que decidió redactar su propia necrológica (“porque sé sobre el tema más que cualquier otro y porque prefiero que sea sincera a que sea florida”). Cuando murió, se la publicaron.En las redes sociales, donde tanto el odio como el amor son torrenciales, falta el pulso profesional de Whitman, esa determinación por dominar las pasiones y buscar el equilibrio. También falta el silencio, tan necesario cuando de muertes se trata.
CRIST Doma con celular YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*

MENOS MAL 
QUE SACAMOS LOS 

PASAJES ANTES 
PE QUE RENOVARAN EL 

¡M?UEST0PEL7%.

ESTABA VíGBNTe 
y LO PAGAMOS.

PEPO NOS 
HUYÉRAMOS, 

AMA7GAP0MAS.

mailto:hconvertini@clarin.com

